
Почетный президент 
Федерации фигурного 
катания Валентин Писеев: 
На этом чемпионате мира 
многое будет зависеть от 
характера спортсменов

ПРЯМАЯ РЕЧЬ  Госдума рассматривает сегодня в третьем 
чтении законопроект о гаражной амнистии

Автодом, 
третий подъезд

Владислав Куликов

Г
осдума планирует рассмо-
треть в первом чтении за-
конопроект, который по-

зволит гражданам удалять из 
Сети грязь про себя. Для этого 
надо будет собрать все лживые 
странички и отправить проку-
рору. Причем, как подчеркива-
ют эксперты, граждане смогут 
заняться очисткой интернета, 
не выходя из дома: все вопросы 
можно будет решить в режиме 
онлайн.

С инициативой выступила 
группа депутатов. Комитет Гос-
думы по информационной по-
литике, информационным тех-
нологиям и связи рекомендовал 
принять проект в первом чте-
нии.

По словам авторов, проект 
предусматривает механизм до-
судебной блокировки по заяв-

лению граждан сайтов, распро-
страняющих «недостоверную 
информацию, которая порочит 
честь и достоинство лица или 
подрывает его репутацию и свя-
зана с обвинением лица в совер-
шении преступления».

Досудебная процедура нуж-
на для того, чтобы выиграть 
время. А время в данном случае 
ключевой фактор. Сегодня гра-
жданин фактически беззащитен 
перед клеветой в Сети. Да, он 

может подать на клеветников в 
суд. Но пока будут идти разби-
рательства, грязные наветы 
продолжат гулять по интернету. 
И даже после победы в суде нет 
гарантий, что ложь исчезнет из 
Сети. Ее скорее всего перепеча-
тают другие.

К тому же подчас очень труд-
но найти самих клеветников, 
они любят оставаться анонима-
ми, так что непонятно, к кому 
предъявлять иск.

В случае принятия проекта 
гражданин сможет написать в 
прокуратуру мотивированное 
заявление, приложив нотари-
ально заверенную копию обид-
ного сайта.

Предполагается, что проку-
ратура не будет рубить с плеча и 
блокировать сразу все. «Заявле-
ние и изложенные в нем сведе-
ния должны быть изучены и 
проверены на предмет обосно-
ванности», — подчеркивается в 
пояснительной записке.

А вопрос по каждой блоки-
ровке будет решаться в проку-
ратуре на высшем уровне.

«Проверку содержащихся в 
заявлении гражданина сведе-
ний осуществляет прокуратура 
субъекта Российской Федера-
ции в течение 10 дней со дня по-
дачи заявления», — го-
ворится в пояснитель-
ной записке. 

Борис Ямшанов 

С
егодня Госдума при-
нимает в третьем, 
окончательном чте-
нии законопроект о 
«гаражной амни-
стии». Как известно, 
третье чтение носит 
завершающий ха-
рактер работы над 

документом, все поправки были 
внесены и приняты депутатами 
во втором чтении.

Соавтор законопроекта, 
председатель Комитета Госдумы 
по государственному строитель-
ству и законодательству Павел 
Крашенинников уже рассказы-
вал нашим читателям о содержа-
нии нового законопроекта. Но 

мы попросили его прокоммен-
тировать и те поправки, в соче-
тании с которыми документ об-
ретает окончательную форму.

Павел Владимирович, закон о 
гаражной амнистии — вто-
рой после дачной амнистии 
«закон массового примене-
ния», он затронет интересы 
миллионов автовладельцев. 
Поэтому важно, чтобы люди 
получили о нем полную инфор-
мацию. Что изменилось в за-
конопроекте после его приня-
тия в первом чтении?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Действи-
тельно, вслед за «дачной амни-
стией» закон позволит наконец 
решить многолетнюю пробле-
му, когда люди не в силах лега-
лизовать и оформить свое иму-
щество. Мы знаем, что во мно-
гих городах с гаражами, особен-
но в гаражных объединениях, 
огромное количество проблем. 
Миллионы граждан сегодня ли-
шены возможности оформить 
право собственности на свои га-
ражи, хотя пользуются ими дол-
гие годы, большинство — еще с 
советских времен.

Проблема — в отсутствии не-
обходимых документов как на 

сами гаражи, так и на земель-
ные участки под ними и, соот-
ветственно, в невозможности 
оформить одно без другого.

В этом законе мы предложи-
ли для граждан механизм упро-
щенного бесплатного оформле-
ния прав на такие гаражи, нахо-
дящиеся в их фактическом 
пользовании, и одновременно 
на землю под ними. Обращаю 
внимание, что это право гра-
ждан, но не обязанность.

Сразу после появления проекта 
закона забеспокоились владель-
цы тех гаражей, кто сооружал 
их не на «всю оставшуюся 
жизнь», а как времянки, сва-
ренные из металла. Что в ито-
ге решили с землей под ними?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: В первом чте-
нии «гаражная амнистия» каса-
лась только капитальных гара-
жей, которые построены до 30 
декабря 2004 г., когда был введен 
в действие Градостроительный 
кодекс. Тогда были установлены 
новые правила застройки и воз-
ведения объектов капитального 
строительства, по которым ста-
рые гаражи, конечно же, не впи-
сывались. Сюда подпадают как 
отдельно стоящие индивидуаль-
ные гаражи, так и строения в га-
ражных, гаражно-строительных 
кооперативах.

Ко второму чтению мы рас-
пространили «гаражную амни-
стию» не только на капитальные 
гаражи, но и на некапитальные 
металлические сооружения, ко-
торые возведены также до 30 де-
кабря 2004 года. Но при усло-
вии, что земля была выделена 
гаражному или гаражно-строи-
тельному кооперативу именно 
под строительство гаражей и на-
ходится у ГСК в бессрочном 
пользовании, либо если право 
бессрочного пользования пере-
оформлено в действующую 
аренду. При этом речь 
не идет о так называе-
мых «ракушках».
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АВТОРИТЕТНО

Оформить в собственность можно будет любые гаражи и землю под ними. За исключением «ракушек».

А К Ц Е Н Т

Регистрация права собственности будет 
одновременно и на земельный участок, 
и на сам гараж. Оплачивать госпошлину 
владельцам не придется

А К Ц Е Н Т

На клеветников и сейчас можно подать 
в суд. Но пока будут идти 
разбирательства, грязные наветы 
продолжат гулять по интернету

Австралийский доллар  57,6127
Азербайджанский манат  43,9132
Армянский драм**  14,1371
Белорусский рубль  28,6273
Болгарский лев  45,3630
Бразильский реал  13,5916

Венгерский форинт**  24,1104
Вон Республики Корея***  66,0799
Гонконгский доллар* 96,0794
Датская крона  11,9313
Доллар США  74,6085
Евро  88,6573

Индийская рупия*  10,3094
Казахстанский тенге**  17,7217
Канадский доллар  59,7011
Киргизский сом**  87,9535
Китайский юань  11,4599
Молдавский лей*  41,8561

Новый туркменский манат  21,3472
Норвежская крона*  87,1198
Польский злотый  19,1939
Румынский лей  18,1635 
СДР  106,5268
Сингапурский доллар  55,5950

Таджикский сомони*  65,4461
Турецкая лира*  93,8720
Узбекский сум****  71,0157
Украинская гривна*  26,9370
Фунт стерлингов  103,4148
Чешская крона*  33,9956

Шведская крона*  87,0771
Швейцарский франк  80,3192
Южноафриканский рэнд*  50,2475
Японская иена**  68,6402

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 23.03.21

С Байконура стартовала 
ракета «Союз-2.1а», 
она вывела на орбиты 
38 спутников 
из 18 стран

Иван Ургант 
заболел ковидом, 
однако продолжит 
вести свое шоу 
дистанционно 
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ОБРАЗОВАНИЕ Желающих 
поступить в вуз стало 
вдвое меньше

Без «вышки»

Мария Агранович

Доля выпускников школ, планирующих поступить в 
вузы, сократилась почти вдвое. Таковы результаты ис-
следования SuperJob среди родителей нынешних один-
надцатиклассников со всей России.

О том, что после школы дети продолжат учебу в 
вузе, сообщили 43% родителей:  в 2010 году таких 
было 80%. За прошедшие десять  лет, по данным иссле-
дователей, этот процент постепенно снижался: уже в 
2011 году было 65, в 2012-м — 58 и так далее. Сегод-
няшнюю ситуацию связывают в том числе с панде-
мией: во многих семьях стало сложнее с работой, а 
подготовка к поступлению, по мнению большинства 
родителей, требует дополнительных затрат на репети-
торов и различные курсы. Кто-то и вовсе предпочитает 
сразу рассматривать обучение по контракту. Поэтому 
до сих пор, за пару месяцев до выпускных экзаменов в 
школе, в каждой четвертой семье ребенок еще не опре-
делился с планами на будущее.

Зато каждый пятый опрошенный взрослый (21%) 
сообщил: ребенок будет поступать в колледж или тех-
никум. Десять лет назад учиться в колледже собирался 
лишь каждый десятый выпускник школы.

А вот число тех, кто после школы пойдет работать, 
за десять лет не изменилось: их по-прежнему лишь 2%. 
По словам родителей, на планы выпускников 
в этом году повлияло снижение качества 
школьного образования из-за дистанта.

КОШЕЛЕК Верховный суд 
разъяснил, как правильно 
выплачивать общий 
кредит после развода

Одинокий долг

Наталья Козлова

Важное для многих граждан решение обнародовала 
Судебная коллегия по гражданским делам Верховного 
суда РФ. Оно касалось погашения после развода бан-
ковских кредитов, которые брали семьи, когда еще не 
планировали расставания. 

Сегодня, по статистике, развод грозит каждой вто-
рой семье. И у абсолютного большинства  есть креди-
ты, которые люди планировали выплачивать из своего 
семейного бюджета. Но потом семья распалась. Ушли в 
прошлое общие планы, а вот обязательства перед бан-
ком остались. Кто их будет выплачивать? На этот важ-
ный житейский  вопрос и ответил Верховный суд.  

Любой юрист объяснит, что при разводе  суд может 
признать общими долги по кредиту, который в свое 
время взял один из супругов. 

Именно это и произошло в Краснодарском крае, где 
заем в банке оформлял на себя муж.  А уже после разво-
да он взял и выплатил банку половину от оставшегося 
долга. А вот его бывшая жена оставшуюся часть суммы 
платить банку категорически отказалась. Финансовое 
же учреждение требовало «продолжения банкета», 
ведь заемщиком у них записан только мужчина.  После 
настоятельных напоминаний банка бывший 
супруг  решил взыскать деньги с экс-супруги 
по суду. 

АВТОМОБИЛИ Как 
не остаться без машины 
по страхованию  каско

Тотальный 
исход 

Владимир Баршев

Если машина застрахована по каско, это еще не озна-
чает, что после ДТП вам оплатят ее ремонт. Как пока-
зывает практика, можно остаться и без денег, и без ма-
шины. Причем на вполне законных основаниях. А сей-
час таких случаев будет все больше. На их динамику 
повлиял рост курса валют, а также пандемия, создав-
шая автомобильный дефицит. 

Но обо всем подробнее. Итак, некая женщина прио-
брела в прошлом году автомобиль в кредит. Как и поло-
жено для кредитных машин, она застраховала покупку 
по каско. Обычно в таких случаях выгодоприобретате-
лем по договору прописывается банк. Но не в этой 
истории. Тут именно женщина была обозначена выго-
доприобретателем. То есть тем человеком, который, 
когда наступит страховой случай, получит деньги. 

При этом представитель этого крупного и солидно-
го страховщика попросил женщину написать заявле-
ние на выплату, в котором указать, что деньги в случае 
тотального уничтожения автомобиля или его угона 
должны быть переведены на счет банка-кредитора. 
Якобы на тот случай, если что-нибудь случится с ее 
здоровьем, и она не сможет сама распорядиться день-
гами. В самом заявлении про здоровье — ни 
строчки. Слова пострадавшей о словах клерка 
к делу, конечно, не подошьешь. 
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ДЕНЬГИ Имущество 
должников предложено 
продавать 
в онлайн-магазинах

Сведут счеты

Владислав Куликов

Министр юстиции России Константин Чуйченко пред-
ложил проработать вопрос об использовании элек-
тронных торговых площадок — маркетплейсов — для 
продажи имущества должников.

Маркетплейсы — это, по сути, большие онлайн-ма-
газины вроде «Авито», «Озона» и многих других. Как 
объясняют эксперты, маркетплейс лишь посредник, 
который осуществляет связь между покупателем и по-
ставщиком. Именно это отличает его от обычного ма-
газина. Наверное, точнее их было бы назвать онлайн-
рынком, где к прилавку может подойти любой — при 
соблюдении определенных условий.

Константин Чуйченко отметил важность принци-
пиально новых решений по развитию системы прину-
дительного исполнения. Заявление прозвучало в ходе 
коллегии Федеральной службы исполнения наказаний.

Между тем идея 
продавать в интер-
нете имущество 
должников обсу-
ждается давно. Как 
рассказал председа-
тель правления Ас-
социации юристов 
России Владимир 
Груздев, сегодня в 
ряде регионов про-
водится продажа 
арестованных объ-
ектов недвижимо-
сти — зданий, соору-
жений, квартир и т.п. — на торгах в электронной форме. 
Но она не является обязательной. Недавно правитель-
ство России внесло в Госдуму законопроект, согласно 
которому арестованное имущество должников будет 
продаваться исключительно на электронных аукцио-
нах. Предполагается, что имущество будет реализовы-
ваться через единые электронные площадки, отобран-
ные правительством России. «Электронные торги по 
продаже арестованного имущества имеют ряд преиму-
ществ. Процедура их проведения более прозрачна. 
Благодаря сети «Интернет» они позволяют привлечь 
большее количество потенциальных покупателей. 
Ведь в таком случае у них нет необходимости посещать 
тот регион, где проводятся торги», — полагает Влади-
мир Груздев.

По данным Федеральной службы судебных приста-
вов, за 11 месяцев прошлого года у должников было 
арестовано имущество на сумму более 180 миллиар-
дов рублей. На принудительную реализацию было пе-
редано имущества на 108 миллиардов рублей. 

Директор Федеральной службы судебных приста-
вов Дмитрий Аристов ранее назвал интересным при-
мер голландской системы. «Суть ее состоит в том, что 
если никто из участников торгов не выражает желания 
приобрести лот по начальной продажной цене, то аук-
ционист начинает снижать цену», — пояснил он.

Но теперь проект может быть скорректирован, что-
бы некоторое арестованное имущество должников 
было разрешено выставлять и на маркетплейсах.  

КАДРЫ Григорий Рапота 
стал сенатором от Курской 
области

Переходит 
в Совфед

Галина Мисливская

Бывший Госсекре-
тарь Союзного го-
сударства Беларуси 
и России Григорий 
Рапота наделен пол-
номочиями сенато-
ра от Курской обла-
сти. Об этом реше-
нии сообщил в по-
недельник губерна-
тор Роман Старо-
войт. 

«Буквально 
только что подпи-
сал постановление 
о наделении полно-
мочиями предста-
вителя от исполни-
тельного органа го-
сударственной 
власти Курской об-
ласти в Совете Фе-
дерации Рапоты Григория Алексеевича», — сказал он на 
оперативном совещании администрации региона. По 
словам губернатора, уже проведены все необходимые 
процедуры. «Мы с Григорием Алексеевичем определи-
ли необходимые шаги по укреплению позиций Кур-
ской области в Совфеде», — добавил Старовойт.

Среди задач нового сенатора будет создание исто-
рико-мемориального комплекса, посвященного по-
двигу советских солдат на северном фасе Курской 
дуги. В апреле в Совете Федерации пройдут дни регио-
на, где обсудят социально-экономическое развитие 
Курской области, реализуемые и будущие проекты.

Напомним, Григорий Рапота с ноября 2011 года по 
19 марта 2021 года занимал пост Государственного се-
кретаря Союзного государства. Теперь ему перешел 
вакантный сенаторский мандат экс-главы Курской об-
ласти Александра Михайлова, скончавшегося в декаб-
ре 2020 года. 

В случае досрочного прекращения полномочий 
представителя исполнительной власти региона закон 
позволяет губернатору назначать нового сенатора из 
числа граждан, имеющих высокие воинские звания, 
даже если они никогда не жили в этом субъекте РФ. Что 
касается Рапоты, то у него есть большой стаж работы в 
системе госбезопасности, в том числе с 1994 по 1998 
годы он был заместителем директора Службы внешней 
разведки России. Имеет звание генерал-лейтенанта за-
паса. С 2008 по 2011 год занимал пост полномочного 
представителя президента России в Приволжском фе-
деральном округе, затем стал секретарем Союзного го-
сударства Беларуси и России.

С приходом в Совфед его работа по линии Союзного 
государства может продолжиться. В соответствии с 
Союзным договором с 1996 года заседает Парламент-
ское собрание, в которое входят представители зако-
нодательных органов двух государств, в том числе 12 
сенаторов РФ.  

ЗАЩИТА Полный курс вакцинации получили  4,3 миллиона россиян

Прививки в плюсе
Ирина Невинная

В
акцинация от COVID -19 в 
регионах наращивает тем-
пы. Обе дозы вакцины, по-

лучили  4,3 млн. человек. 
Как сообщил министр здра-

воохранения Михаил Мураш-
ко, совместно с минпромтор-
гом идет постоянная работа по 
наращиванию выпускаемых 
объемов и «Спутника V», и 
второй российской вакцины 
«ЭпиВакКорона». До конца 
марта также начнется  выпуск 
промышленных партий тре-
тьей вакцины — «КовиВак». 
Министр подчеркнул,  что 
предъявляются очень жесткие 
требования к проверке качест-
ва вакцин. Работает система 
двойного контроля каждой  
партии — разработчиками вак-
цин НИЦ имени Гамалеи и ГНЦ 
«Вектор», а также лаборатори-
ями Росздравнадзора.

«В марте должно быть выпу-
щено 12,5 млн. комплектов 
вакцины «Спутник V». В апре-
ле — уже 17 млн. За полгода бу-
дет произведено 80 млн доз, — 
отметил глава минпромторга 
Денис Мантуров. — Производ-
ствро «ЭпиВакКороны» до-
стигнет 5,5 млн. доз».

   «Приоритет в вакцинации 
имеют граждане старше 60 лет. 

На сегодняшний день эта воз-
растная группа составляет 46% 
от общего количества приви-
тых», - отметил Мурашко.

Сейчас в стране работает 
уже 4,5 тысячи стационарных 
прививочных пунктов и более 
тысячи — мобильных. Одна из 
важных задач — информиро-
вать людей, где и когда они мо-
гут сделать прививку и зачем 
это нужно. Пока в стране не бу-
дет создан коллективный им-
мунитет, власти не смогут от-
менить противоэпидемиче-
ские ограничения.

Между тем все больше дан-
ных собирается о том, что 
«Спутник V» — одна из самых 
безопасных вакцин против 
COVID-19, используемых на 
сегодняшний день. В этом убе-
ждают результаты работы  фар-
маконадзора — пояснил  Му-
рашко. Эта система позволяет 

медикам оперативно переда-
вать сведения о побочных про-
явлениях после прививки, ак-
кумулировать и анализировать 
эти данные. Более того, в нашей 
стране действует еще одна уни-
кальная схема контроля за ка-
чеством вакцинации — это са-
монаблюдение со стороны са-

мих граждан. «Дневник  само-
наблюдения ведет сегодня каж-
дый пятый привитый», — под-
черкнул Мурашко.  

Кстати, в минздрав пришла 
информация и по тому, как 
идет вакцинация в Аргентине — 
обратная связь  важна для под-
тверждения безопасности 
«Спутника V». Еще одна хоро-
шая новость — продвигается 
процесс регистрации «Спутни-
ка V» в ЕС. В апреле в Россию 
приезжает группа экспертов 
для контроля клинических ис-
следований, проведенных по 
нашей вакцине.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил производство 
и разработку вакцин от коронавируса

Укол поможет  

Кира Латухина 

С
итуацию с распро-
странением корона-
вируса в России уда-
лось стабилизиро-
в а т ь ,  и н т е р е с  к 
«Спутнику V» про-
являют все больше 
стран, но Москва 
никому ее не навя-

зывает, заявил президент на со-
вещании по вопросам вакцина-
ции. Владимир Путин расска-
зал, что первые партии третьей 
вакцины уже произведены, и 
подчеркнул, что надо добиться 
коллективного иммунитета в 
нашей стране, а для этого долж-
ны быть вакцинированы не ме-
нее 60 процентов взрослого на-
селения. Президент сообщил, 
что сам намерен сделать при-
вивку 23 марта.

Отечественные НИИ разра-
батывают целый ряд вакцин 
против коронавируса, три за-
регистрированы в РФ. «Спут-
ник V» и «ЭпиВакКорона» вы-
пускаются в промышленных 
масштабах и используются для 
прививок. Вакцина центра име-
ни Чумакова «КовиВак» гото-
вится к вводу в гражданский 
оборот, первые партии уже 
произведены, заявил Путин. В 
сложных условиях эпидемии 
удалось в кратчайшие сроки 
развернуть новые производст-
венные мощности для изготов-
ления вакцин, оценил он. «Со-
зданы по-настоящему передо-
вые биотехнологические про-
изводства, которые, по сути, не 
имеют аналогов в нашей стране 
— не имели аналогов прежде», — 
подчеркнул президент.

На совещание пригласили 
представителей фармкомпа-
ний, производителей вакцин. 
«Ваши усилия, эффективная 

деятельность наших научно-
исследовательских учрежде-
ний, всей отечественной систе-
мы здравоохранения позволи-
ли нам стабилизировать ситуа-
цию с коронавирусной инфек-
цией, защитить жизнь и здоро-
вье миллионов наших гра-
ждан», — поблагодарил Путин. 
Значительную роль в нормали-
зации эпидемиологической об-
становки играет массовая вак-
цинация. В России прививки 
первым компонентом сделали 
6,3 млн человек, из них 4,3 млн 
вакцинированы полностью. 

«Сегодня мы с уверенностью 
можем сказать, и практика это 
неоспоримо подтверждает, что 
российские вакцины абсолют-
но надежны и безопасны. Более 
того, никакие другие подобные 
иностранные препараты не де-
монстрируют такой высокой 
степени защиты», — подчер-
кнул президент.

Безусловный успех россий-
ских ученых признают и за ру-
бежом. География использова-
ния «Спутника V» активно рас-
тет. «Даже несмотря на умыш-
ленную дискредитацию нашей 
вакцины, различные информа-
ционные вбросы, порой откро-
венные небылицы, интерес к 
нашей вакцине проявляет все 
больше государств по всему 
миру. Разрешение на ее приме-
нение на своей территории уже 
выдали 55 стран», — сказал Пу-

тин. Соглашения с иностран-
ными производителями заклю-
чены уже на 700 млн человеко-
доз в год. Правительственные 
органы в Мексике и Аргентине 
провели анализ применения 
вакцины и пришли к выводу, 
что побочных эффектов нет. 
«Для нас это очень важно, пото-
му что это независимая эк-
спертиза», — пояснил прези-
дент.

При этом Путина удивили 
слова «одного из ответствен-
ных работников Еврокомис-
сии», что им «Спутник V» не 

нужен. «Странное заявление. 
Мы ничего никому не навязы-
ваем. И в Европе, кстати гово-
ря, многие и не знают, что Рос-
сия давно уже выставила офи-
циальную заявку на регистра-
цию в Европейское агентство 
по лекарственным средствам», 
— сказал он. Причем еще 21 ян-
варя, и лишь 4 марта пришло 
решение о начале рассмотре-
ния. «Мы никому ничего не на-
вязываем. Но когда мы слышим 
такие заявления от официаль-
ных лиц, возникает вопрос — 
чьи интересы защищают и 
представляют такие люди, ин-
тересы каких-то фармацевти-
ческих компаний или граждан 
европейских стран? Чем они 
занимаются, лоббированием? 
И такие люди нас еще чему-то 
пытаются учить, еще санкции 
против нас какие-то вводят», — 

возмутился Путин. «Ну Бог с 
ним, это их выбор, пожалуйста, 
пусть делают так, как они счи-
тают нужным и целесообраз-
ным», — добавил он.

Президент подчеркнул, что 
безусловным приоритетом 
должно остаться обеспечение 
вакцинами российских гра-
ждан. Крайне важно продол-
жить увеличивать темпы вак-
цинации. Весь процесс должен 
быть максимально доступным 
и удобным. От того, насколько 
быстро будет выработан кол-
лективный иммунитет, напря-
мую зависит то, как скоро Рос-
сия преодолеет эпидемию и 
окончательно выйдет из режи-
ма ограничений. «Нам нужно 
во что бы то ни стало добиться 
этой цели», — поставил задачу 
президент. Для полной стаби-
лизации ситуации должно быть 
вакцинировано не менее 60 
процентов взрослого населе-
ния страны, для этого надо 68,8 
млн комплектов доз вакцины. 
«Все возможности, ресурсы 
для изготовления таких объе-
мов у нас есть», — заявил он. Ви-
це-премьер Татьяна Голикова 
сообщила, что достигнуть кол-
лективного иммунитета можно 
уже в июле-августе.

«Вакцинация — это, конечно, 
добровольный выбор каждого 
человека, личное решение каж-
дого, — заметил Путин и объя-
вил: — Кстати говоря, я сам на-
мерен сделать это завтра». 
«Это будет одна из трех наших 
вакцин, — пояснил ТАСС пресс-
секретарь президента Дмитрий 
Песков. — Все они хорошие и 
надежные». «Нет, мы не ожида-
ем, что это будет публичное ме-
роприятие», — добавил он.

Глава минздрава Михаил 
Мурашко также сообщил, что 
клинические исследования 

«Спутник Лайт» завершены, 
документы для регистрации 
подготовлены. Вакцина может 
поступить в гражданский обо-
рот в апреле-мае.

Путин расспросил директо-
ра центра Гамалеи Александра 
Гинцбурга о планах по вакци-
нации детей. Ученый добавил, 
что надо будет разделить на 
группы и начинать с более 
старших, и не исключил, что 
форма также будет в виде ка-
пель для носа — так удобнее для 
маленьких. «Я понимаю, что 
над этой вакциной работал 
весь коллектив, но есть и кон-
кретный разработчик. Кто этот 
человек?» — спросил прези-
дент. «В первую очередь мой 
сосед Денис Логунов и его мо-
лодые сотрудники», — ответил 
академик. Путин попросил по-
казать Логунова всей стране. 
На экране появился ученый. 
«Более 400 человек участвова-
ли в проекте», — сообщил он. 
Такой же вопрос президент за-
дал и руководителю центра 
«Вектор» и попросил дать сло-
во разработчикам — отцу и 
сыну Александру и Евгению 
Рыжиковым. Выслушал он и 
разработчика Александру Си-
нюгину из центра Чумакова. А 
затем поручил подготовить 
предложения о госнаградах и 
материальном поощрении уче-
ных, работавших над вакцина-
ми.

Президент пообещал прие-
хать на запуск производства 
«Спутника» в Москве и еще раз 
подчеркнул, что выступает за 
деполитизацию вакцинной 
темы в мире и хочет, чтобы об-
щий успех был достигнут об-
щими усилиями.  

Владимир Путин заявил, 
что 23 марта сделает прививку 
от коронавируса.

В стране работает 4,5 тысячи стационарных прививочных пунктов.

А К Ц Е Н Т

Безусловным приоритетом должно 
остаться обеспечение вакцинами 
российских граждан

КОНТРОЛЬ  

Счетная палата 
увидела риски 
в займах 
бюджета под 
плавающую 
ставку

СРЕДСТВА 
РАЗМЕЩЕНИЯ
Игорь Зубков

Счетная палата считает, что 
доля гособлигаций, чья доход-
ность зависит от ключевой став-
ки и инфляции, превысила без-
опасную для бюджета отметку.

Именно ставка минфина на 
облигации с плавающим купо-
ном (ОФЗ-ПК, флоатеры), кото-
рые пользуются спросом у круп-
нейших банков России, позво-
лила перевыполнить план по за-
имствованиям в прошлом году 
более чем в два раза, хотя нере-
зиденты почти перестали участ-
вовать в аукционах. Всего мин-
фин за год привлек свыше 5,3 
трлн рублей. Доля ОФЗ-ПК в 
госдолге выросла с 18,4 до 
33,5%, а вместе с индексируе-
мыми по инфляции облигация-
ми достигла 37,6%. Счетная па-
лата полагает, что их безопасная 
доля ограничена 25%, и в своем 
отчете рекомендует минфину 
сократить процентный риск 
при выборе бумаг.

Замминистра финансов Ти-
мур Максимов в интервью 
агентству «Рейтер» сказал, что 
минфин в ближайшее время не 
планирует выходить на рынок с 
флоатерами, но готов их задей-
ствовать при серьезном ухудше-
нии ситуации. Ключевая ставка, 
как ожидается, продолжит дви-
гаться вверх, и в этих условиях 
минфину будет сложно заинте-
ресовать покупателей (крупные 
банки), не предложив им более 
выгодных условий в виде плава-
ющего купона, считает управля-
ющий директор рейтингового 
агентства НКР Андрей Писку-
нов. Закон о бюджете предпола-
гает чистое размещение ОФЗ в 
этом году на 2,7 трлн рублей 
(валовое, без учета погашения 
прежних выпусков — 3,7 трлн), 
но минфин наметил сокращение 
заимствований. Если план чи-
стого размещения будет сокра-
щен до 1,5—2 трлн рублей, то его 
можно выполнить с преоблада-
нием классических ОФЗ, пола-
гает главный аналитик ПСБ 
Дмитрий Монастыршин. 

Благодаря тому, что долговая 
нагрузка российского прави-
тельства в целом мала по миро-
вым меркам, изменение струк-
туры в пользу бумаг с перемен-
ным купоном не критично, счи-
тает замдиректора группы суве-
ренных рейтингов и макроэко-
номического анализа АКРА 
Дмитрий Куликов. Неприятное 
свойство флоатеров состоит в 
том, что стоимость их обслужи-
вания может расти вслед за 
межбанковскими ставками в са-
мый неудобный момент, отвле-
кая ресурсы от более актуаль-
ных антикризисных задач, гово-
рит он. Без кризиса при нынеш-
ней структуре возможные коле-
бания стоимости обслуживания 
более чем спокойные: рост ста-
вок денежного рынка на 1 п.п. 
при прочих равных увеличит 
процентные расходы бюджета 
на величину около 0,05% ВВП, 
оценивает Куликов.  

Воинское звание позволяет 
Григорию Рапоте быть сенатором 
от любого региона.

За 11 месяцев 
судебные приста-
вы арестовали у 
должников иму-
щества на 180 
млрд рублей

А К Ц Е Н Т

В нашей стране работает уникальная 
система контроля безопасности 
вакцинации — дневник самоконтроля 
ведет каждый пятый привитый
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— Все о вакцинации читайте 
на сайте 
rg.ru/sujet/covid_vaccine

ГОСУСЛУГИ

Электронный сертификат о прохождении второго этапа вакцинации от ко-

ронавируса будет подгружаться в личный кабинет пользователя портала го-

суслуг. Граждане, которые подтвердят учетную запись уже после прививки, 

также получат цифровой документ. Его можно будет показывать из мобиль-

ного приложения в виде QR-кода, рассказал замглавы минцифры Олег Кача-

нов. Скоро документ будет доступен и на английском языке (сейчас его не-

обходимо переводить самостоятельно и заверять у нотариуса). В минциф-

ры напомнили, что через портал с конца января можно записаться на вакци-

нацию. Кроме того, в некоторых регионах работает совместный сервис ми-

нистерства и Роспотребнадзора — в личный кабинет приходят уведомления 

о результатах тестирования на коронавирус. 

Подготовила Ирина Алпатова
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ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин призвал задействовать 
новые меры для трудоустройства безработных

Сотрудник с доплатой
Владимир Кузьмин

К
омпаниям, которые 
трудоустроят нера-
ботающих граждан, 
правительство пре-
доставит субсидию — 
три минимальных 
размера оплаты тру-
да за каждого нового 
сотрудника.

Президентом поставлена пе-
ред правительством задача на 
рынке труда — к концу года вос-
становить занятость до уровня, 
который был перед началом 
пандемии коронавируса. Если в 
прошлом году кабинет мини-
стров активно задействовал 
программы для сохранения ра-
бочих мест, то теперь усилия об-
ращают на безработных гра-
ждан. Для этого будет внедрен 
новый инструмент стимулиро-
вания найма.

— Компании и индивидуаль-
ные предприниматели смогут 
получить субсидию от государ-
ства, если трудоустроят нерабо-
тающих граждан, которые на 1 
января этого года состояли на 
учете в центрах занятости как 
безработные, — сообщил пре-
мьер-министр Михаил Мишус-
тин на оперативном совещании 
со своими заместителями. — Это 
три минимальных размера 
оплаты труда по 12 792 рубля на 
каждого нового сотрудника.

Правила нового механизма 
поддержки предусматривают 
перечисление субсидии в не-
сколько этапов — после того, как 
сотрудник отработает один, три 
и шесть месяцев. «Благодаря но-
вой мере более 220 тысяч чело-
век смогут получить работу и 
улучшить свое положение», — 
подчеркнул Мишустин. В феде-
ральном бюджете на эти цели в 
2021 году заложены 12 милли-
ардов рублей. Распределение 
субсидий возложено на Фонд 
социального страхования. Он 
будет получать информацию о 
трудоустройстве безработных 
через центры занятости и вы-
плачивать средства напрямую 
работодателю.

Продолжаются и расширя-
ются программы переобучения 
с возможностью дальнейшего 
выхода на работу. Премьер ут-
вердил правила предоставления 
грантов некоммерческим орга-
низациям на профессиональное 
обучение и дополнительное 
профессиональное образова-
ние отдельных категорий гра-
ждан. Пройти его смогут состо-
ящие на учете безработные, 
граждане от 50 лет и старше, 
лица предпенсионного возра-
ста, женщины, находящиеся в 
отпуске по уходу за ребенком в 
возрасте до трех лет, а также не-
работающие, с детьми дошколь-
ного возраста.

Организацией обучения зай-
м у т с я  а г е н т с т в о  « В о р л д -
скиллс», Томский государствен-
ный университет, Российская 
академия народного хозяйства 
и государственной службы. В 
2021 году на гранты правитель-
ство предусмотрело в федераль-
ном бюджете более 10 миллиар-
дов рублей. Как ожидается, не 
менее 168 тысяч человек смогут 
получить более востребован-

ную профессию или дополни-
тельное образование и около 
126 тысяч из них устроятся на 
работу.

Правительство, заверил его 
председатель, намерено и даль-
ше принимать комплексные 
меры, чтобы стабилизировать 
ситуацию на рынке труда и пре-
одолеть последствия коронави-
руса.

Михаил Мишустин также со-
общил об утверждении долгос-
рочной программы производст-
ва сжиженного природного 
газа. Она создаст дополнитель-
ные возможности для газифика-
ции территории страны, в том 
числе Дальнего Востока и Арк-
тики. «Программа основана на 
комплексном подходе и направ-
лена на диверсификацию источ-

ников поставок газа и прежде 
всего активное использование 
ресурсов арктического шельфа 
и Дальнего Востока», — заметил 
глава правительства. «За 15 лет 
производственные мощности 
сжиженного газа должны выра-
сти в три раза», — заявил пре-
мьер о планах. Для этого будут 
созданы привлекательные усло-
вия для инвесторов, реализую-
щих проекты в этой сфере, а 
также в смежных отраслях, усо-
вершенствуют механизмы госу-
дарственного регулирования, 
чтобы стимулировать более ши-
рокое использование отечест-
венных технологий в газовой 
отрасли.

Одновременно с ростом про-
изводства СПГ, сказал Мишус-

тин, планируется создать базу 
для увеличения его потребле-
ния, развивать инфраструктуру 
для автономной газификации 
территорий, расширять меры 
господдержки для более эффек-
тивного и активного примене-
ния газомоторного топлива в 
транспортном комплексе . 
«Важно наращивать и экспорт, 
учитывая, что спрос на сжижен-
ный природный   в мире демон-
стрирует активный рост, в том 
числе из-за его высокой эколо-
гичности», — добавил премьер-
министр. 

А К Ц Е Н Т

Благодаря новой мере более 220 тысяч 
человек смогут получить работу и улуч-
шить свое положение

МНЕНИЕ

КАК ОСТАВАТЬСЯ ВОСТРЕБОВАННЫМ НА РЫНКЕ ТРУДА
Виктор Ляшок, старший научный сотрудник Института соци-
ального анализа и прогнозирования (ИНСАП) РАНХиГС:
— Председатель правительства сообщил о подписании постановления, 

устанавливающего порядок предоставления грантов на реализацию 

принципиально нового для России подхода к организации системы пе-

реобучения населения, то есть в конечном счете к решению проблемы 

занятости. Для единства подхода и соблюдения стандартов весь ком-

плекс задач по переобучению в рамках проекта «Содействие занято-

сти» передается трем федеральным операторам:  РАНХиГСу, Томскому 

государственному университету и сети центров Ворлдскиллс Россия.

Российский рынок труда находится в процессе серьезной трансформа-

ции. Согласно статистике Росстата, в России за период 2008—2019 го-

дов численность специалистов высшего уровня квалификации выросла 

на 35%, тогда как численность неквалифицированных рабочих снизи-

лась на 30%.

Новые технологии пока не способны заменить человека во всех выпол-

няемых им задачах, но будут все более активно внедряться в нашу ра-

бочую жизнь. По оценкам исследователей, значительная часть профес-

сиональных обязанностей почти трети всех сегодняшних работников 

может быть перенесена от человека к компьютеру или роботу. Бояться 

не стоит: лишь 2% рабочих мест могут быть автоматизированы полно-

стью. Однако это означает, что постепенно новые технологии придут в 

большинство профессий. Причем, как показывает опыт развитых 

стран, в большей степени от автоматизации будут выигрывать сотруд-

ники с высокой квалификацией и сложной творческой работой. В то же 

время положение на рынке труда работников, выполняющих простые 

рутинные операции, будет существенно ухудшаться.

По итогу 2020 года в России 60% безработных, зарегистрированных в 

центрах занятости, не имели профессионального образования ни выс-

шего, ни среднего. Так что вполне закономерно и ожидаемо корректи-

ровки в нацпроект «Демография» были сделаны именно в сторону про-

грамм переобучения.

Пакет образовательных программ операторов сформирован с учетом 

потребностей рынков труда и запросов работодателей каждого отдель-

но взятого региона. В общей сложности программы переобучения 

должны охватить 170 тысяч человек, включая как уже ищущих работу, 

так и мам, находящихся в декрете с ребенком в возрасте до трех лет, не-

работающих женщин с детьми-дошкольниками и людей предпенсион-

ного возраста. 

Внимание к последней категории представляется особенно важным: 

растет продолжительность жизни, а граница старости отодвигается, 

увеличивая период нахождения на рынке труда. Но современный ры-

нок труда не благоволит людям старших возрастов именно в силу их 

стремительно устаревающих навыков. В новых условиях для того, что-

бы сохранять свою востребованность на рынке труда, необходимо 

быть готовым к постоянному обучению и получению новых навыков.

СОТРУДНИЧЕСТВО Главы 
правительств России и 
Казахстана обсудили борьбу 
с коронавирусом

Ставка 
на «Спутник»

Владимир Кузьмин

Премьер-министры России и 
Казахстана провели перегово-
ры в Москве, обсудив двусто-
роннюю повестку и взаимодей-
ствие в рамках Евразийского 
экономического союза.

Михаил Мишустин своего 
коллегу Аскара Мамина и его 
делегацию принимал лично, что 
еще недавно невозможно было 
представить из-за эпидемиоло-
гической обстановки. Борьба с 
коронавирусной угрозой стала 
для России и Казахстана общим 
делом. Мишустин в начале 
встречи напомнил, как страны 
взаимно помогали друг другу в 
непростое время, а сейчас в Ка-
раганде организовано произ-
водство российской вакцины 
«Спутник V».

 «Вы знаете — об этом уже 
многие пишут, и наши уважае-
мые зарубежные коллеги, — о 
том, что это одна из самых эф-
фективных вакцин в мире сегод-
ня. Очень надеюсь, что все это 
поможет нам справиться с теми 
угрозами, теми рисками, кото-
рые несет тот самый коронави-

рус», — сказал российский пре-
мьер.

Глава правительства Казахс-
тана был особо признателен за 
помощь, которую Россия оказы-
вала его стране в острые перио-
ды. Для вакцинации населения в 
его стране используют «Спут-
ник V». «Считаем, что это наи-
более эффективная вакцина, ко-
торая поможет нам справиться 
с этой ситуацией», — заявил Ас-
кар Мамин.

Двусторонние отношения 
между странами динамично 
развиваются, констатировал 
Михаил Мишустин. «Очень 
важно наращивать наше торго-
во-экономическое сотрудниче-
ство, которое, к сожалению, не 
столь эффективно развивалось 
из-за пандемии, но на сегодняш-
ний день мы видим успехи», — 
подчеркнул глава правительст-
ва России. 

Во многих отраслях увеличи-
вается взаимный товарооборот, 
перспективным видится со-
трудничество в сельском хозяй-
стве, промышленности, торгов-
ле, инфраструктурном строи-
тельстве. 

ПАМЯТЬ 
В «Диктант 
Победы» 
включат 
вопросы 
о геноциде

ВОПРОСЫ 
БЕЗ СРОКА 
ДАВНОСТИ
Елена Новоселова

Акция «Диктант Победы» прой-
дет 29 апреля. Ожидается от-
крытие 12 тысяч площадок. 
Писать можно будет и офлайн, 
и онлайн. Впервые планирует-
ся провести акцию на Ржев-
ском мемориале Советскому 
солдату в Тверской области. 
Выпускники школ, которые на-
берут максимальное количест-
во баллов, получат преимуще-
ства при поступлении в вузы.
Сейчас завершается работа над 
заданиями к диктанту. Их, как 
сообщил председатель Россий-
ского исторического общества 
(РИО) Сергей Нарышкин на 
пресс-конференции в РИА Но-
вости, будет по-прежнему 25. 
Эксперты РИО и РВИО, а также 
сотрудники РГГУ, которые про-
должают работать над вопроса-
ми, посвятят часть из них нача-
лу и первым этапам Великой 
Отечественной войны (в этом 
году исполняется 80 лет с ее на-
чала). Другая подсказка  для  
подготовки: в этом году юбилеи 
Жукова и Рокоссовского. 

«В этих вопросах, безуслов-
но, будет затронута и тема пре-
ступлений гитлеровцев на ок-
купированных территориях 
Советского Союза», — сообщил 
Нарышкин. — К слову, ровно 78 
лет назад, 22 марта 1943 года, 
произошла трагедия в Хатыни. 
Это чудовищное злодеяние на-
цистов. Системный и повсе-
местный характер таких пре-
ступлений нацистской Герма-
нии позволяет нам говорить о 
геноциде советского народа». 
Третья подсказка. 

Глава РИО напомнил, что 
главная цель диктанта —  отсто-
ять «незыблемость историче-
ской правды, способствовать 
формированию твердых и глу-
боких знаний о Великой Отече-
ственной войне, о значении по-
беды Советского Союза, совет-
ского народа над фашистской 
Германией». По его мнению, 
рост интереса к акции связан 
со стремлением «людей разно-
го возраста, разных нацио-
нальностей и профессий от-
дать дань поколению победи-
телей и принять участие в 
большом и благородном про-
екте».

В 2021 году все педагогиче-
ские вузы Министерства про-
свещения РФ станут площадка-
ми международной патриоти-
ческой акции «Диктант Побе-
ды», сообщил министр просве-
щения РФ Сергей Кравцов.  
«Мы приняли решение, а с 
нами ректоры 33 педагогиче-
ских вузов… Студенты, осо-
бенно те, кто готовится стать  
учителями истории, примут 
участие в «Диктанте», — сказал 
он.

Министр рассказал, что в 
ведомстве внимательно изуча-
ли результаты предыдущих 
диктантов, чтобы улучшить 
преподавание в школе. 

По словам федерального ко-
ординатора проекта «Истори-
ческая память», депутата Гос-
думы Александра Хинштейна, 
в этом году офлайн-площадки 
будут впервые созданы в не-
больших городах и селах. Дик-
тант пройдет и на базе воин-
ских соединений и частей, 
учебных центров, кадетских 
училищ, на предприятиях в го-
родах, удостоенных в прошлом 
году почетного звания «Город 
трудовой доблести», на объек-
тах «Роскосмоса», «Росатома», 
на кораблях и зимовьях поляр-
ников. «С улучшением эпиде-
миологической ситуации мы 
рассчитываем на увеличение 
количества площадок по срав-
нению с прошлым годом», — 
сказал он. — Цифры какие-то 
для себя ставить искусственно 
не хотим, но полагаем, что ко-
личество площадок, конечно 
же, должно превысить 11—12 
тысяч». 

МАСТЕР-КЛАСС
В среду, 17 марта, Байден во время интервью на вопрос 
«считает ли он Путина убийцей?» ответил — «да». Эти 
слова, невообразимые ранее, взорвали информбомбу 
в мировых СМИ, интернете, российском политиче-
ском пространстве.

Нынче у нас положено считать Байдена  «маразма-
тиком, неадекватным старичком, который страдает 
деменцией» и т.д. И «ляпнул» он свое «да», не ведая, 
что говорит. Все наперебой это повторяли…

Я с такими оценками не согласен. Трамп называл 
его «сонный Джо», республиканцы уверяют, что он — 
«зиц-председатель Фунт» (пользуясь неизвестным им 
романом «Золотой теленок»), что реально правит «бе-
шеная леди», вице-президент Харрис, дружный хохот 
вызывают «падения от ветра»… Что ж,  может Байден 
физически слаб, но за 2 месяца, что он у власти, дейст-
вует вполне последовательно и уверенно, а «правиль-
но» или «неправильно» — судить будут элиты и рядо-
вые избиратели США. Да и долгий разговор с Путиным 
он едва ли вел «не при-ходя в сознание».

Итак, исхожу из 
того, что Байден «в 
ясном уме и трез-
вой памяти» сделал 
свой ход, е2-е4. Не 
думаю, что это 
«растерянный эк-
спромт» в ответ на 
«нежданный во-
прос». Знаменитое 
«ммм» в начале от-
вета следует читать 
как «угу», как спо-
койное подтверждение слова «да». Так это звучало ин-
тонационно.

Итак — рассчитанная провокация, продуманное 
оскорбление, хорошо темперированный вызов и вы-
пад.

Цель? Послать Путину «сигнал»? Вывести из рав-
новесия? Толкнуть на какие-то (какие?!) резкие 
шаги?

Все, что Байден хотел сказать Путину, — сказал 26 
января в телефонной беседе. «Неплохо зная Путина» 
опытный политик Байден знает, что Путин не из тех, 
кто под влиянием «вдруг вспыхнувших эмоций» дела-
ет какие-то глупости, «личный наезд» — бессмыслен. 
Так что вовсе не Путин был адресатом слов Байдена. 
«Только пиар-бизнес — ничего личного». Байден вел 
речь не о Путине, а о себе  «на фоне» Путина.

Байден хотел показать  еще раз, отнюдь не Путину, 
не России, а американскому обществу, СМИ, элитам и 
союзникам в ЕС,  что он, Байден, КРУТ. «Вы все, в Евро-
пе и США (Трамп!), привыкли пасовать перед Пути-
ным? А я — нет. Я могу и умею говорить с ним и о нем «в 
лоб», «резко». «Прямолинейный подход», как декла-
рировала Псаки. Да, когда речь идет о России, — полит-
корректность побоку! 

Продуманный. Адресный. Эффектный. Пиар-ход.
Путин нашел «асимметричный ответ». У него были 

варианты. Промолчать. Ответить грубо (примерно в 
стиле многих российских политиков, повторяющих 
мантру про «деменцию» Байдена). Ответить вежливо и 
скучно,  мол, существуют общепринятые дипломати-
ческие нормы, странно, что президент США об этом не 
слыхал. Наконец, вступить «в спор по существу» — о 
чем вообще идет речь…

Путин сделал совершенно иной, с моей точки зре-
ния, абсолютно точный пиар-ход. «Вы хотели явить 
Крутизну мистер Президент? Понимаю. Но — увы. Не 
получилось. Вы — не круты. Вы — СМЕШНЫ». Вот «мес-
седж», который вполне вежливо взялся донести — 
опять же не до Байдена, а до российского и европейско-
го общественного мнения — Путин.

В «ответной реплике» Путина (выступление на 
встрече, посвященной присоединению Крыма) есть 
два разных плана. Содержательный рассказ об исто-
рии США (экспансия, геноцид индейцев, рабовладение 
— все то, о чем не устают повторять-каяться как раз од-
нопартийцы Байдена, тем более — политкорректные 
СМИ). Но Путину общеизвестные факты нужны 
просто для объясне-
ния (если кто-то по-
интересовался бы) 
его Хода Конем. 
Того единственно-
го, что мировые 
СМИ и интернет до-
несут до читателей 
и зрителей.

Этим централь-
ным ходом являют-
ся две фразы. Поже-
лание («без всякой 
иронии») здоровья. Деликатный, но понятный намек 
на «нездоровье» уважаемого партнера. Максимально 
смягченная — и потому более действенная — риторика о 
Байдене в стиле российских (и республиканских в 
США) СМИ.

Ну и главная, ключевая фраза, фокус послания. 
«Кто так обзывается — тот так и называется». Букваль-
но — отсыл к тем же тезисам о «кровавой истории 
США».

Но гораздо важнее психологический смысл. Путин 
МЕНЯЕТ ЖАНР «дискуссии». 

«Детский сад, мистер Байден… Ваши «ужасные сло-
ва» — это ж ДЕТСКАЯ дразнилка. Хотите показать ков-
бойскую крутизну? Ок. А показали — ребячью прыть в 
песочнице… Будьте здоровы!»

 Обернул игру. Поймал мяч в воротах — и со снисхо-
дительной улыбкой вбросил далеко на поле. 

Но это — только половина игры. Дальше Путин, как 
известно, вышел из ворот на половину соперника и — 
забил мяч! Предложил дискуссию в онлайн-режиме на 
весь мир. Подтекст понятен: «Если мои ответы кажут-
ся вам неубедительными,  милости просим к подроб-
ному разговору. О чем хотите». 

Байден отказался. Плотный график, «есть и другие 
мировые лидеры, с которыми он еще не взаимодейст-
вовал» — так объяснил это пресс-секретарь Белого 
дома. Любопытно, «с другими лидерами» взаимодей-
ствие предполагается столь же содержательное? Как 
бы там не было, отказ в глазах России (и не только — 
см., например, Эрдоган!) выглядит как проигрыш 
Байдена  и победа Путина. Кроме того, Байден не отве-
тил на вопрос журналиста о предложении Путина и 
ушел с пресс-конференции. «Вы делаете выпад за гла-
за, но ПАСУЕТЕ перед очной встречей, г-н прези-
дент». 

Но есть в этой пиар-дуэли и другой, общий план.
Ведь если бы «батл» состоялся, то это ноу-хау име-

ло все шансы войти в историю даже не содержанием, 
а ФОРМОЙ, скажем, как первые ТВ-дебаты Кеннеди—
Никсон. Могла возникнуть новая Норма Дипломатии 
XXI века — Нового Виртуального Мира... Хочется над-
еяться, что она все равно появится — Время диктует. 

Путин, как извест-
но, вышел из 
ворот на половину 
соперника и — 
забил мяч! 

Если бы «батл» 
состоялся, то это 
ноу-хау имело все 
шансы войти в 
историю

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/184

Леонид Радзиховский,
политолог

МНЕНИЕ

Михаил Мишустин утвердил правила предоставления грантов некоммерческим организациям на переобучение отдельных категорий граждан. 

ДИПЛОМАТИЯ Россия возложила на США 
ответственность за тупик в отношениях

Байден ушел 
от разговора
Константин Волков

М
инистерство иностран-
ных дел России обнаро-
довало заявление, где 

«с сожалением констатирова-
ло», что «американская сторо-
на не поддержала инициативу 
президента России Владимира 
Путина о проведении разгово-
ра с президентом США Джозе-
фом Байденом 19 или 22 марта 
в формате видеоконференции в 
открытом режиме для обсужде-
ния накопившихся двусторон-
них проблем, а также тематики 
стратегической стабильно-
сти».

Напомним, президент РФ 
предложил Байдену провести 
открытый диалог в пятницу или 
ближайший понедельник (22 
марта «при условии, что это бу-
дет прямой, честный разговор, 
по сути, в прямом эфире».

В связи отказом от диалога с 
американской стороны, как от-
метило российское внешнепо-
литическое ведомство, «упуще-
на еще одна возможность для 
поиска выхода из образовавше-
гося по вине Вашингтона тупи-

ка в российско-американских 
отношениях. Ответственность 
за это лежит целиком на США».

Посол РФ в Вашингтоне Ана-
толий Антонов, приглашенный 
в Москву после заявлений Бай-
дена, в понедельник принял 
участие в консультациях, про-
должавшихся более двух часов. 
После их завершения Антонов 
уехал из министерства на Смо-
ленской площади, не сделав ни-
каких заявлений собравшимся 
журналистам.

В этот же день пресс-секре-
тарь президента РФ Дмитрий 
Песков заявил, что из-за ситуа-
ции в мировой политике Мо-
скве приходится принимать во 
внимание возможные угрозы со 

стороны Запада, в том числе от-
ключение России от междуна-
родной межбанковской систе-
мы передачи информации и со-
вершения платежей SWIFT. 
«Санкционные устремления на-
ших оппонентов, особенно Сое-
диненных Штатов Америки, 
продолжаются по нарастаю-
щей... Действия эти носят нео-
боснованный и непредсказуе-
мый характер. В данном случае 
такая ситуация обязывает нас к 
тому, чтобы быть начеку», поя-
снил Песков. О переходе на рас-
четы в национальных валютах в 
интервью китайским СМИ зая-
вил и находящийся с визитом в 
КНР министр иностранных дел 
РФ Сергей Лавров. 

Все педвузы стра-
ны будут писать 
«Диктант Победы»

Справка «РГ»

«Диктант Победы» в этом году 

проходит третий раз. По данным 

Хинштейна, он охватил все стра-

ны, участвовавшие в войне на 

стороне СССР, в том числе и Укра-

ину (диктант писали в Киеве на 

базе Россотрудничества). Откры-

лись площадки и в Германии. 
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Узнайте больше: Как помочь 
родителям дошкольников 
полноценно работать 
rg.ru/art/2058552

А К Ц Е Н Т

США упустили еще одну возможность 
для поиска выхода из образовавшегося 
по вине Вашингтона тупика в отношени-
ях с Россией 
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СОБЫТИЕ С Байконура стартовала ракета «Союз-2.1а» с 38 спутниками 
из восемнадцати стран

Звездные попутчики
Наталия Ячменникова, 
Мария Агранович 

В
чера с космодрома 
Байконур в 09:07 мск 
стартовала ракета-но-
ситель «Союз-2.1а», 
которая вывела на не-
сколько орбит 38 кос-
мических аппаратов 
и з  в о с е м н а д ц а т и 
стран. Напомним, за-

пуск должен был состояться 
еще в субботу, но специалисты 
посчитали правильным его пе-
ренести: был зафиксирован ска-
чок напряжения, поэтому ре-
шили не рисковать. 

Все перепроверили. Резуль-
таты испытаний ракеты после 
выявленной технической неи-
справности рассмотрела комис-
сия, которая дала добро на 
старт. И понедельник оказался 
днем отнюдь не тяжелым. Все 
прошло, на языке спецов, штат-
но. Читай — надежно. 

Это первый коммерческий 
пуск компании «Главкосмос 
пусковые услуги», уполномо-
ченной «Роскосмосом» заклю-
чать коммерческие контракты 
на запуск космических аппара-
тов с использованием ракет 
«Союз-2» с российских космо-
дромов. 

Основная полезная нагруз-
ка в пуске — космический аппа-
рат Корейского института аэ-
рокосмических исследований 
CAS500-1. Его миссия заключа-
ется в получении изображений 
в панхроматическом и много-
спектральном режимах. 

Кластер из малых космиче-
ских аппаратов представляет 
собой спутники различных 
форматов — от PocketCube до 
малых космических аппаратов 
массой 200 кг, запускаемых в 
интересах иностранных заказ-
чиков: Японии, Саудовской 
Аравии, ОАЭ, Италии, Респу-
блики Корея, Израиля, Таилан-
да, Канады, Бразилии, Герма-
нии, Нидерландов, Аргентины, 
Венгрии, Великобритании, Ис-
пании, Словакии и Туниса.

Так, у японского спутника 
ELSA-d задача прямо-таки уни-
кальная: он, как говорят, ста-
нет первым в рамках демон-
страции базовых технологий, 
необходимых для стыковки и 
удаления космического мусо-
ра. Или, скажем, в рамках пуска 
выводится на орбиту NAJM-1 

Саудовской Аравии — спутник 
дистанционного зондирования 
Земли в оптическом диапазоне. 
Это пробная эксперименталь-
ная/образовательная програм-
ма разработки малого спутни-
ка с небольшой длительностью 
рабочего цикла для получения 
изображений Земли и обеспе-
чения связи с низкой околозем-
ной орбиты…

На орбиту полетели также 
несколько спутников формата 
кубсат, включая две разработ-
ки российских технических ву-
зов. Что такое кубсаты? Они 
еще известны как наноспутни-
ки. Строятся в стандартном 
размере 10х10х11 сантиме-
тров (1U) и, как легко догадать-
ся по названию, выполняются в 
форме кубика. Такие миниа-
тюрные космические аппараты 
масштабируются и бывают 
разных версий — 1U, 2U, 3U или 

6U. Весит такой спутник 1,33 кг 
на U.

Свой первый кубсат для мо-
ниторинга экологического со-
стояния Земли отправила на 
работу к звездам Высшая шко-
ла экономики. Это разработка 
специалистов и студентов Мо-
сковского института электро-
ники и математики им. Тихоно-
ва (МИЭМ НИУ ВШЭ) при уча-
стии нескольких компаний и 
образовательного центра «Си-
риус». На спутнике установле-
на уникальная камера: вес — 
всего 400 граммов. А съемку 
может делать с разрешением 
1280х960 пикселей на расстоя-
нии до 600 километров! 

Кстати, в создании этого ап-
парата участвовали школьни-
ки из вышкинского лицея. Они 
прилетели на Байконур, чтобы 
лично наблюдать старт.

Надо сказать, что МИЭМ 

еще в советские времена при-
нимал участие в проектах, свя-
занных с освоением космоса. А 
в 2015 году в институте появи-
лась учебно-исследовательская 
лаборатория функциональной 
безопасности космических ап-
паратов и систем. На ее базе 
был создан собственный Центр 
управления полетами. Сотруд-
ники лаборатории будут при-
нимать и обрабатывать сигнал, 
прием которого ожидается не 
реже трех раз в сутки. Сначала 
это будет телеметрическая ин-
формация для корректировки 
спутника и проверки всех си-
стем. Когда все будет налажено, 
начнется передача данных ди-
станционного зондирования.

Разгонному блоку «Фрегат» 
предстояло выполнить про-
грамму вывода всех космиче-
ских аппаратов на три солнеч-
но-синхронные орбиты. Через 
528 секунд после старта раз-
гонщик с кластером звездных 
работяг отделился от третьей 
ступени ракеты на суборби-
тальной траектории...

Впервые за несколько деся-
т и л е т и й  р а к е та- н о с и тел ь 
«Союз-2» стартовала с космо-
дрома Байконур в новом цвето-
вом дизайне. Носитель окра-

шен в бело-синей гамме вместо 
стандартного серо-оранжевого 
цветового сочетания. Как сооб-
щили в «Роскосмосе», источни-
ком вдохновения для новой 
окраски стал прототип ракеты-
носителя «Восток», на которой 
60 лет назад с космодрома Бай-
конур отправился в полет пер-
вый космонавт мира Юрий Га-
гарин и которая представлена 
на ВДНХ. Он окрашен в белый 
цвет: белой ракета при пуске 
выглядит от инея, покрываю-
щего баки жидкого кислорода.

Это четвертый российский 
космический пуск в 2021 году. 
А всего, по словам генерально-
го директора «Роскосмоса» 
Дмитрия Рогозина, в нынеш-
нем году намечается 29 косми-
ческих стартов.  

А К Ц Е Н Т

Это четвертый российский космический 
пуск в 2021 году. А всего в нынешнем 
году намечается 29 космических стартов

Справка «РГ»

Ракета-носитель «Союз-2.1а» создана в Ракетно-космическом центре 

«Прогресс» (входит в состав госкорпорации «Роскосмос») и является 

модификацией «Союза-2». На этапе 1а создан унифицированный носи-

тель «Союз-2.1а» для различных типов головных блоков с диаметрами 

головных обтекателей до 4,11 м. Ракета характеризуется повышенной 

точностью выведения и увеличенной массой полезных грузов на низ-

ких орбитах за счет усовершенствования системы управления и двига-

тельных установок первой и второй ступеней.

ЖКХ Власти должны 
реагировать, если управляющая 
компания не справляется 
со своими обязанностями

Кто создает 
«жилищные 
тромбы»

Анна Лившиц

Правительство России продли-
ло мораторий на плановые про-
верки малого бизнеса до конца 
2021 года. В условиях пандемии 
коронавируса это помогло ты-
сячам индивидуальных пред-
принимателей сохранить рабо-
ту. 

Однако в перечень таких 
предприятий попали и управ-
ляющие компании, занимаю-
щиеся обслуживанием многок-
вартирных домов. В результате 
некоторые из них просто пере-
стали нормально работать.  

Например, как писали СМИ, 
жители Ростовской области 
были вынуждены обратиться к 
губернатору — во многих домах 
управляющие компании без-
действуют, пользуясь тем, что 
их невозможно привлечь к от-
ветственности. Государствен-
ная жилищная инспекция реги-
она только развела руками: в 
связи с мораторием она якобы 
не может инициировать про-
верку, в том числе выдать пред-
писание об устранении выяв-
ленных нарушений. И таких 
примеров по стране огромное 
число. 

Из самого свежего в прессе: 
в Чите канализационными сто-
ками затапливает подвал ог-
ромного дома, а УК не может 
решить проблему уже полгода. 
На Колыме небольшие управ-
ляющие компании не справля-
ются с мусором, превращая 
площадки для отходов в рассад-
ник заразы.

То есть проблема недобросо-
вестных УК все очевиднее. 
Крупные компании заинтере-
сованы в поддержке своей ре-
путации, в больших долгосроч-
ных контрактах они имеют ре-
сурсы на решение текущих про-
блем и даже форс-мажоров, а 
вот с небольшими «мутными» 
фирмами все чаще возникают 
проблемы. Как правило, у них 
просто нет сил и средств на 
нормальное систематическое 
обслуживание домов.

Еще один яркий пример — 
компания «Юнисервис». Не-
сколько лет назад, когда эта УК 
входила в ГК «ИНТЕКО», ее 
даже признавали лучшей 
управляющей организацией 
Москвы по версии ассоциации 
АКОН. Но сразу же после реор-
ганизации появились пробле-
мы. 

Как выяснили журналисты, 
в прошлом году «Юнисервис» 
накопил долгов перед Москов-
ской объединенной энергети-
ческой компанией (МОЭК) на 
35 миллионов рублей — ситуа-
ция дошла до того, что энерге-
тики намеревались ограничить 
поставку горячей воды в элит-
ные апартаменты на Ленин-
градском проспекте и дома на 
Волоколамском шоссе и Живо-
писной улице. К счастью, эту 
проблему удалось решить без 
серьезных социальных потря-
сений. 

Однако сейчас назревает 
скандал с другой фирмой, и он 
может стать самым резонан-
сным за всю современную рос-
сийскую историю в сфере ЖКХ. 
Антигероем может стать ком-
пания «Маторин»,  которая за-
нимается управлением и техни-
ческим обслуживанием объек-
тов недвижимости в Москве и 
некоторых других российских 
регионах (ее руководитель, по 
данным системы СПАРК, также 
возглавляет ООО «Маторин-
РУК», «Маторин-УЖН», «МСК-
Групп» и т.д.). 

На своем официальном сай-
те компания говорит о том, что 
они —  надежный партнер в 
управлении и эксплуатации не-
движимостью. Но есть все осно-
вания думать, что на самом 
деле ситуация в компании, мяг-
ко говоря, далека от этого заяв-
ления. 

Сегодня, как говорят неко-
торые жители, их супердорогие 
дома обслуживаются чуть ли не 
хуже, чем обычное муници-
пальное жилье. 

Неужели компания и вправ-
ду оказалась неспособной об-
служивать большие объекты со 
сложной инфраструктурой, в 
частности, дома бизнес- и элит-
класса? И не станут ли они 
вскоре похожи на неустроен-
ные районы с полной антисани-
тарией? 

Что самое характерное, в су-
дах накопилось огромное коли-
чество дел, связанных с недо-
бросовестным выполнением 
компанией своих финансовых 
обязательств. Например, выше-
упомянутый МОЭК взыскал в 
суде с «Маторина» свыше 13 
миллионов рублей долга: ком-
пания отказывалась платить за 

поставленную им горячую воду 
в прошлом году. 

Ранее суд первой инстанции 
обязал компанию немедленно 
расплатиться по долгам. Но де-
лать этого она не стала, наобо-
рот, попыталась опротестовать 
решение арбитража. Естест-
венно, сделать этого не получи-
лось. 2 марта очередное судеб-
ное решение подтвердило пра-
воту обманутых поставщиков 
услуг. 

Также продолжается суд 
между «Маториным» и ООО 
«Специализированный за-
стройщик «Мартемьяново». 
Компания поставила ответчику 
теплоэнергии на 35 с лишним 
миллионов и тоже получить 
деньги не может. 

Компания судится и с «Мос-
водоканалом» и рядом других 
предприятий. 

Иногда «Маторин» признает 
свою вину, погашая долги (в 
том числе платит все неустойки 
и пошлины, естественно, за 
счет своих клиентов), но поток 
претензий к ним не иссякает. 
Например, в феврале открыто 
новое производство, где на ком-
панию жалуется «Мосэнер-
госбыт». Им компания хрони-
чески задерживает выплаты, 
причем каждый раз по несколь-
ко десятков миллионов. 

Вообще же, если посмотреть 
по судам, в которых ответчи-
ком являются «Маторин-РУК» 
и вышеупомянутая «МСК-
Групп», то их наберется не один 
десяток. На сегодняшний день в 
отношении них поданы иски на 
общую сумму порядка 400 мил-
лионов рублей. 

Возникает резонный во-
прос: почему компания, кото-
рая якобы является таким «на-
дежным партнером» и так забо-
тится о собственной репута-
ции, не считает нужным пла-
тить по долгам? Или просто не 
может?  

Не значит ли это, что под уг-
розой выполнение обяза-
тельств перед своими клиента-
ми — жителями Москвы и Под-
московья? Как говорят специа-
листы, это и есть самое страш-
ное: если компания не может 
вовремя обслуживать свои те-
кущие расходы, то какова же 
реальная ситуация внутри нее, 
как она ведет долгосрочные ра-
боты по поддержке в исправ-
ном состоянии домов и всей ин-
фраструктуры, от канализаци-
онных труб до лифтов? 

Проблемы с инженерной ин-
фраструктурой на первый 
взгляд не видны, но могут стать 
«миной замедленного дейст-
вия», которая, в конечном сче-
те, приведет к значительно бо-
лее серьезным проблемам для 
жителей, вплоть до несчастных 
случаев. 

У компании в обслуживании 
много крупных жилых ком-
плексов («Фили Град», «Сердце 
столицы», «Миракс парк», 
«Суббота» и так далее). Не ока-
зались ли они все под угрозой? 
Речь идет о десятках тысяч че-
ловек. 

К сожалению, ЖКХ — крайне 
сложная сфера, решить ее про-
блемы никаким одним «самым 
мудрым законом» нельзя. Тем 
более во времена пандемии. Но 
тогда, может быть, контролиру-
ющим и надзорным органам 
хотя бы временно стоит перей-
ти в формат «оперативного ре-
агирования» и работать на 
упреждение трагедий? 

Если мы видим, что тот же 
«Маторин» погряз в пробле-
мах, что они становятся бреме-
нем не только для его бизнес-
партнеров, но и клиентов — ря-
довых жителей многоквартир-
ных домов, то стоит ли дожи-
даться банкротства компании 
или каких-то трагических слу-
чаев, чтобы сделать выводы? 
Сегодня люди и так очень уста-
ли от неблагоустроенности, так 
зачем создавать социальную 
напряженность, причем на ров-
ном месте? Тем более что у фе-
деральных органов есть все 
полномочия, чтобы вовремя 
реагировать на подобные сиг-
налы.  

На сегодняшний 
день в отношении 
компании поданы 
иски на общую 
сумму порядка 
400 миллионов 
рублей
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«Роскосмос» 
приводит спи-
сок и описание 
38 спутников-
«попутчиков» 
(КА).

Байконур. 22 марта, 09:07:12 мск. 
Старт «Союза-2.1а» с разгонным бло-
ком «Фрегат» и 38 спутниками. 
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ПРОДОВОЛЬСТВИЕ Правительство допустило продление соглашений по ценам на сахар 
и подсолнечное масло

Цены второго отжима
Татьяна Карабут

З
аморозку цен на сахар и 
подсолнечное масло мо-
гут продлить. Кабмин по-

ручил Федеральной антимоно-
польной службе (ФАС), мин-
сельхозу и минпромторгу про-
вести консультации с бизне-
сом для сохранения стоимости 
этих продуктов на приемле-
мом для населения уровне, со-
общили в пресс-службе прави-
тельства.

Такое решение принято на 
заседании межведомственной 
рабочей группы по мониторин-
гу и оперативному реагирова-
нию на изменение потребитель-
ских цен на социально значи-
мые товары под председатель-

ством первого вице-премьера 
Андрея Белоусова.

По мнению участников засе-
дания, принятые ранее меры до-
казали свою эффективность. Со-
глашения были заключены меж-
ду минпромторгом, минсельхо-
зом, производителями и торго-
выми сетями 16 декабря прошло-
го года до конца первого кварта-
ла. По ним цена сахара в опте не 
должна быть более 36 рублей за 
кг, розничная — 46 рублей за кг, 
подсолнечного масла — 95 и 110 
рублей за литр соответственно.

Соглашения о снижении и 
поддержании цен могут быть 
продлены: на белый сахар — на 
два месяца, на подсолнечное 
масло — до октября 2021 года.

Одновременно с заморозкой 

цен предлагается предусмо-
треть меры поддержки бизнеса. 
Сахарозаводам при условии от-
грузки продукции только в роз-
ницу может быть предоставле-
на субсидия из бюджета на срок 
до полугода из расчета 5 рублей 
на кг сахара. Но производители 
должны гарантировать, что 
цена завода не будет повышена. 
Такая мера поддержки может 

быть запущена уже с 1 апреля. 
На это будет направлено около 
3 млрд рублей.

Для производителей подсол-
нечного масла планируется 
предусмотреть субсидии на 
шесть месяцев — будут возме-
щаться затраты на производст-
во и реализацию бутилирован-
ного масла.

Помимо этого, на уровне 

ЕЭК прорабатывается вопрос о 
снятии пошлин на импорт бело-
го сахара с 15 мая по 31 августа 
2021 года в объеме не более 350 
тыс. тонн.

Минэкономразвития, мин-
сельхоз, минпромторг до 25 
марта должны подготовить гра-
фик (на ближайшие полгода) по-
ставок сахара в торговые сети, 
где нужно указать объемы по-
ставки и стоимость за 1 кг.

В минсельхозе и минпро-
мторге уже поддержали эту 
идею. С учетом ситуации на ми-
ровом рынке продление согла-
шений позволит избежать рез-
ких скачков цен и постепенно 
вернуться к рыночным меха-
низмам регулирования. А суб-
сидии производителям будут 

стимулировать производство и 
позволят увеличить предложе-
ния «на полке». Это окажет дав-
ление и на цены во всех сегмен-
тах, считают в минпромторге.

Продление соглашений по-
зволит сохранить доступность 
социально значимой продук-
ции для населения, согласны в 
минсельхозе. Там отметили, что 
в 2021 году посевные площади 
под сахарной свеклой будут 
расширены. Это позволит про-
извести не менее 40 млн тонн 
культуры и получить из нее око-
ло 6 млн тонн сахара. «Этого 
объема будет достаточно для 
обеспечения потребностей рос-
сийского рынка и формирова-
ния переходящих запасов», — за-
верили в ведомстве.  

А К Ц Е Н Т

На сахар цены предлагается 
зафиксировать до 1 июня, на подсолнеч-
ное масло — до 1 октября 2021 года
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РЕСУРСЫ Названы 
регионы, которые будут 
газифицированы СПГ 

Баланс спроса 
и сжижения

Владимир Кузьмин, Сергей Тихонов 

Премьер-министр Михаил Мишустин сообщил об ут-
верждении долгосрочной программы производства 
сжиженного природного газа (СПГ). Она создаст до-
полнительные возможности для газификации террито-
рии страны, в том числе Дальнего Востока и Арктики. 

Вице-премьер Александр Новак уточнил, что про-
грамма в первую очередь направлена на расширение 
газификации регионов, развитие малотоннажного по-
требления СПГ, а также на создание и производство 
отечественного оборудования для сжижения природ-
ного газа. По его словам, к наиболее перспективным 
регионам для автономной газификации на СПГ отнесе-
ны Якутия, Карелия, Амурская, Мурманская, Ленин-
градская, Псковская, Томская, Кемеровская и Иркут-
ская области. Также вице-премьер отметил, что пред-
усматривается дальнейшее расширение заправочной 
инфраструктуры и стимулирование производства и 
использования транспорта, работающего на СПГ — ав-
томобильного, спецтехники, железнодорожного, мор-
ского и речного. Общий потенциальный спрос на СПГ 
в сегменте газомоторного топлива к 2035 году оценен 
на уровне до 5,5 млн тонн СПГ.

Газификация на основе СПГ предусматривает цен-
трализованное подключение населенных пунктов к 
изолированной газотранспортной системе. СПГ будет 
доставляться до регионального, областного, районно-
го или поселкового пункта регазификации, где будет 
преобразован обратно из жидкого в газообразное со-
стояние, а после по трубам отправлен потребителям.  

ПРОВЕРКА СЛУХА Сколько 
в магазинах просроченной 
молочной продукции

Сыр с завидной 
выдержкой

Татьяна Карабут

Доля просроченной молочной продукции в рознице 
не превышает 1%, уверен гендиректор «Союзмолока» 
Артем Белов. Но эта «просрочка» не продается потре-
бителю. Она снимается с полок и утилизируется. 

По его словам, торговые сети требуют от поставщи-
ков продукцию с не менее чем 70% остаточного срока 
годности. Скоропортящиеся товары поставляются на-
прямую в торговые точки, минуя распредцентры. То 
есть любое изменение спроса сразу видно и отражает-
ся на объеме заказов сетей, говорит Белов.

Для контроля сроков годности продукции многие  
сети, входящие в Ассоциацию компаний розничной 
торговли (АКОРТ), внедрили автоматизированные си-
стемы, которые отслеживают информацию о товаре и 
на складах, и на реализации. Они напоминают магази-
нам о проверке сроков годности и изъятии продукции. 

По результатам исследований молочной продукции 
в 2020 году, только 4,69% проб не соответствовали 
требованиям по физико-химическим показателям, 
3,6% — требованиям безопасности по микробиологи-
ческим показателям, рассказали в Роспотребнадзоре. 
Из оборота изъято 365,4 тонны молочной продукции. 
Отдельной статистики по просроченной продукции у 
ведомства нет. Однако на сайте Роспотребнадзора есть 
информация обо всех выявленных нарушениях.

В Роспотребнадзоре напоминают, что просрочен-
ные продукты относятся к категории опасных продук-
тов и подлежат изъятию из оборота. При обнаружении 
«просрочки» юрлицо будет оштрафовано на 300—600 
тысяч рублей, должностное — на 20—30 тысяч рублей, 
ИП — на 30—40 тысяч рублей. При повторном наруше-
ния юрлицу грозит штраф в размере 0,7—1 млн рублей 
и приостановка деятельности до 90 суток.

Ранее «Общественная потребительская инициати-
ва» (ОПИ) распространила результаты исследования, 
по которым 45% молочной продукции в рознице ока-
залась просроченной. Такие выводы в ОПИ сделали 
по итогам мониторинга 270 магазинов крупных сетей 
в 19 российских регионах.  

РЕШЕНИЕ 

Суды стали 
чаще давать 
реальные 
сроки 
за убийство 
животных

ЖИВОДЕРОВ 
ПРИГОВОРИЛИ
Владислав Куликов

Свежие данные судебной пра-
ктики: суды стали чаще давать 
реальные сроки за жестокое об-
ращение с животными. А число 
таких дел резко выросло.

Третий кассационный суд 
общей юрисдикции оставил в 
силе обвинительный приговор 
жителю Северодвинска Архан-
гельской области: мужчина во 
время семейного конфликта 
выбросил в окно двух декора-
тивных собачек. Хотел доса-
дить супруге, но в итоге сам сел 
на три года.

«Находясь в состоянии алко-
гольного опьянения, ранее су-
димый житель Северодвинска 
после конфликта с супругой вы-
бросил двух собак породы «па-
пильон» через балконную 
дверь квартиры, расположен-
ной на 4-м этаже многоквар-
тирного дома, — рассказали в 
Третьем кассационном суде. — 
Поводом послужил недобросо-
вестный, по мнению осужден-
ного, уход супруги за ее питом-
цами. При падении с 4-го этажа 
обе собаки погибли, получив 
множественные травмы, несов-
местимые с жизнью».

Некоторое время статья 245 
УК «Жестокое обращение с жи-
вотными» применялась доста-
точно редко. Но сейчас практи-
ка по ней активно нарабатыва-
ется. Увы, живодеры и садисты 
дают к тому немало поводов.

Например, недавно в Хаба-
ровском крае был осужден 
27-летний догхантер, живущий 
в поселке Токи. Он работал на 
терминале по перевалке угля, а 
собаки бегали рядом. Они ему 
ничем не мешали, просто он в 
принципе не любил собак. Поэ-
тому мужчина решил их убить, 
накормив отравленной пищей. 
Две собаки умерли в мучениях. 
За это суд назначил отравителю 
один год исправительных ра-
бот.

Впрочем, практика показы-
вает, что все чаще суды приго-
варивают живодеров и сади-
стов именно к реальным сро-
кам. 

«Учитывая общественный 
резонанс вокруг ситуаций же-
стокого обращения с животны-
ми, законодатель последова-
тельно усиливает ответствен-
ность за указанные негуман-
ные действия, — говорит член 
Ассоциации юристов России 
Ольга Митева. — Суды в процес-
се отправления правосудия по 
уголовным делам о жестоком 
обращении с животными не-
редко, признавая лиц виновны-
ми, приговаривают последних 
к реальным срокам лишения 
свободы. Это обусловливается 
как обстоятельствами совер-
шения уголовно наказуемого 
деяния, так и способами совер-
шения преступления».

В свою очередь руководи-
тель «горячей линии» по защи-
те животных, депутат Курского 
городского собрания Дмитрий 
Гулиев сообщил, что за два года 
работы на «горячую линию» 
поступило более 15 тысяч об-
ращений.

«Значительная часть из них 
как раз касается темы жестоко-
го обращения с животными», — 
говорит он.

Сообщения пересылаются в 
правоохранительные органы. 
Но если раньше в основном 
приходили отказы и лишь в еди-
ничных случаях возбуждались 
дела, теперь ситуация меняет-
ся. 

По мнению Дмитрия Гулие-
ва, было бы полезно выпустить 
методические рекомендации 
для полиции, как расследовать 
дела, касающиеся жесткого об-
ращения с животными.  

СЛЕДСТВИЕ Суд арестовал губернатора Ивана Белозерцева 

Обвинение класса ВИП

Автодом, третий подъезд

Наталья Козлова, 
Наталья Саванкова, Пенза

П
о решению суда вы-
сокопоставленный 
чиновник останет-
ся под стражей до 
20 мая. 

Перед поездкой 
в суд Следственный 
комитет предъявил 
обвинение шесте-

рым фигурантам уголовного 
дела губернатора Пензенской 
области. Это резонансное дело 
расследует центральный аппа-
рат СК — Главное следственное 
управление. Там предъявлено 
обвинение Ивану Белозерцеву, 
главе группы фармацевтиче-
ских компаний «БИОТЭК» Бо-
рису Шпигелю и его жене Евге-
нии Шпигель. А еще директору 
ОАО «Фармация» Антону Коло-
скову, Геннадию Маркову и Фе-
дору Федотову. 

У всей группы полный список 
«взяточных» статей УК — дача 
взятки, получение взятки, по-
средничество во взяточничест-
ве. Пока никто вины не признал.

Официальный представи-
тель ведомства Светлана Пет-
ренко озвучила версию следст-
вия.

— С января по сентябрь 2020 
года Белозерцев получил от 
Шпигеля, его супруги и Коло-
скова взятки через посредников 
в виде денег и иных ценностей 
на сумму, превышающую 31 
млн рублей. Взятки передава-
лись за предоставление группе 
компаний «БИОТЭК» конкурен-
тных преимуществ при заклю-
чении государственных кон-
трактов, связанных с оказанием 
услуг по приемке, контролю ка-
чества и сроков годности, хра-
нению, отпуску и доставке ле-
карственных препаратов, изде-
лий медицинского назначения, 
реактивов, закупаемых за счет 
бюджетных средств, — сказала 
Петренко. 

Информацию о том, что гу-
бернатора якобы проверяют 
еще также на причастность к 
служебным злоупотреблениям 
и растрате 3 млрд рублей, СК не 
комментирует. 

Пока шло заседание Басман-
ного суда Москвы, стало извест-
но, что региональное подразде-
ление СК возбудило уголовное 
дело, напрямую связанное с гу-
бернатором: за фальсификацию 
его победы на выборах. Следо-
ватели предъявили обвинение 
бывшему председателю участ-
ковой избирательной комиссии 
в фальсификации итогов выбо-
ров губернатора области в сен-
тябре 2020 года. Там и победил 
Иван Белозерцев.

«При проведении выборов 
губернатора Пензенской обла-
сти, а также дополнительных 
выборов депутатов Государст-
венной Думы  седьмого созыва в 
Бессоновском районе председа-
тель участковой избирательной 
комиссии собственноручно 
внесла в 1324 неиспользован-
ных избирательных бюллетеня 
— по 662 бюллетеня двух видов 
— заведомо ложные сведения, 
проставив отметку о голосова-
нии за одного из кандидатов на 
выборах, и поместила их в ста-
ционарный ящик для голосова-
ния», — объяснили в СК.

По версии следствия, предсе-
датель комиссии знала, что на 
самом деле в выборах на ее 
участке приняли участие толь-
ко 204 человека. Следователи 
установили, что впоследствии 
фигурантка вместе с другими 
членами избиркома, не знавши-
ми о ее противоправных дейст-
виях, неверно произвела под-
счет голосов, внеся в протокол 
ложные сведения. Бывшей главе 
УИК грозит до четырех лет ли-
шения свободы.

Четверых фигурантов гром-
кого дела привезли в Москву из 
Пензы. Двоих взяли в Москве. 
Это предполагаемые посредни-
ки — водитель представительст-
ва правительства Пензенской 
области Геннадий Марков и за-
мдиректора представительства 
Федор Федотов.

Борис Шпигель — человек в 
Пензе не чужой. С городом его 
связывают давние деловые и по-
литические отношения. В Пензе 
его структурам некогда принад-
лежал крупный фармацевтиче-
ский завод «Биосинтез», кото-
рый перешел под управление 
международной компании с ин-
дийскими корнями. Но осталась 
одна из крупнейших аптечных 
сетей «Фармация» с филиалами 

в разных городах России. В Пен-
зе у нее более ста розничных то-
чек и крупный оптовый склад. 

В местные СМИ недавно про-
сочилась информация, что яко-
бы это помещение снимали в 
аренду для нужд местного здра-
воохранения за баснословные 
деньги. В публикациях фигури-
ровали цифры от 100 до 150 
миллионов рублей в год. В то 
время как строительство такого 
объекта обошлось бы бюджету в 
пять раз дешевле.

Сейчас «Фармация» остает-
ся одним из главных поставщи-
ков лекарств для стационаров 
местных больниц. Неудиви-
тельно, что среди задержанных 
оказался и пензенский дирек-
тор «Фармации» Антон Коло-
сков.

Шпигель был очень дружен с 
предыдущим губернатором Ва-
силием Бочкаревым и даже стал 
при нем сенатором от Пензен-
ской области. В это время дочь 
Шпигеля была замужем за зве-
здой эстрады Николаем Баско-
вым. Шпигель привозил с собой 
в Пензу зятя, и тот бесплатно 
выступал с благотворительны-
ми концертами, в том числе для 
пензенских медиков. Жену 
Шпигеля в Пензе не видели, по 

крайней мере в официальных 
встречах она участия не прини-
мала.

А вот еще один из задержан-
ных, чье имя стало известно об-
щественности одним из послед-
них, Федор Федотов являлся не 
просто заместителем директора 
представительства Пензенской 
области в Москве, но и прихо-
дился губернатору Белозерцеву 
родственником. Из неофици-
альных источников стало из-
вестно, что он — брат жены гу-
бернатора. Именно через него, 
по версии следствия, передава-
ли ценности и деньги Белозер-
цеву.

Представительство находит-
ся в арендованных помещениях 
здания Центрального совета 
Федерации независимых про-
фсоюзов России в центре Мо-
сквы на Ленинском проспекте. 
Оно занимает пять этажей на 
площади около 900 квадратных 
метров. 

Здесь расположены несколь-
ко номеров гостиничного типа 
для размещения, отдыха и про-
живания сотрудников пензен-
ского правительства во время 
их командировок в Москву. А 
также солидный рабочий каби-
нет губернатора, конференц-за-
лы, переговорные комнаты.

Есть и служебный автотран-
спорт. Откуда в парке появился 
автомобиль Mercedes-Benz 
V250D, теперь выясняют следо-
ватели. Задержан также води-
тель автомобиля.

Пока заседал Басманный суд 
в Москве, в Пензе прошло пер-
вое рабочее совещание прави-
тельства без губернатора. Его 
провел глава кабинета мини-

стров Николай Симонов. Он за-
верил, что областное прави-
тельство продолжит работать в 
штатном режиме. Отставок 
пока никаких не последовало. 
Напротив, стало одним зампре-
дом больше, на повышение по-
шел бывший начальник управ-
ления внутренней политики Па-
вел Маслов. 

Скорее всего, это кадровое 
решение было принято еще до 
обысков и задержания главы ре-
гиона.

Временно исполняющий обя-
занности главы региона пока не 
назначен. Аппарат правительст-
ва Пензенской области не полу-
чил никаких документов из 
следственных органов, чтобы 
предпринимать конкретные 
шаги. 

Среди возможных преемни-
ков чаще других называется 
кандидатура сенатора от Пен-
зенской области Олега Мельни-
ченко, который уже прибыл в 
регион.  

Люди опасаются, как бы 
упрощенное оформление 
гаража не превратилось 

в мытарства: подашь одну бу-
магу — принеси следующую, а 
еще надо зарегистрировать да 
получить документ, а все кон-
торы — в разных околотках…

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Закон из-
бавляет граждан от такого «хо-
ждения по мукам». Процедура 
максимально упрощена. К тому 
же органы местного самоуправ-
ления будут оказывать гражда-
нам помощь при оформлении 
земельных участков и самих га-
ражей.

Гражданину достаточно бу-
дет подать одно заявление в му-
ниципалитет с приложением 
имеющихся документов. Осно-
ванием оформления могут яв-
ляться любые подтверждающие 
документы, такие, как справка о 
членстве в кооперативе или вы-
платах в нем пая, документ о 
распределении гаража, чеки об 
оплате эксплуатационных  пла-
тежей, документы технической 
инвентаризации.

В законе определен перечень 
документов, которые будут счи-
таться подтверждением права 
гражданина на гараж. Но воз-
можны и другие документы, пе-
речень которых, исходя их 
местных условий, вправе допол-
нительно определить регио-
нальное руководство.

Регистрация права собствен-
ности будет осуществляться од-
новременно и на земельный 

участок, и на сам гараж — по за-
явлению органа государствен-
ной власти или органа местного 
самоуправления, предоставив-
шего земельный участок. Поэ-
тому оплачивать госпошлину 
владельцам также не придется.

После государственной реги-
страции прав собственник не 
должен бегать по присутствен-
ным местам, выписки из ЕГРН 
ему обязан передать уполномо-
ченный орган регионального 
Росреестра. Кроме того, гражда-
не освобождаются от необходи-
мости самостоятельно обеспе-
чивать кадастровый учет объек-
та, поскольку он может прово-
диться органом государствен-
ной власти или органом местно-
го самоуправления (в том чи-
сле, в ходе комплексных када-
стровых работ).

Еще одна больная тема — гара-
жи по наследству. Сегодня ими 
зачастую владеют потомки, а 
некоторые и вовсе были купле-
ны. Права нынешних владель-
цев будут признаны?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Эта пробле-
ма широко обсуждалась, и во 
втором чтении была принята, 
на мой взгляд, правильная и 
справедливая формулировка. В 
тексте закона теперь прямо ука-
зано, что наследники граждан, 
которым были распределены 
участки под строительство га-
ража, смогут оформить права 
на эти объекты в рамках «га-
ражной амнистии».

Закон защищает и права по-
купателей, а также граждан, ко-
торым было передано членство 
в гаражных кооперативах. Гра-
ждане, которые приобрели гара-
жи у первоначальных владель-
цев, также смогут воспользо-

ваться «гаражной амнистией» и 
оформить право собственности 
на земельный участок и гараж.

Земля под гаражом перейдет 
в собственность владельца. Но 
в гараж надо еще попасть. Не 
окажется ли так, что дорога 
к гаражу принадлежит друго-
му владельцу и придется пла-
тить за проход или проезд?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Если речь о 
земельных участках общего 
пользования, то использование 
их гражданами для прохода или 
проезда к гаражам осуществля-
ется свободно и без взимания 
платы. Закон уточняет, что 
никто не вправе ограничивать 
доступ к данным объектам соб-
ственников гаражей или гра-
ждан, использующих гаражи.

Хотел бы обратить внимание 
на то, что с принятием этой «ам-
нистии» мы не все проблемы ре-
шаем, потому что у нас сущест-
вуют огромное количество га-
ражных объединений, более 36 
тысяч, и там есть дороги, мойки, 

огромное количество объектов 
общего пользования. Это тоже 
нужно оформлять. И в тексте за-
кона мы отмечаем, что должен 
быть специальный закон о га-
ражных объединениях, где как 
раз решаются вопросы их орга-
низации деятельности, а также 
вопросы, связанные с объекта-
ми общего пользования. Поэто-
му, конечно, работа еще предсто-
ит большая. После «гаражной 
амнистии» будем предлагать за-
кон о гаражных объединениях.

В ряде законодательных ак-
тов установлены особые пра-
ва для инвалидов. В связи с 
принятием гаражной амни-
стии они будут меняться?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Гарантии 
для людей с ограниченными 

возможностями по здоровью за-
крепляются и в новом законе. В 
нем прямо указывается, что ин-
валиды имеют приоритетное 
право на использование земель-
ного участка для размещения 
гаража или для стоянки их 
средств передвижения вблизи 
места жительства. Места для 
стоянки предоставляются бес-
платно.

Думается, что в целом закон 
о «гаражной амнистии» позво-
лит гражданам без лишних 
сложностей оформить свои пра-
ва на гаражи и землю под ними и 
предоставит возможность сво-
бодно распоряжаться этими 
объектами.

Когда начнет действовать 
новый, упрощенный порядок 
оформления гаражей и как 
долго он будет продолжаться?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Мы предло-
жили установить срок вступле-
ния закона в силу с 1 сентября 
2021 года. Таким образом, дано 
время регионам и муниципали-
тетам, чтобы они успели подго-
товиться. Регионам необходи-
мо разработать законодатель-
ную базу по содействию гра-
жданам в оформлении гаражей 
и земельных участков под 
ними, проведению кадастро-
вых работ, а также по определе-
нию перечня дополнительных 
документов.

Срок действия «гаражной 
амнистии» — 5 лет, то есть до 
1 сентября 2026 года.  

Минимум до конца весны губерна-
тор останется под стражей, чтобы 
отвечать на вопросы следователей.

В прошлом году 
за шесть месяцев 
за жестокое обра-
щение с животны-
ми были осужде-
ны около 50 чело-
век, и только двое 
из них получили 
реальные сроки. 
Но теперь и дел, 
и сроков стало 
больше

1

А К Ц Е Н Т

Пока шло заседание суда, стало извест-
но, что подразделение СК возбудило 
дело, связанное с губернатором: за 
фальсификацию его победы на выборах 

А К Ц Е Н Т

Закон избавляет граждан от «хождения 
по мукам». Процедура оформления 
 гаража в собственность максимально 
упрощена
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Такую сумму, по версии следст-

вия, получил пензенский губер-

натор в качестве взятки за за-

ключение государственных 

контрактов и покровительство 

бизнесу

КОШЕЛЕК Следственный 
комитет предупредил, что 
мошенники стали звонить 
от его имени

Вас не просят 
о помощи

Наталья Козлова

Следственный комитет предупредил граждан, что те-
лефонные мошенники стали звонить гражданам от 
имени его следователей с номера, который на сайте ве-
домства значится как «телефон доверия».  

В СК корреспонденту «РГ» рассказали, что с начала 
2021 года к ним уже поступило 11 сообщений, в кото-
рых люди сообщают, что им звонят и представляются 
сотрудниками СК России.  Граждане рассказывают, что 
звонки им идут с номера 8 (800) 100–12–6. Этот номер 
действительно является «телефоном доверия» СК Рос-
сии. Звонившие представляются  его сотрудниками. 
Объясняют, что  идет спецоперация по поимке мошен-
ников и гражданин должен им помочь — перечислить 
деньги на указанный ими счет.

— Лжеофицеры убеждают граждан, что как только 
они перечислят деньги, выявить мошенников станет 
проще.  Так как при снятии денег со счетов их данные 
становятся видны сотрудникам правоохранительных 
органов. Мошенники обещают, что после завершения 
«спецоперации» деньги обязательно вернут.

В СК говорят, что это ложь. Исходящие звонки с ука-
занных на сайте СК телефонных номеров, по которым 
принимаются сообщения граждан, в том числе с номе-
ра «телефона доверия», невозможны чисто технически 
— эти линии работают только на входящие вызовы. И 
никакие деньги гражданам перечислять нельзя. Эти 
звонки, еще раз подчеркивают в СК, — мошенничество. 
Их офицеры никогда с такими предложениями звонить 
не могут. О подобных предложениях надо сразу сооб-
щать в правоохранительные органы .  



6 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
23 марта 2021
вторник № 60 (8411)

События и комментарии FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

ЭКСПРОМТ 
Экс-глава США создаст 
свою интернет-платформу?

Трамп строит 
сеть

Александр Гасюк

Навсегда заблокированный ведущими соцсетями экс-
президент США Дональд Трамп в течение ближайших 
месяцев запустит собственную интернет-платформу 
для коммуникации с американцами.  «Мы увидим воз-
вращение президента Трампа в социальные медиа на 
его собственной платформе, возможно, в течение двух 
или трех месяцев, — анонсировал инициативу телека-
налу Fox News стар-
ший советник быв-
шего главы государ-
ства Джейсон Мил-
лер. — Это полно-
стью перевернет 
игру, и все будут 
ждать и наблюдать, 
что конкретно сде-
лает Трамп». Заин-
триговав публику и 
заявив, что «проект 
будет большой и 
привлечет десятки миллионов людей», других подроб-
ностей Миллер не привел. За исключением одной, но 
важной детали: за последние дни в личной резиденции 
экс-президента Мар-а-Лаго прошли интенсивные 
встречи с потенциальными инвесторами проекта. 

С учетом того, что только на один аккаунт Дональда 
Трампа в соцсети Twitter было подписано почти 90 мил-
лионов человек интерес бизнеса к проекту  очевиден — 
потенциал коммерческого успеха новой интернет-плат-
формы, независимой от виртуального мейнстрима, в 
нынешней политически поляризованной Америке нали-
цо. Напомним, что после произошедших 6 января проте-
стов у Капитолия, страницы Трампа в Twitter, а также 
Facebook, Instagram, YouTube, Twitch и других популяр-
ных соцсетях были безжалостно удалены. Такое реше-
ние в одночасье, не считаясь с мнением десятков милли-
онов пользователей, приняли сами IT-гиганты. С учетом 
того, что практически все интернет-корпорации придер-
живаются либеральных взглядов, идеологически тяготе-
ют к демократической партии США и активно поддер-
живали эту политсилу на минувших президентских вы-
борах, обозреватели усмотрели в действиях Силиконо-
вой долины посягательство на свободу слова, а также же-
лание заткнуть рот политическим оппонентам.

Это стало особенно очевидным, когда попытка 
Трампа «переехать» в используемую преимуществен-
но консервативными избирателями соцсеть Parler (со-
здана в 2018 году) немедленно спровоцировала ее бой-
кот заправилами интернет-индустрии. Apple, Google и 
Amazon в течение 24 часов удалили это приложение из 
своих магазинов, обрезали услуги хостинга и в итоге 
Parler быстренько «загнулась».

Понятно, что «виртуальная реинкарнация» Трампа 
в социальных сетях задумана прежде всего под воз-
можное участие 74-летнего политика в будущих прези-
дентских выборах. Однако до эксцентричного Трампа 
прецедентов создания американскими политиками це-
лых соцсетей «под себя» не было, так что сам факт по-
явления новой платформы под брендом 45-го прези-
дента США станет сенсацией.

Правда, вопрос в том, сколько протянет стартап До-
нальда Трампа в условиях развернутой IT-гигантами 
цифровой цензуры остается открытым (ранее более 70 
тысяч страниц его сторонников были удалены за «про-
движение конспирологических теорий»). Никто не отве-
тит, что может помешаеть нынешним властям США во 
главе с демократом Джозефом Байденом связать новую 
интернет-платформу с пресловутыми «домашними тер-
рористами» и под этим предлогом ее закрыть. В этой свя-
зи показателен пример другой альтернативной и активно 
используемой американскими консерваторами соцсети 
Gab. Эта созданная в 2016 году платформа с тремя мил-
лионами зарегистрированных пользователей, по данным 
либерального телеканала CNN, стала прибежищем «экс-
тремистов» и «ультраправых радикалов» для распро-
странения теорий заговора. И теперь ее собираются  об-
винить в «соучастии» нападения на Капитолий.  

О ЧЕМ ГОВОРЯТ 

Китайские 
зумеры 
отказались от 
американской 
культуры

РАЗВОРОТ 
НА ВОСТОК
Анна Игнатенко

Когда-то старшие поколения 
китайцев восхищались голли-
вудским кинематографом и 
американским укладом жизни, 
но сегодня представители поко-
лений Y и Z демонстрируют 
обратную тенденцию. За по-
следние несколько лет Запад 
потерял привлекательность в 
глазах молодых людей из КНР. 
По данным South China Morning 
Post (SCMP), китайские милле-
ниалы, взрослевшие в 90-е 
годы, и зумеры, появившиеся 
на свет в период с 1995 по 2010 
год, менее склонны отдавать 
предпочтение американской 
культуре, продуктам и ценно-
стям, чем поколение, родивше-
еся с 1961 по 1980 год.  

Особенно заметны эти изме-
нения в индустрии моды, ре-
кламы и развлечений. О состоя-
нии рекламной индустрии из-
данию SCMP рассказала креа-
тивный директор ведущего ре-
кламного агентства Лю Синь: 
«В настоящее время молодые 
китайцы не восхищаются аме-
риканской культурой и модой. 
Независимо от дизайна продук-
та и рекламы они предпочита-
ют китайские и восточные эле-

менты. Иностранные креатив-
щики все чаще не понимают 
вкусы китайских потребите-
лей, и примерно со второй по-
ловины 2018 года по 2019 год 
большинство наших зарубеж-
ных коллег один за другим по-
кидают Китай». С рынка начали 
уходить такие бренды одежды, 
как Forever 21, Old Navy, 
Esprite, Bershka, Pull & Bear и 
Stradivirus.  

Значительные изменения 
коснулись и кинематографиче-
ских предпочтений, сложив-
шихся на китайском рынке:  из 
моды быстро вышли голливуд-
ские фильмы. До 2013 года тре-
мя лучшими кинолентами в 
истории кассовых сборов Ки-
тая были голливудские блокба-
стеры: «Аватар», «Трансфор-
меры: тьма Луны» и «Титаник». 
Но с 2018 года привлекатель-
ность американского кинема-
тографа стала быстрыми тем-
пами угасать: кассовые сборы 
зарубежных фильмов, в основ-
ной массе голливудских, сокра-
тились на 10,5 процента. И эк-
сперты говорят, что это далеко 
не предел.

В 2020 году тремя наиболее 
финансово успешными кино-
картинами в Китае стали патри-
отические фильмы «Мой на-
род», «Моя родина» и «Восемь 
сотен», которые собрали 3,1 
миллиарда юаней, 2,8 миллиар-
да юаней и 1,6 миллиарда юаней 
соответственно. Некоторые за-
падные эксперты предполага-
ют, что это связано с распоря-
жением китайских властей, 
суть которого заключалась в 
том, чтобы две трети от общего 
годового количества часов ки-
нопоказов отдавать фильмам 
местного производства.  

По данным опроса, прове-
денного фондом Eurasia Group в 
2020 году, 28 процентов китай-
ских респондентов были нега-
тивно настроены в отношении 
США (по сравнению с 17 про-
центами годом ранее), в то вре-
мя как количество респонден-
тов, положительно относящих-
ся к Америке, упало с 58 до 39 
процентов. В то же время инду-
стрия развлечений в Китае, как 
технически, так и финансово, 
достигла того уровня, когда она 
сама в состоянии удовлетво-
рить потребности китайской 
аудитории. Как итог, считают 
эксперты, молодое поколение 
жителей КНР стало больше це-
нить родную культуру, испыты-
вать гордость за Китай и его 
стремительное развитие.  

ПАРАЛЛЕЛИ Как парижане переживают времена третьего карантина

Весна на ковидной улице
Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

П
остроенный при Наполе-
оне мост Искусств, что 
перекинут через  Сену от 

Лувра до классических форм 
Института Франции, в полдень 
понедельника, мягко говоря, 
был немноголюден. Несколько 
спешащих по своим делам пари-
жан и лишь одна никуда не торо-
пящаяся парочка, конечно же, 
влюбленных. Ведь неофициаль-
ное название этого моста, а его 
за минувшие годы посетили со-
тни тысяч Ромео и Джульетт со 
всех концов планеты, — «мост 
влюбленных».

На мой удивленный вопрос, 
каким это ветром этих ребят за-
несло во французскую столицу, 
Питер и Кристина, так они пред-

ставились, ответили на англий-
ском, что они из Стокгольма. 
Приехали на пару дней. О том, 
что здесь третий по счету каран-
тин, узнали перед самым отъе-
здом, но успели сделать ПЦР-
тест, без которого во Францию 
теперь доступ крайне затрудни-
телен. Да, они в курсе, что Лувр 
и все прочие музеи вот уже не 
один месяц закрыты, а Эйфеле-
вой башней можно любоваться 
лишь издалека, но для них это не 

помеха.  Прилетели,  чтобы 
просто побродить по париж-
ским улицам, Елисейским по-
лям, подняться на Монмартр.

«Думаю, возможность уви-
деть Париж без толп туристов 
со всего света в будущем не 
представится, — объясняет мне 
Питер. — Ну а в Лувре мы побы-
ваем, когда эта ковидная фан-
тасмагория закончится».

Как устраиваются с едой, 
ведь знаменитые рестораны и 

кафе под замком? Оказывает-
ся, в гостинице, что сняли с 
большой, чуть ли не с 50-про-
центной скидкой, администра-
ция предлагает обеды и ужины 
из ближайших ресторанов, тор-
гующих исключительно навы-
нос, — от самых простых блюд 
до тех, что отмечены «звезда-
ми» кулинарной библии «Ми-
шлен». Причем,  поведали шве-
ды, стол сервируется непосред-
ственно в номере, тем самым не 
нарушая санитарных норм. К 
тому же все продуктовые мага-
зины открыты, и можно там 
при необходимости затова-
риться едой.

Надо сказать, что нынешний 
локаут, введенный на четыре 
недели в столице и ряде депар-
таментов, не сильно изменил 
жизнь парижан. Судя по всему, 
власти учли опыт двух предыду-
щих карантинов, не стали за-
ставлять людей сидеть по до-
мам. Поэтому не заблокирова-
ны, как это было  раньше, набе-
режные Сены, открыты все пар-
ки, где уже зазеленела моло-
денькая  травка и малиновым 
цветом зацвели рододендроны. 
И так до 19.00, когда вступает в 
силу комендантский час.

В Париже тепло, солнечно, и, 
конечно, людям, уставшим от 
ограничений, больше всего не 
хватает столь любимых ими по-
сиделок в кафе и бистро. В бу-
лочной Avenue, что рядом с до-
мом, не проблема купить багет, 
но традиционную чашку кофе 
не выпить. Чуть подальше би-
стро Nella с достойной кухней. 
Там прежде можно было с удо-
вольствием провести часок-
другой за бокалом красного и 
отличной пиццей. Сейчас же би-
стро держится на плаву только 
благодаря продаже этой ита-
льянской выпечки по предвари-

тельному заказу. А вот кафе 
Capitaine M наглухо замурова-
но, и о его особенностях напо-
минают лишь припорошенные 
обильной пылью винные бутыл-
ки, выставленные на витрине и 
забытые хозяевами.

Интересное зрелище пред-
ставляют собой супермаркеты. 
Не крупные коммерческие цен-
тры, которые по условиям ны-
нешнего локаута просто закры-
ты, а именно супермаркеты, где 
в принципе можно купить все 
необходимое для жизни. Так вот, 
в ближайшем, что принадлежит 
м е с т н о й   т о р г о в о й  с е т и 
Monoprix, первый «продукто-
вый» этаж функционирует как и 
прежде, а вот на втором «про-
мтоварном» закрыты отделы с 
одеждой, игрушками, но не воз-
браняется приобретение пред-
метов гигиены, косметики, книг 
и прочей бумажной продукции. 
Правда, дирекция пошла на хи-
трый ход: кругом весят объяв-
ления, что и попавшие под за-
прет товары «доступны в столе 
заказов».

На улицах и в магазинах на-
роду немного. Все-таки рабочий 
день, а до вечернего часа пик 
еще далековато. Не густо людей 
в метро. В вагоне человек пять-
шесть, и все рассаживаются так, 
как велят расклеенные повсюду 
листовки: «Не ближе одного ме-
тра». Это уже не говоря о  том, 
что с навязчивой регулярно-
стью на платформах и в поездах 
громкоговорители предупре-
ждают «уважаемых пассажи-
ров» об обязательном ношении 
масок, иначе «штраф в 135 
евро». Правда, народ давно с 
этим правилом свыкся, а пото-
му даже не помню, когда навер-
ху или в «подземке» такие нару-
шители режима мне встреча-
лись в последний раз.  

В прошлом сверкавшее разноцветными огнями в окружении толп посетителей парижское кабаре «Мулен Руж»  
сегодня безнадежно пустует.   

А К Ц Е Н Т

В булочной Avenue, что рядом с домом, 
не проблема купить багет, но традицион-
ную чашку кофе не выпить 

Вопрос в том, 
сколько протянет 
стартап Трампа 
в условиях цифро-
вой цензуры

28 процентов 
китайцев 
в 2020 году 
были негативно 
 настроены 
в отношении США

ДИПЛОМАТИЯ Глава МИД России Сергей Лавров встретился 
с китайским коллегой и проплыл на корабле по реке Лицзян

Гуйлинь принимает 
гостей

Юрий Когалов

В 
понедельник глава 
МИД России Сергей 
Лавров начал рабо-
чий визит в Китай. Со 
своим коллегой Ван И 
он встретился в живо-
писном городе Гуй-
линь, «фантастиче-
ском уголке Китая», 

как выразился сам российский 
министр. Красоту этих мест 
Лавров успел оценить во время 
короткой прогулки на корабле 
по реке Лицзян.

«Стало доброй традицией, 
что наши китайские друзья при-
глашают нас к себе не только в 
столицу, не только в Шанхай, но 
и в самые разные провинции», — 

отметил Лавров. По его словам, 
российской стороне необходи-
мо взять эту практику на воору-
жение. «Мы не должны от вас от-
ставать, поэтому в следующий 
раз мы предложим вам какую-
нибудь живописную часть Рос-
сийской Федерации», — заявил 
глава МИД России.

По словам Лаврова, ситуа-
ция в мире очень быстро меня-

ется,  поэтому регулярные 
встречи абсолютно оправданы. 
«Я очень ценю эту возможность. 
Очень хорошо, что несмотря на 
пандемию, мы продолжаем об-
щаться не только по телефону и 
видеосвязи, но и лично», — отме-
тил глава МИД России. Впро-
чем, по сложившейся за послед-
ний год традиции, российский и 
китайский министры обошлись 

без рукопожатий, заменив их 
символическим соприкоснове-
нием локтями. Да и сами перего-
воры состоялись не за столом, 
где представители сторон сидят 
друг напротив друга, а на неко-
тором расстоянии. Это позволи-
ло министрам во время разгово-
ра снять маски.

В ходе переговоров, которые 
продолжатся во вторник, главы 
МИД России и Китая обсудили 
текущее состояние и перспек-
тивы российско-китайского 
стратегического взаимодейст-
в и я ,  в о п р о с ы  п о д гото в к и 
встреч на высшем и высоком 
уровнях, обменялись мнения-
ми по наиболее актуальным ме-
ждународным проблемам. Как 
отметили на Смоленской пло-

щади, «наши страны придер-
живаются близких или совпа-
дающих подходов к решению 
большинства глобальных задач 
и намерены и дальше тесно ко-
ординировать свои внешнепо-
литические шаги». Россия и Ки-
тай выступают за формирова-
ние более справедливого и 
устойчивого полицентричного 
миропорядка, базирующегося 
на принципах солидарности и 
общности интересов всего че-
ловечества, взаимовыгодного 
сотрудничества между страна-
ми на прочной правовой осно-
ве.  
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СКОЛЬКО СТОИТ РАЗРАБОТКА СОЦСЕТИ

Разработка социальной сети стоит достаточно дорого. Нашу-

мевший проект Clubhouse в мае 2020 года привлек 12 млн 

долларов инвестиций от фонда Andreessen Horowitz. Прило-

жение, у которого на тот момент было всего полторы тысячи 

пользователей, оценили в 100 млн долларов, пишет Forbes.

Но если оценивать затраты исключительно на создание сай-

та, то его разработка обойдется уже в меньшую сумму — 10 

тысяч долларов за создание небольшого форума по интере-

сам и 160 тысяч долларов за сайт уровня Facebook и Twitter. 

Такие данные приводят разработчики Qwerty Networks.

Однако эксперты сходятся во мнении, что основной про-

блемой для Дональда Трампа станет не финансирование 

проекта, а его позиционирование. «Для того чтобы успешно 

конкурировать на этом рынке, нужно найти уникальное по-

зиционирование для будущего проекта», — считает Дамир 

Фейзуллов, директор по digital & social media коммуникаци-

онного агентства PR Partner. — Яркий пример — приложение 

Clubhouse, чьи создатели нашли незанятую нишу в виде го-

лосовых подкастов в прямом эфире».

Если Дональд Трамп создаст социальную сеть исключитель-

но для своих сторонников, то она не сможет конкурировать 

с глобальными компаниями вроде Facebook и Twitter. «Экс-

президент США может попробовать построить социальную 

сеть для бизнесменов, такого проекта в интернете сейчас 

нет», — считает Фейзуллов.

По мнению ИТ-эксперта Александра Баулина, сильная пу-

бличная личность вполне может создать собственную соци-

альную сеть. «Но дальше все будет зависеть от количества 

сторонников. Одно дело, если это будет внутренняя сеть 

республиканской партии, тогда возможно 100 млн пользо-

вателей, может даже 200 млн, и их количество будет ста-

бильно расти из-за большого количества новостей от пар-

тии», — говорит он.

На сегодняшний день ни у одного из известных политиков 

нет собственной социальной сети — все пользуются исклю-

чительно готовыми решениями. «Такая форма общения с 

избирателями намного проще и дешевле — для поддержа-

ния работы социальной сети требуются огромные ресурсы, 

в частности штат программистов, а также серверы, где бу-

дут храниться персональные данные пользователей ресур-

са», — говорит Фейзуллов.

Подготовил Иван Черноусов

Сергей Лавров полюбовался мест-
ными природными красотами во 
время короткой прогулки по реке 
Лицзян.

А К Ц Е Н Т

«Очень хорошо, что несмотря на панде-
мию, мы продолжаем общаться не толь-
ко по телефону и видеосвязи, но и лично»

A
F

P

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И



7Право
pravo.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
23 марта 2021
вторник № 60 (8411)

ПравоFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

РЕШЕНИЕ Суд 
заставил 
должника 
заплатить 
7,5 тысячи 
рублей за долг 
в 1 рубль 

НЕДОПЛАТА 
ИДЕТ В РОСТ
Владислав Куликов

Арбитражный суд Вологодской 
области обязал коммерческую 
фирму, задолжавшую 1 рубль, 
заплатить 7,5 тысячи рублей 
исполнительского сбора.

Никаких ошибок в цифрах 
нет: действительно, фирме был 
выставлен именно такой счет. 
При этом компания еще полу-
чила серьезную скидку, иначе 
платить бы пришлось больше.

На самом деле с такой ситуа-
цией, когда исполнительский 
сбор, накладываемый судебны-
ми приставами, оказывается 
больше самого долга, может 
столкнуться не только коммер-
ческая организация, но и лю-
бой гражданин. Поэтому так 
важно для всех разобраться в 
юридической математике.

Коммерческая компания по-
дала иск к торговой организа-
ции и выиграла дело. Спор был 
банальным: истец выполнил 
работу, ответчик не заплатил, 
он не прав. Потому арбитраж-
ный суд обязал торговую орга-
низацию заплатить истцу 4,5 
тысячи рублей гонорара, пред-
усмотренного договором, плюс 
309 рублей 90 копеек пени.

Однако коммерческая ком-
пания изначально просила вы-
платить ей пени в сумме 311 ру-
блей 81 копейку. То есть оши-
блась в своих расчетах на, без 
малого, два рубля. Казалось бы, 
мелочь. Но теперь формально 
победа в суде перестала быть 
безоговорочной. На юридиче-
ском языке это означает, что 
иск был удовлетворен частич-

но. В таких случаях стороны 
должны разделить между собой 
в справедливых пропорциях су-
дебную пошлину. Она по закону 
составила 2 тысячи рублей. Суд 
решил, что из них 1999 рублей 
должен заплатить ответчики, а 
1 рубль — истец.

Видимо, счастливые победи-
тели слишком несерьезно отне-
слись к судебному решению. 
Потому что свой рубль в казну 
они так и не принесли. А между 
тем, перед казной не бывает 
слишком маленьких долгов. От-
давать надо все до рубля. Поэ-
тому, когда час ожидания про-
шел, дело было направлено су-
дебным приставам. В свою оче-
редь судебный пристав-испол-
нитель вынес постановление о 
взыскании минимальной сум-
мы исполнительского сбора: 10 
тысяч рублей.

По закону исполнительский 
сбор устанавливается в разме-
ре семи процентов от подлежа-
щей взысканию суммы, но не 
менее одной тысячи рублей с 
должника-гражданина или де-
сяти тысяч рублей с должника-
организации. Так что росчер-
ком пера судебного пристава 
блестящая судебная победа 
превратилась в пиррову. 

Компания обратилась в суд, 
чтобы смягчить свое положе-
ние, и ей пошли навстречу. Как 
рассказали в объединенной 
пресс-службе судов Вологод-
ской области, Арбитражный 
суд Вологодской области удов-
летворил заявление компании 
и вынес определение об умень-
шении исполнительского сбо-
ра. Скидка составила 25 про-
центов. Теперь компания долж-
на заплатить 7,5 тысячи рублей 
плюс 1 рубль, так как и основ-
ной долг никуда не исчез.

На практике нередки ситуа-
ции, когда сумма исполнитель-
ского сбора превышает долг. 
Например, с такой арифмети-
кой часто сталкиваются нару-
шители Правил дорожного дви-
жения, не заплатившие штра-
фы. Долг в 500 рублей может 
вырасти до 1,5 тысячи. Если же 
у человека несколько штрафов, 
и по каждому заводится испол-
нительное производство, то ис-
полнительский сбор начинает 
буквально бить по карману.

Как сообщил накануне ди-
ректор Федеральной службы 
судебных приставов Дмитрий 
Аристов, в 2020 году доход фе-
дерального бюджета от взы-
скания исполнительского сбо-
ра превысил 25 миллиардов 
рублей. 

Исполнительский 
сбор начисляется, 
когда должник не 
выполняет добро-
вольно свои обя-
зательства

Клевету 
удалит прокурор

«По результатам такой 
проверки составляется 
заключение о наличии 

оснований для принятия мер по 
удалению недостоверной ин-
формации либо гражданин уве-
домляется об отсутствии таких 
оснований. Далее в течение 5 
дней Генеральным прокурором 
Российской Федерации или его 
заместителем проводится про-
верка обоснованности принято-
го прокуратурой субъекта Рос-
сийской Федерации заключе-
ния».  — говорится в пояснитель-
ной записке. —  Если Генпроку-
рор или его заместители сочтут 

решение региональной проку-
ратуры обоснованным, то на-
правят в Роскомнадзор требо-
вание об удалении информации. 
Если нет, то материалы вернут-
ся в региональную прокуратуру 
для уведомления заявителя. 
Мол, извините, вам отказано.

«Принятие законопроекта 
создаст дополнительный меха-
низм защиты прав граждан в ин-
формационной среде», — увере-
ны авторы проекта.

Как подчеркивает член Ассо-
циации юристов России Ольга 
Турунина, любое действие или 
бездействие прокуратуры как 

государственного органа мож-
но обжаловать в суде. Это зна-
чит, что и отказ в блокировке, и 
саму блокировку можно будет 
обжаловать. Так что если авто-
ры заблокированных материа-
лов не согласятся с тем, что их 
«отменили» то могут подать в 
суд.

На деле действительно могут 
возникнуть спорные случаи. 
Значит ли это, что теперь можно 
будет заблокировать журна-
листское расследование? Герои 
журналистских расследований 
редко пишут явку с повинной. 
Наоборот, они, как правило, пы-
таются всеми правдами и не-
правдами доказать, что про них 
написали неправду. Даже если у 
журналистов есть железные до-
казательства. Поэтому, полага-
ют эксперты, ко второму чте-
нию стоит скорректировать за-
кон, чтобы вместо лжи под мо-
лот не попадала горькая правда.

Также Ольга Турунина напо-
минает, что даже после блоки-
ровки странички гражданин, 
которого оклеветали, может 
обратиться в суд. То есть поря-
док действий может быть такой: 
сначала подается заявление в 
прокуратуру и информация 
блокируется. Затем подается 
иск о защите чести и достоинст-
ва в суд, чтобы взыскать с обид-
чиков компенсацию.

Кстати, уже скоро нотари-
ально зафиксировать факты 
клеветы в Сети можно будет в 
удаленном режиме. Получив 
электронные документы, их 
вместе с заявлением можно на-
править в прокуратуру через 
портал госуслуг, рассказывает 
Ольга Турунина. 

Тотальный исход  

Но сам факт составле-
ния заявления о выпла-
те при заключении до-

говора выглядит по меньшей 
мере странно.

А далее возникают законо-
мерные последствия такого 
шага. Происходит ДТП,  владе-
лица авто пишет заявление о 
страховом случае, ее направля-
ют на оценку стоимости восста-
новительного ремонта. Вывод 
эксперта по итогам этой оценки 
— восстановление автомобиля 
нерентабельно. Тотальное унич-
тожение.  Проще говоря — раз-
бит вдребезги. То есть выходило 
так: машина своим ходом ездит 
к страховщику, на экспертизу, 
но восстановлению  почему-то 
не подлежит. 

Страховщик, получив такой 
расчет, воспользовался заявле-
нием, написанным при заклю-
чении договора, и молча пере-
вел деньги в банк, ничего со сво-
ей клиенткой не согласовывая. 
Она узнала об этом переводе, 
когда ей на телефон пришло 
смс-сообщение, что кредит пол-
ностью погашен. А затем стра-
ховщик стал требовать пере-
дать ему этот автомобиль, по-
скольку он оплатил ущерб, а 
также выкупил годные остатки. 
Эти годные остатки — тот самый 
бегающий своим ходом и непло-
хо выглядящий, несмотря на по-
мятость и отсутствие фары, ав-
томобиль. 

То есть женщина остается 
без страховых денег, без маши-
ны, но с погашенным кредитом. 
Что же произошло? 

Тотальным уничтожением 
автомобиля считается ситуа-
ция, когда стоимость его восста-
новительного ремонта превы-
шает на 70 процентов стои-
мость самого  автомобиля на 
момент оценки. 

Как считается стоимость та-
кого ремонта? Автомобиль но-
вый — года нет. На гарантии. Зна-
чит, ремонт считается по рас-
ценкам дилера. По дилерским 
расценкам считаются и запча-
сти. То есть по максимуму. Для 
сравнения: болт, которым кре-
пится колесо на одной из попу-
лярных моделей, на рынке  сто-
ит 500 рублей. У дилера — 1800. 

Что делает страховщик? Бе-
рет получившуюся сумму ре-
монта и сравнивает ее... Нет, не с 
сегодняшней стоимостью на 
рынке аналогичного автомоби-
ля, а с суммой, на которую авто-
мобиль застрахован. 

И тут следует посмотреть, 
что произошло на рынке авто. А 
произошел нонсенс. Обычно ав-
томобиль сразу после покупки 
теряет в цене порядка 10 про-
центов. Через год он стоит про-
центов на 15 дешевле. Но резко 

вырос курс доллара, а также 
евро. Стоимость авто в этих ва-
лютах не изменилась, а в рублях 
выросла значительно. Прошлый 
год из-за пандемии очень сильно 
повлиял на автомобильные 
цены. Возник дефицит машин на 
рынке, а также ажиотажный от-
ложенный спрос на них. В итоге 
выросли в цене не только новые 
машины, но и б/у. Также резко 
выросла стоимость ремонта ма-
шин, поскольку скакнули вверх 
цены на запчасти. В данном слу-
чае автомобиль был куплен за 
670 тысяч рублей. Застрахован 
на 612 тысяч. А к моменту оцен-
ки стоимость аналогичного ав-
томобиля на рынке составляла 
уже 810 тысяч рублей. Но стра-
ховщик сравнивал стоимость 
ремонта не со стоимостью ма-
шины на рынке, а со страховкой. 
А при таком сравнении получа-
ется, что автомобиль восстанав-
ливать невыгодно. 

На деле же все немного ина-
че. Признав машину тотально 
уничтоженной, страховщик вы-
плачивает владельцу некую сум-
му в качестве возмещения ущер-
ба. Не полную, подчеркнем, сто-

имость страховки, а те самые 
«больше 70 процентов». Это его 
законный убыток. За неболь-
шую сумму покупает годные 
остатки — по сути, нормальный 
автомобиль, требующий не-
большого ремонта, — а потом 
продает их по цене, которая по-
крывает все его убытки, да еще и 
прибыль приносит. Благо, что 
тотально уничтоженным авто-
мобиль числится только у само-
го страховщика по бумагам. Еще 
про это знает его клиент, остав-
шийся без машины, а также по-
купатель остатков. Но больше 
нигде про это неизвестно. 

Как пояснил представитель 
страхового бизнеса, пожелав-
ший остаться анонимным, при-
знать автомобиль тотально 
уничтоженным для страховщи-
ка всегда было выгоднее, чем 
платить за его восстановление. 
При нынешней ситуации на 
рынке  выгоднее вдвойне. И, 
главное, проще. Цены на ремонт 
выросли, а сумма страхования 
осталась прежней. При этом до-
вольно часто сам клиент просит 
признать свою машину «тоталь-
ной» и требует от страховщика, 
чтобы тот забрал годные остат-
ки себе. Но это касается дейст-
вительно уничтоженных авто-
мобилей. А в нашем случае стра-
ховщик, очевидно, почувство-
вал выгоду. 

Что делать в такой ситуации? 
Как поясняет тот же представи-
тель бизнеса, страховщик дол-
жен был заказать экспертизу и 
произвести не только оценку 
восстановительного ремонта, 

но и стоимости такого автомо-
биля на рынке на момент оцен-
ки. А также оценку стоимости 
годных остатков. Если оценку 
автомобиля не производили, то 
это повод провести независи-
мую экспертизу и оспорить ре-
шение страховщика. 

По словам адвоката Ильи 
Афанасьева, специализирую-
щегося на страховых автомо-
бильных историях, сейчас стра-
ховщики стараются признать 
«тотальными» большинство 
случаев. Это выгодно. При та-
ком росте цен даже банальную 
замену бампера с покраской 
можно подвести под уничтоже-
ние автомобиля. Если автовла-
делец видит, что автомобиль ни-
как не может считаться «унич-
тоженным», то необходимо 
проводить независимую оценку 
и оспаривать решение страхов-
щика. 

Что касается написанного 
при заключении договора стра-
хования заявления о переводе 
денег на счет банка-кредитора, 
то надо внимательно читать бу-
маги перед их подписанием. 
Именно это заявление позволи-
ло страховой компании не ре-
шать судьбу автомобиля с кли-
ентом, а просто закрыть убыток 
практически в автоматическом 
режиме, да еще и с прибылью. В 
общем, даже в каско — продукте 
страхования максимально ори-
ентированном на клиента — та-
ятся серьезные угрозы. 

Даже мелкая авария может обе-
рнуться потерей машины, если вла-
делец не вник в страховой договор.

По результатам проверки прокуратуры составляется заключение о наличии 
оснований для принятия мер по удалению недостоверной информации.

А К Ц Е Н Т

Для страховщиков признать автомобиль 
тотально уничтоженным всегда было 
выгоднее, чем платить за его 
восстановление

Одинокий долг

Но то, что в разговоре казалось легким и по-
нятным, на деле вызвало серьезные трудно-
сти. Да такие, что последнюю точку в споре 

пришлось ставить Верховному суду РФ. Высокая ин-
станция не только для своих коллег, но и для столкнув-
шихся с подобными проблемами гражда, растолкова-
ла, как правильно и по закону бывшим супругам рас-
считаться по общему кредиту.

Наша история началась на юге страны, где супруг 
попросил в местном подразделении крупного банка 
кредит на один миллион рублей. Объяснил, что деньги 
предназначаются на нужды семьи. Деньги банк ему 
дал.  Но житейские ситуации бывают непредсказуемы. 
В общем, через год семья распалась. По взятому креди-
ту остался долг  — чуть больше восьмисот тысяч ру-
блей.

Поделить все нажитое мирным путем у экс-супру-
гов не получилось. В подобных случаях есть один-един-
ственный выход - доверить раздел общего имущества 
суду. Так в нашем случае и произошло.

При разводе и разделе общего добра в суде предме-
том раздела, кроме всего прочего оказался и этот кре-
дит. В итоге суд признал долг перед банком - общим. 
Бывший супруг продолжал гасить этот долг, но когда 
выплатил банку  примерно половину, остановился и 
заявил, что «свою часть пути прошел». 

А вот его бывшая жена так и не начала погашать 
свою часть кредита. И получилась следующая картина. 
Наш герой платил банку и за себя, и за бывшую жену. 
Фактически он по-
гасил не половину 
своей части  креди-
та, а четверть. 

Тогда гражданин 
потребовал от быв-
шей жены выпла-
тить ему половину 
того, что он уже от-
дал банку.  Та отка-
залась. Поэтому 
гражданину при-
шлось обращаться с 
иском к ней в суд и 
уже там  требовать 
обязать экс-супругу выплатить  ему компенсацию.

Дело рассматривал по первой инстанции местный 
суд. В итоге районный суд истца услышал и его требо-
вания удовлетворил, обязав бывшую супругу гасить 
долг.. Ответчица с этим решением не согласилась и 
пошла обжаловать его в следующую инстанцию. 

Теперь дело рассматривал Краснодарский краевой 
суд. Он материалы спора изучил и отклонил иск. По 
мнению апелляции, раз общий долг составляет чуть 
больше восьмисот тысяч рублей, то на каждого из быв-
ших супругов приходится немного больше четырехсот 
тысяч. 

Значит, по мнению краевого суда, бывший муж  вы-
плачивал банку свой собственный долг и не может тре-
бовать компенсацию у ответчицы. Экс-жена же не ис-
полняла решение суда и не платила свою половину, 
сказал Краснодарский краевой суд.

Вот теперь обжаловать подобное решение пошел 
бывший муж и он обратился в Верховный суд РФ. Там 
материалы спора попали в Судебную коллегию по гра-
жданским делам. Она затребовала материалы этого 
спора и с мнение судей Краснодарского краевого суда 
не согласились.

Вот как рассуждала высокая судебная инстанция. 
Бывшая супруга, по мнению Судебной коллегии по 
гражданским делам Верховного суда, не является заем-
щиком по кредитному договору.  А в этом деле получи-
лось так, что суд при разводе распределил общий долг 
между супругами, а не определял долг каждого из них, 
что должен был сделать.

Выходит, что местная апелляция не могла решить, 
что мужчина погашал свою долю. Ведь с самого начала 
никаких долей кредита у супругов не было. Да и кра-
снодарские суды, разбирая этот спор не заметили -  
ведь никаких долей никто не устанавливал. Эту важ-
ную мысли и подчеркнул высокий суд.

В своих рассуждениях Верховный суд сослался на 
статью 39 Семейного кодекса РФ. Кто не помнит, в этой 
статье сказано следующее:  заемщик по договору впра-
ве требовать от бывшего супруга компенсировать по-
ловину затраченных средств. 

На самом деле, подобные споры о разделе взятых на 
семейные нужды денег, в последние годы перестали 
быть в наших судах редкостью. Ведь та же статистика 
приводит две цифры - с одной стороны распадается 
чуть ли не каждый второй брак.  

А с другой стороны, почти у каждого второго взро-
слого гражданина нашей страны есть кредиты в бан-
ках. А у некоторых граждан, и не один кредит.

Юристы в подобных ситуациях объясняют крайне 
важную вещь, которую должны знать граждане, попав-
шие в аналогичную ситуацию. По мнению специали-
стов, если кредит оформлен на одного из супругов, суд 
не может самостоятельно частично перевести долг на 
другого. На это по закону потребуется согласие банка, 
который и выдавал деньги. А финансовые учреждения 
на изменение гражданского договора идут крайне нео-
хотно.

В нашем деле единственным заемщиком был один 
из супругов. Но даже если супруги выступают на бума-
ге созаемщиками, что чаще всего и происходит при 
ипотечных кредитах, суд не может изменять состав 
должников и их обязательств. В противном случае это 
бы означало  фактическое изменение условий кредит-
ного договора. 

Кстати, те же эксперты по семейному праву совету-
ют следующий правовой выход в таких ситуациях. Что-
бы заранее договориться о семейных расходах, супру-
гам лучше всего  заключить брачный договор.  И вот 
еще, что надо помнить. В любом случае банк является 
стороной кредитного договора, значит, без его согла-
сия нельзя изменить условия выплаты кредита в брач-
ном договоре или соглашении о разделе совместно на-
житого имущества. 

Но в случае подписания брачного договора вполне 
можно предусмотреть, что должнику по кредиту при-
читается компенсация, как в нашем деле. А бывший су-
пруг, который платит кредит, может потребовать вме-
сто денег увеличить свою долю при разделе имущест-
ва.

В нашем же споре Судебная коллегия по граждан-
ским делам Верховного суда решение краевого суда от-
менила и оставила в силе решение первой инстанции в 
пользу экс-супруга. 

Общий долг по кредиту, взятому супругами сообща, погашать 
после развода надо строго поровну .

Если кредит офор-
млен на одного 
из супругов, суд не 
может сам частич-
но перевести долг 
на другогоР
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НОВАЦИЯ Законам запретят 
давать сложные и длинные 
названия

Пишите проще

Владислав Куликов

Правительственная комиссия 
по законопроектной деятель-
ности рассмотрела новые мето-
дические рекомендации по 
юридико-техническому офор-
млению законопроектов.

По большому счету, это боль-
шая инструкция для тех, кто пи-
шет будущие законы. Самое 
главное требование: не надо ни-
чего усложнять. Закон должен 
быть простым и понятным — от 
названия до самого конца.

Представил документ на за-
седании правительственной ко-
миссии председатель Комитета 
Государственной Думы по госу-
дарственному строительству и 
законодательству Павел Краше-
нинников.

«Надеемся, что документ бу-
дет помогать в дискуссиях не 
только в парламенте, но и вну-
три правительства, в федераль-
ных органах исполнительной 
власти, законодательных собра-
ниях субъектов Федерации, по-
служит защите прав и законных 
интересов граждан, поможет 
упорядочить систему россий-
ского законодательства», — зая-
вил он.

В частности, указывается, 
что наименование законопро-
екта должно быть точным и чет-
ким. 

Как подчеркивает Павел 
Крашенинников, законодатель-
ные акты со сложными и нео-
правданно длинными наимено-
ваниями загромождают законо-
дательство, затрудняют систе-
матизацию и понимание зако-
нодательных актов. 

«Особенно они неудобны 

при ссылках на них в других 
нормативных правовых актах, 
документах, статьях и т. д., — от-
метил Павел Крашенинников. — 
При этом предмет правового ре-
гулирования, изложение кон-
цепции предлагаемого законо-
проекта, а также его цель и мо-
тивированное обоснование не-
обходимости принятия должны 
содержаться в пояснительной 
записке к законопроекту».

В подготовленных рекомен-
дациях указано, что наименова-
ние законопроекта должно от-
ражать его содержание и основ-
ной предмет правового регули-
рования. 

Придумывать название бу-
дущему закону надо с тем рас-
четом, чтобы в будущем пра-
ктики могли по наименованию 
законодательного акта опреде-
лить его основное содержание, 
легко запомнить, при необходи-
мости быстро отыскать.

Как рассказывает Павел Кра-
шенинников, выработана пози-
ция и по оформлению структу-
ры законодательного акта. В 
частности, дается рекоменда-
ция избегать примечаний.

Кстати, Институт законода-
тельства и сравнительного пра-
воведения при правительстве 
России, который является ос-
новным правительственным эк-
спертным учреждением по пра-
вовым вопросам, начинает на-
бор в магистратуру на специ-
альность «правовая служба в 
органах государственной влас-
ти». 

В рамках этой программы 
студентов специально учат в 
том числе законотворческой 
работе. 
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ТАКСИ «Яндекс» 
подключил 
тариф 
«Помощь 
рядом»

ДОБРОГО ПУТИ

Сергей Бабкин

Подопечные благотворитель-
ных фондов, маломобильные 
дети и взрослые, могут ездить 
на «Яндекс. Go» бесплатно. 
Деньги на их поездки жертвуют 
уже больше 200 тысяч обычных 
пассажиров, сообщили «РГ» в 
пресс-службе агрегатора.

Эта программа «Помощь ря-
дом» работает как обычный 
корпоративный тариф. К нему 
подключено 18 благотвори-
тельных фондов. Есть опреде-
ленный лимит поездок, кото-
рый распределяется между все-
ми подопечными. Подопечные 
фондов в основном ездят к вра-
чам, на учебу, реабилитацию и 
дополнительные занятия.

Средства на поездки дают 
обычные пользователи, кото-
рые включили функцию окру-
гления счета. Например, если 
поездка стоила 391 рубль, то 
списывается 400 рублей. И при 
этом 9 рублей идут на бесплат-
ные поездки для тех, кому они 
действительно необходимы. 
Остальное добавляет агрега-
тор. Таксистов подключают в 
добровольном порядке. Полу-
чить благотворительный заказ 
может лишь водитель с рейтин-
гом не ниже 4,8, в его машине 
должно быть удерживающее 
устройство. Плюс к тому такси-
сты проходят обучение работе 
с маломобильными пассажира-
ми.

«РГ» побеседовала с одним 
из тех, кто в числе первых 
включил благотворительный 
тариф. Умар Имхаджиев еще 
год назад работал в банке. «У 
меня родился особенный ребе-
нок, потребовалась работа со 
сменным графиком», — расска-
зывает Умар. С первых дней ро-
дительства он понял, насколько 
тяжело бывает куда-то выехать 
с особенным ребенком. Именно 
поэтому Умар подключил бла-
готворительный тариф. «Каких-
то физических трудностей в ра-
боте нет, — делится Умар. — Но 
бывают психологически слож-
ные моменты, например, когда 
у детей во время поездки случа-
ются приступы».  •

ИССЛЕДОВАНИЕ Сколько 
москвичи тратят 
на психологов

Цена души

Сергей Жуков

Москвичи стали чаще обращаться к психологам: спрос 
на их услуги в феврале вырос на 84 процента, если 
сравнивать с прошлым годом. Отчасти свой отпечаток 
внесла пандемия коронавируса. Это следует из иссле-
дования, проведенного по просьбе «РГ» экспертами 
Profi.ru. 

За первую волну пандемии количество запросов на 
помощь психологов стало больше на 46 процентов, а 
меньше чем за год количество новых заявок выросло 
до нескольких тысяч в месяц. «Ковид и связанные с 
ним ограничения, удаленка, да и в целом смена уклада 
жизни вызвали у многих тревогу, а дальше получилось 
так: «где тонко, там 
и рвется». Стали 
острее проявляться 
свойственные от-
дельному человеку 
«тараканы», — объя-
снил куратор по ра-
боте с психотера-
певтами Profi.ru Ев-
гений Зингер. — 
Пандемия внесла 
вклад в общую кар-
тину, но поскольку 
спрос на психологов рос и раньше, можно сказать, этот 
фактор не главный».

Дает о себе знать и тренд на здоровый образ жизни: 
люди все больше понимают, что важно следить за сво-
им здоровьем, в том числе душевным. Потому старают-
ся чаще бывать у психолога, а не «варить» месяцами 
проблемы в голове. С их помощью горожане в основ-
ном пытаются побороть низкую самооценку, изба-
виться от разного рода тревог и апатии.  В Москве, как 
и в России в целом, к психологу чаще всего обращают-
ся женщины (79 процентов). В среднем одна консуль-
тация в столице обходится в 2500 рублей. Пандемия и 
повышенный спрос, по подсчетам экспертов, на ценах 
не сказались. Некоторые москвичи при этом считают 
расценки завышенными. Однако в Москве, по словам 
Евгения Зингера, меньше полутора тысяч рублей за 
консультацию не берут даже начинающие психологи.

«Мы стараемся проверять основные критерии, по 
которым можно судить о профессионализме практиче-
ского психолога. Например, наличие высшего образо-
вания и опыта, владение конкретным методом. Неспе-
циалисту действительно сложно в этом разобраться, — 
говорит Зингер. — Сложная сертификация, которой 
подвергаются новые специалисты, нужна, чтобы со-
кратить риск неправильно оказанной услуги до мини-
мума. По этим же критериям мы проверили всех ранее 
зарегистрированных психотерапевтов — из 17 тысяч 
осталось меньше полутора тысяч». •

ПУТЕШЕСТВИЯ Россияне 
в три раза активнее 
бронируют туры 
с кешбэком

Отпуск 
на миллиард

Евгений Гайва

За первые четыре дня работы третьего этапа програм-
мы туристического кешбэка россияне купили туры по 
стране, круизы и проживание в российских отелях бо-
лее чем на миллиард рублей, сообщили в Ростуризме. 
Участникам программы уже вернули более 200 млн ру-
блей. 

«Мы видим, что динамика спроса уже превышает 
прошлогодние показатели программы в 2,5—3 раза», — 
сообщила журнали-
стам руководитель 
Ростуризма Зарина 
Догузова. Она отме-
тила, что в прошлом 
году многие люди 
не воспользовались 
программой и оста-
лись дома. Сейчас 
эпидемиологиче-
ская обстановка 
улучшилась, к тому 
же многие россияне 
только узнали о 
программе. Некото-
рые путешественники бронируют туры уже в третий 
раз. 

Распродажа туров, стартовавшая 18 марта, третья 
по счету. Первый этап программы проводился в авгу-
сте прошлого года, а второй — в октябре и декабре. В 
этот  раз покупать туры с кешбэком можно до 15 июня, 
а отправиться в путешествие — до 30 июня.  Подобрать 
тур можно на сайте «мирпутешествий.рф» или на  пор-
талах участников программы — туроператоров, отелей 
и агрегаторов.

Основные условия остались прежними. Покупку 
нужно оплатить по карте «Мир», зарегистрирован-
ной в программе лояльности. На эту же карту в тече-
ние пяти дней вернется 20% стоимости тура или 
бронирования отеля, максимально — 20 тысяч ру-
блей.  В третьем этапе программы участвуют все ре-
гионы.

В числе лидеров продаж — Краснодарский край, 
Крым и Московская область. В десятку наиболее попу-
лярных направлений также вошли Ставрополье, Ал-
тай, Санкт-Петербург, Москва, Калининградская об-
ласть, Татарстан и Тюменская область.

По срокам поездки бронирования распределяются 
практически равномерно, что решает задачу расшире-
ния туристического сезона, отметили в Ростуризме.  
Как напомнила Догузова, в этом году курортный сезон 
в России стартует с 1 мая.  •

ДОРОГИ  Юго-Восточная хорда соединит 22 района

На Варшавку!
Любовь Проценко

Н
овый транспортный кар-
кас столицы призван из-
бавить москвичей от 

пробок и сделать передвижение 
по столице более комфортным. 
В отличие от кольцевых автома-
гистралей, которыми до сих пор 
развивалась Москва, в его осно-
ву заложены три хорды и одна 
рокада. Самая первая из них — 
Северо-Западная хорда — уже 
готова, Южная рокада и Северо-
Восточная хорда построены на 
две трети и вот теперь усилия 
дорожных строителей сосредо-
точены на сооружении Юго-
Восточной хорды. Ход работ на 
ней осмотрел вчера мэр Москвы 
Сергей Собянин.

— Это одна из последних та-
ких гигантских строек, которая 
берет начало от Варшавского 
шоссе и заканчивается на шоссе 
Энтузиастов, примыкая к ТТК, 
пересекает ряд магистралей, — 
сказал глава города. — Она при-
звана улучшить сообщение 22 
районов столицы, в которых 
проживают больше 2 миллио-
нов человек. Работы сейчас раз-
вернуты на всех 10 участках. 
Общая готовность — порядка 
35—37 процентов. Пуска новой 
магистрали с нетерпением ждут 
жители районов Нижегород-
ский, Лефортово, Перово, Ря-
занский, Соколиная Гора, Пе-
чатники, Южнопортовый, Тек-
стильщики, Нагатинский Затон, 
Курьяново, Марьино, Люблино, 
Москворечье-Сабурово, Цари-

цыно, Орехово-Борисово Се-
верное, Бирюлево Западное и 
Восточное, Северное и Южное 
Чертаново, Северное и Южное 
Бутово, Даниловский, Нагати-
но-Садовники. Мэр отметил: 
«Сложные работы. Они прохо-
дят в коридоре железных дорог, 
в основном в эстакадном испол-
нении. Будет построено поряд-
ка 50 мощнейших искусствен-
ных сооружений».

Длина основного хода трас-
сы — 28 километров. С учетом 
съездов и реконструкции при-
легающих улиц должно быть по-
строено порядка 100 км дорог и 
11 пешеходных переходов. 
Строительство разделено на де-
сять участков. На девяти из них 
работы идут, на последнем, ко-
торый проходит вдоль Каспий-
ской улицы, от улицы Кантеми-

ровской до Павелецкого на-
правления МЖД, ведется проек-
тирование. Собянин осмотрел 
ситуацию на участке от Паве-
лецкого направления до МКАД. 
Как доложил гендиректор ком-
пании-подрядчика Фарит Хай-
даров, работы ведутся кругло-
суточно. «Сложные работы, но 
их надо выполнить в срок», — 
сделал вывод градоначальник. 
Это значит, в 2023 году. К этому 
времени власти планируют за-
мкнуть все хордовое кольцо. От-
крытие Юго-Восточной хорды 
завершит работу по формиро-
ванию системы хордовых маги-
стралей — новых дорог в средней 
части города, которые станут 
альтернативой МКАД, ТТК и 
проезду через исторический 
центр. Протяженность хорд и 
рокады — 133 километра. •

БЛАГОУСТРОЙСТВО Возобновлено строительство парка «Яуза»

Река перемен
Сергей Бабкин 

В
ласти Москвы решили 
возобновить строи-
тельство суперпарка 
«Яуза», который объ-
единит обширные 
территории вдоль 
реки. Как заявил вче-
ра в своем блоге мэр 
Сергей Собянин, в те-

чение года проект был заморо-
жен из-за пандемии, теперь поя-
вилась возможность вернуться 
к благоустройству. 

Как уже писала «РГ», общая 
площадь суперпарка должна со-
ставить более 20 тыс. кв. км. Это 
один из крупнейших в мире 
проектов комплексного благоу-
стройства. Согласно идее Мо-
скомархитектуры суперпарк 
должен объединить ВДНХ, Бо-
танический сад, парк «Акве-
дук», «Сад будущего», «Соколь-
ники», «Останкино» и «Лоси-
ный остров». Власти хотят реа-
лизовать единую концепцию 
благоустройства, а главное — 
оборудовать  нормальные пеше-
ходные и велосипедные мар-
шруты. Между этими террито-
риями и сейчас можно проехать 
на велосипеде, но для этого при-
ходится то и дело пересекать 
проезжие части. 

Работу над суперпарком раз-
били на несколько этапов. Пока 
удалось реализовать лишь пер-
вую часть — изменилась терри-
тория вокруг Яузы на Заповед-
ной улице. Вместо заброшен-
ных тропинок появились бего-
вые, велосипедные дорожки, 
детские площадки. В 2020 году 
было не до благоустройства, а 
недавно жители северо-востока 
заметили ограждения у Чер-
мянки, притока Яузы. Это место 
давно было центром народного 
притяжения: тут жарили шаш-
лыки, выезжали целыми семья-
ми «на природу». Но по сути это 
был просто лес. Концепция бла-
гоустройства парка «Яуза» 
предусматривает создание сов-
сем иного пространства.

Параллельно с благоустрой-
ством территорий будут очище-
ны и пруды в долине Яузы, рас-
сказал председатель Мосгорду-
мы Алексей Шапошников. Уже 

началось восстановление бере-
говой линии и дна Кольского 
пруда в Свиблово, работы долж-
ны завершиться до осени 2021 
года. К этому времени также бу-
дут очищены и приведены в по-
рядок Капустинский и Лазоре-

вые пруды. К июлю завершатся 
работы по реабилитации пруда 
Ясный, а к концу года — Медвед-
ковского. «Чтобы возродить 
Медведковский пруд, необходи-
мо его осушить, очистить дно и 
создать водоупорный слой для 

поддержания уровня воды. 
Только после этого будут обла-
гораживать территорию», — 
рассказал Алексей Шапошни-
ков. Как отметил Сергей Собя-
нин, на всем протяжении Юр-
ловского проезда, проезда Де-
жнева и улицы Мусоргского со-
здадут комфортную для всех 
среду: появятся велодорожки, 
детские площадки, зона для ве-
лотрюков, тренажеры, даже ме-
ста для спокойной медитации. 
Впервые в парке появится прос-
ветительский центр — интерак-

тивная зона, где будут расска-
зывать о новых профессиях в 
сфере экологии. Также эта часть 
парка «Яуза» станет узнавае-
мой благодаря экотропе на сва-
ях. Город получит не только но-
вую достопримечательность, но 
и удобный пеший путь из Юж-
ного Медведкова в Отрадное: 
сейчас переход возможен толь-
ко по старому ветхому мосту. 
Работы здесь завершатся в тече-
ние 2021 года. А полностью су-
перпарк «Яуза» мы должны уви-
деть в 2023-м.  •

А К Ц Е Н Т

Новый облик городских берегов москви-
чи и гости города увидят в 2023 году

А К Ц Е Н Т

Готовность новой магистрали сейчас — 
около 40 процентов

ЖКХ 500 тысяч 
электросчетчиков 
заменят бесплатно

Чудо света

Ирина Огилько

У москвичей стало меньше од-
ной статьей расходов: больше 
не нужно менять за свой счет 
приборы учета электроэнергии 
и проводить их поверку. Эти за-
боты перешли поставщикам 
энергоресурсов — компании 
«Мосэнергосбыт». Зачем ком-
пания решила начать централи-
зованную замену приборов, 
когда дойдет очередь до каждой 
квартиры, выяснил корреспон-
дент «РГ». 

К а к  р а с с к а з а л и  « Р Г »  в 
пресс-службе «Мосэнергосбы-
та», всего в жилых домах сто-
лицы установлено чуть более 4 
миллионов приборов учета 
электроэнергии. «Замене под-
лежит одна восьмая часть, или 
около 500 тысяч счетчиков. 
Это своеобразный долг, кото-
рый остался за москвичами к 
середине минувшего лета, ко-
торые не провели своевремен-
но поверку приборов учета 
электроэнергии, — рассказали 
«РГ» в пресс-службе компании. 
— По Федеральному закону от 
27 декабря 2018 года № 522-
ФЗ и постановлению прави-
тельства РФ от 29.06.2020 № 
950, ответственность с 1 июля 
2020 года за организацию уче-
та электроэнергии в жилых по-
мещениях перешла к энергети-
ческим компаниям. То есть 
долг москвичей перешел нам. 
Мы посчитали, что замена на 
новые приборы учета стоит не 
дороже поверки, и поэтому ре-
шили просто поменять счетчи-
ки. К тому же большинство из 
них — старые, однотарифные 
счетчики». Специалисты рас-
сказали «РГ», что принцип за-
мены приборов прост. Если в 
одном доме есть несколько 
устаревших приборов или не-
прошедших поверку, их замену 
проведут сразу во всем доме, 
чтобы лишний раз не заходить 
по этому адресу. Выбрать но-
вый прибор москвичам не да-
дут, но ставить будут только 
многотарифные современные 
отеч е ст в е н н ы е  а п п а р ат ы . 
Часть из них даже способна в 
автоматическом режиме пере-
давать информацию в диспет-
черскую. Впрочем, как отмети-
ли в пресс-службе, такой цели 
компания не ставит, хотя со 
временем все жилые дома бу-
дут подключены к интеллекту-

альной системе. Срок службы 
новых приборов составит око-
ло 30 лет.

Массовая замена не будет 
единоразовой акцией, отмеча-
ют в компании, в следующем 
году работу продолжат. Среди 
тех, кому поменяют приборы 
учета уже в этом году, жители 
11-го микрорайона Зеленогра-
да: здесь заменят около 550 
счетчиков. Немногим меньше 
— на улице Митинской, 26 и ул. 
Москворечье, 4, ул. Газопро-
вод, 3. Но большинство адре-
сов в списке — старые районы, 
например, несколько сотен 
счетчиков будут менять в до-
мах на Старом Арбате, Сивце-
вом Вражке, Садовой-Карет-
ной, Покровке, Большой Дмит-
ровке и других.Кстати, пока 
счетчики считаются неисправ-
ными или не прошедшими во-
время поверку, расчеты жите-
лям начисляют исходя из сред-
немесячного объема потребле-
ния в предыдущие периоды 
или, если сделать это невоз-
можно, исходя из норматива 
потребления.

Как успокоил москвичей за-
ммэра Москвы по вопросам 
ЖКХ и благоустройства Петр 
Бирюков, специалисты с кусач-
ками, мотками проводов и но-
выми приборами не нагрянут 
внезапно. Об их визите заранее 
оповестят жителей дома объяв-
лением на информационном 
стенде у подъезда, а также раз-
мещением информации на сай-
те управы. Сами жители смогут 
ознакомиться со списком адре-
сов, заглянув на сайт компании 
https://www.mosenergosbyt.ru в 
разделе «Частным лицам/ Услу-
ги». Для этого в поисковой 
строке выбрать нужно интере-
сующий адрес. Аналогичная ин-
формация есть и в личном каби-
нете на сайте компании. «Рабо-
ты в столичных домах уже нача-
лись и идут они бесплатно, — 
сказал Бирюков. — Для удобства 
горожан работы по замене 
счетчиков, расположенных 
внутри квартир, можно запла-
нировать на вечернее время и 
выходные дни».

Кстати, по вопросам замены 
счетчика или неисправности 
оборудования можно обра-
титься и в контактный центр 
«Мосэнергосбыта» по телефо-
ну: +7 (499) 550-9-550 или на 
сайт компании.  •Сергей Собянин: Хорда улучшит транспортное обслуживание 2 миллионов москвичей.

Кешбэк — только для России, зато участвуют все регионы.

По программе 
кешбэка туристам 
за купленные 
туры по России 
уже вернули 
200 млн рублей

В среднем одна 
консультация 
в столице 
обходится 
в 2500 рублей 
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Справка «РГ»

Юго- Восточная хорда пройдет  от шоссе Энтузиастов до Варшавского 

шоссе, соединив  крупные автомагистрали столицы – Северо-Восточ-

ную хорду, Рязанский проспект, Третье транспортное кольцо, Волгог-

радский проспект, Шоссейную улицу, Каширское шоссе, Каспийскую 

улицу, Южную рокаду, улицы Подольских Курсантов и Липецкая, МКАД 

с выходом в Новую Москву через магистраль «Солнцево-Бутово-Вар-

шавское шоссе».

ПАРТНЕРСТВО   
СМИ Киргизии 
вошли в  
информпроект  
«РГ»

СЛОВО РУШИТ 
ГРАНИЦЫ
Данияр Каримов, 
«Российская газета», Бишкек

Проект контент-партнерства 
«Российской газеты» стал ме-
ждународным. Соглашение о 
сотрудничестве в его рамках за-
ключено с Иссык-Кульским ме-
диацентром. Он объединяет в 
себе несколько редакций — те-
леканала «Ысык-Кол ТВ» и об-
ластной радиостанции, газет 
«Вести Иссык-Куля» и «Ысык-
Кол кабарлары». 

— Это знаковый момент, — за-
явила глава Иссык-Кульского 
медиацентра Чолпон Шаикова. 
— Мы горды тем, что стали пер-
вым контент-партнером «Рос-
сийской газеты» за пределами 
РФ. 

Обмен материалами, по сло-
вам главы медиацентра,  подни-
мет общую планку, позволит 
обменяться опытом. Это очень 
важно, поскольку Иссык-Куль-
ская область — особенный реги-
он. Он богат историей и являет-
ся главной туристической зо-
ной республики. 

Заместитель генерального 
директора «Российской газе-
ты» Андрей Першин также от-
метил значимость подписания 
соглашения о партнерстве.

— В рамках проекта мы уже 
сотрудничаем с 574 изданиями 
в 64 субъектах Российской Фе-
дерации, а теперь выходим на 
новый уровень. Программа 
принимает международный 
масштаб, и мы рады, что это 
произошло здесь, в Иссык-
Кульском регионе. Буквально 
на днях завершаются перегово-
ры с коллегами из КНР, и вскоре 
к проекту присоединятся и ки-
тайские журналисты. 

По словам Андрея Першина, 
проект позволит местным СМИ 
и их аудитории получить воз-
можность напрямую задавать 
вопросы российским полити-
кам, что важно в свете развития 
союзнических связей между 
странами. 

Аналогичные договоренно-
сти «РГ» заключила и с Чуй-
ским медиацентром. •
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Без «вышки»

А еще — утрата родителями возможности 
оплачивать услуги репетиторов и в дальней-
шем учебу в вузе, отсутствие очных подгото-

вительных курсов. Так или иначе, пандемия изменила 
планы ребенка после окончания школы — в этом при-
знались 16% родителей.

Кем хотят быть выпускники, все-таки решившие в 
этом году поступать в вуз? Самым популярным на-
правлением, по словам родителей, стали информаци-
онные технологии — 26%. На втором месте медицина — 
16%.

На третьем — инженерные специальности: их вы-
брали 11% выпускников. Также популярны экономи-
ка, военное дело и менеджмент. В ответах также фигу-
рировали «юрист», «дизайнер», «филолог», «журна-
лист».

А какие приоритеты у будущих студентов коллед-
жей? В лидерах — профессии программиста, юриста и 
дизайнера. Другие ответы: медсестра, музыкант, авто-
механик, учитель, строитель и архитектор. 

РАКУРС У  трудных 
подростков появились 
наставники 

Барышня и 
«Хулиганодом»

Антон Дерябин, Нижний Новгород

Ольга Семенова — не педагог, у нее техническое обра-
зование, но давно хотела заняться волонтерством. Уви-
дела объявление о наборе наставников для трудных 
подростков, заполнила анкету, прошла обучение. Так 
она попала в «Хулиганодом» — недавно открытый бла-
готворительным фондом «Жизнь без границ». 

— Если честно, я хотела работать с девочками-сиро-
тами, но здесь я познакомилась с Димой, — рассказыва-
ет Ольга. — Хулиган, «трудный»? Нет! Ни он, ни другие 
ребята. Их хулиганство — это не про нарушение поряд-
ка, а про желание свободы, про некий вызов. Они се-
рьезные, вдумчивые, веселые. 

Хотя, конечно, у многих уже очень непростая судь-
ба: все-таки в детский дом или интернат просто так не 
попадают. И от статистики никуда не деться: в тринад-
цати детдомах Нижегородской области сегодня нахо-
дится 494 ребенка. 
На учете в комис-
сии по делам несо-
вершеннолетних 
состоят свыше ты-
сячи подростков...

Центр располо-
жился в обычной 
пятиэтажной хру-
щевке. Отдельный 
вход с торца, вну-
тренний дизайн в 
стиле лофт — макси-
мум света, роспись 
— сдержанный 
стрит-арт. На стене 
мелом: «Побольше 
креативных идей, Семенов!». Это спонтанно, на эмо-
циях написали ребята из Семеновской школы-интер-
ната на открытии «Хулиганодома». 

Желание познавать и пробовать все новое сблизило 
Ольгу Семенову с ее подопечным. Дима охотно помо-
гает наставнице в ее волонтерских мероприятиях и как 
старшей сестре рассказывает о своих мальчишеских 
секретах.

— Мне он доверяет то, что не расскажет другим: лич-
ные переживания, трудности во взаимоотношениях с 
понравившейся девочкой, — говорит Ольга. — Мы дру-
жим уже второй год, нас даже иногда называют «ба-
рышня и хулиган». 

Ольга работает фотографом. Но с Димой она делит-
ся не только своими фотосекретами: как технарь, хо-
рошо знает точные науки, английский язык. Так что 
помогает «подогнать» для школы и математику, и ино-
странный. А сейчас у Ольги появились еще двое подо-
печных. Недавно она заключила официальное согла-
шение о наставничестве с Наташей из интерната.  
«Мои ребята!» — с гордостью говорит наставница.

— Наше основное правило: все проблемы решаются 
словами. Нет трудных детей, а есть трудные жизнен-
ные ситуации, — убеждена она.  Наставничество — глав-
ная фишка «Хулиганодома». Индивидуальные настав-
ники появились уже у десятков «трудных» детей и под-
ростков из детских домов. 

— Моя наставница Ирина Воробьева преподает во-
кал, а я хочу поступить в музыкальное училище, потом 
в консерваторию. Езжу к ней на занятия. И у нас уже 
большая дружба, — рассказывает воспитанник Чкалов-
ского детдома Иван Морозкин. 

А вот Мария Букина из Чкаловска прошла специ-
альное обучение по работе с ребятами с особенностя-
ми развития и поведения. 

— Я работаю дефектологом-логопедом для детей с 
особенностями развития. Здесь же, в Центре наставни-
чества, работаю бесплатно, — делится она.  

Суть наставничества в том, что ребенок сможет к 
тебе обратиться и после выпуска из детского дома — 
попросить совета, помощи. В «Хулиганодоме» посто-
янно что-то происходит. Когда там были корреспон-
денты «РГ», в одной комнате подростки лепили что-то 
вроде чебуреков, в другой — танцевали под зажигатель-
ные восточные ритмы. 

— У нас встреча с представителями азербайджан-
ской диаспоры, «выходные со смыслом», — пояснила 
куратор проекта Юлия Доленговская. 

Помещение для центра муниципалитет предоста-
вил бесплатно. Здесь планируется организовать Шко-
лу наставников, чтобы «Хулиганодом» стал площад-
кой для стажировки специалистов со всей страны. 
Здесь проходят консультации для приемных семей, ра-
ботают психологи. 

СОБЫТИЕ  Финал олимпиады МГИМО и «Российской газеты» 
состоялся в режиме кибермониторинга

Никакого плагиата!
Ксения Семенко

Ш
паргалок нет? Отлич-
но, отправляю кодовое 
слово, — шутливо гово-

рит на камеру студент-четверо-
курсник Глеб Мишутин. Он от-
крывает доступ для школьников 
к финалу совместной олимпиа-
ды МГИМО и «Российской газе-
ты». Интеллектуальное состяза-
ние для ребят, мечтающих по-
ступить в вуз МИД России, мы 
проводим уже больше десяти 
лет. 

Но впервые в 2021 году стар-
шеклассники написали финал 
олимпиады в режиме кибермо-
ниторинга.

— Мы решили не подвергать 
детей и их родителей риску. Тем 
более что онлайн-система уже 
обкатана на экзаменах и сесси-

ях у студентов, во время дистан-
ционного обучения, — рассказал 
«РГ» проректор по учебной ра-
боте МГИМО Виктор Кириллов. 
— Конечно, в следующем году, 
если позволит эпидситуация, 
мы надеемся вернуть очный 
формат: до пандемии ребята 
устно защищали эссе, выступа-
ли перед комиссией. А еще мо-
гли познакомиться с универси-

тетом, с его возможностями и 
преподавателями. Нам очень 
важно «почувствовать» своего 
абитуриента.

В этом году за компьютера-
ми в масках и перчатках сидят 
студенты. У каждого в системе 
двадцать онлайн-подопечных. 
Сначала они тестируют связь, 
показывают на камеру паспорт, 
свой пустой рабочий стол — и 

реальный, и виртуальный. За-
тем получают доступ к задани-
ям. 

Первый блок — непростые во-
просы, ответы на которые так 
просто не загуглишь. Второй — 
эссе-анализ. На все про все — по-
чти четыре часа в онлайне, под 
прицелами веб-камер.

Вопросы? Суперинтересные. 
Скажем, указать страну по опи-
санию ее соседей. Просто не бу-
дет: одна из стран занимает пер-
вое место в мире по сбору ка-
као-бобов. Другая — раньше на-
зывалась «Верхняя Вольта». 
Еще одна — отказалась от собст-
венной валюты из-за гиперин-
фляции. И таким образом может 
быть зашифрована любая стра-
на: Мали, Сенегал, Кот-д’Ивуар, 
Замбия, Танзания… 

Или определить функции 
исторических зданий на фото,  
«прочитать» историческую 
карту. А еще рассчитать спрос и 
предложение, налоги, равнове-
сную цену продукта…

Конкуренция среди абиту-
риентов, поступающих в МГИ-
МО, из года в год остается одной 
из самых высоких в России. В 
2020 году средний балл ЕГЭ со-
ставил 96,2. Так что победа в 
олимпиаде — реальный шанс по-
ступить для многих ребят. Ре-
зультаты финала станут извест-
ны в конце марта. 

Льготы и победителям, и 
призерам будут очень серьез-
ными — МГИМО, к примеру, дает 
100 баллов за ЕГЭ по истории и 
обществознанию при поступле-
нии. Причем эта «фора» в вузе 
действует все следующие четы-
ре года. 

Но нужно выполнить усло-
вие — написать профильный ЕГЭ 
не меньше чем на 75 баллов. На все про все — почти четыре часа в онлайне, под прицелами веб-камер.

А К Ц Е Н Т

Вопросы? Суперинтересные. Скажем, 
указать страну по описанию ее соседей. 
Или: определить функции исторических 
зданий на фото

На стене мелом: 
«Побольше креа-
тивных идей, 
Семенов!». Это 
написали ребята 
на открытии 
«Хулиганодома» 

Ольга Семенова (справа) и ее подопечный Дмитрий (слева) 
на занятиях по игре на барабанах.
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СОЦСЕТИ Ростовская 
учительница с калькулятором 
раскрыла тайны своей зарплаты

Урок за 115 рублей

Елена Мелихова, 
Ростов-на-Дону

Мария Суровцева — учитель 
русского языка в донской гим-
назии № 52. Она по полочкам 
разложила свою зарплату и сде-
лала очень интересные выводы: 
за проверку одной тетради мо-
лодой педагог получает меньше 
одного рубля.

— Должностной оклад учите-
ля при нагрузке 18 часов в неде-
лю (ставка) — 9 262,00 рубля. 
Это самый минимум без доплат 
в Ростовской области, — говорит 
Мария. — Один урок в месяц ба-
зово оплачивается «чистыми» в 
размере 115 рублей. То есть 45 
минут активной работы в клас-
се, предварительная подготовка 
к уроку, ответственность за де-
тей, заполнение электронного 
журнала, общение с родителя-
ми и прочее оплачивается в та-
ком мизерном размере.

Далее идет проверка тетра-
дей. Это плюс 10% от оклада.

— В идеале учитель русского 
языка в 5-м классе должен соби-
рать и проверять тетради каж-
дый день. Например, уроки про-
ходят пять раз в неделю, 18 ча-
сов — это два учебных класса, в 
которых от 20 до 30 человек. 
Возьмем мои классы, где 23 уче-
ника. Выходит, что за месяц 
нужно проверить 46 тетрадей и 
собрать их 23 раза. Это только 
тетради по русскому языку без 
учета литературы и контроль-
ных работ. Получается стои-
мость проверки одной тетради в 
месяц — 0,88 руб. (да, 88 копе-
ек), — продолжает педагог.

У учителей есть доплата за 
выслугу лет — за категорию. Так, 
педагогический стаж Марии 
немногим более трех лет. И ее 

коэффициент — десять процен-
тов. Следовательно, ее урок в 
классе стоит 127 рублей.

— С нагрузкой 27 часов в не-
делю я получаю чистыми 14 504 
рубля в месяц. У меня три клас-
са, в которых 68 учеников. В ме-
сяц за каждого ребенка полу-
чаю 213,30 руб. (это с тетрадя-
ми, подготовкой к урокам и про-
чими затратами времени поми-
мо урока), — говорит она.

Примечательно, за полный 
рабочий день в односменной 
школе, состоящий из семи уро-
ков, можно заработать меньше 
1 000 рублей. Если прикинуть 
проезд, питание, закупку кан-
цтоваров для себя и распечатку 
материалов, которые в некото-
рых школах приходится делать 
самому, то становится горько. 

— Можно взять и две ставки, 
и репетиторство, но от этого 
любой педагог только выгорит 
быстрее, — уверена Суровцева.

Сейчас она на больничном. И 
с ужасом представляет, сколько 
же она получит за март. К слову, 
подобное положение дел с зар-
платами характерно и для других 
школ Ростова. По словам дирек-
тора школы № 112 Евгения Гал-
даева, в среднем учителя у них 
получают 30 тысяч рублей. За 
счет того, что многие работают с 
превышением нагрузки. Сред-
ний возраст учителей 46—50 лет. 
Самой пожилой учительнице 75. 
Ее педстаж около полувека, с 
надбавками она получает в райо-
не 20 тысяч рублей за ставку.

— Молодежь идет неохотно. У 
начинающего учителя должна 
быть поддержка, которая помо-
жет выжить. Не хватает учите-
лей начальных классов, русско-
го языка, математики, — уточ-
нил Евгений Галдаев. 

РЕЗОНАНС Семье трагически ушедшего директора златоустовской школы 
помогли погасить ипотеку

Человек на крючке
Михаил Пинкус, 
Челябинская область

Т
рагедия ушедшего из 
жизни директора зла-
тоустовской школы 
№ 1 Вячеслава Боро-
дина, не сумевшего 
отбиться от наветов и 
отстоять свое честное 
имя, взволновала на-
ших читателей («РГ» 

от 18.03.2021, материал «Жи-
вые и мертвые души». 

Виктория и Вячеслав воспи-
тывали четырех детей. Как боль-
шинство многодетных семей, 
жили не в роскоши и даже от-
пуск у моря могли себе позво-
лить не каждый год. Однако по-
сле рождения двойняшек реши-
ли взять в ипотеку трехкомнат-
ную квартиру. Остаток долга по 
ней в миллион рублей и предло-
жили собрать люди.

Однако в конце прошлой не-
дели появилась информация о 
том, что помощь уже пришла и 
долг оставшейся без кормильца 
семьи погашен. Эту информа-

цию корреспонденту «РГ» под-
твердила супруга Вячеслава 
Виктория.

— Нам действительно помо-
гли, перечислили всю сумму не-
достающих для погашения дол-
га средств, — пояснила Виктория 
Бородина. — Это сделал златоу-
стовский предприниматель. 
Это друг моего мужа, друг се-
мьи. Так что сбор средств не ну-
жен. Для нас гораздо важнее со-
хранить добрую память о Вя-
чеславе. 

Добрая память о директоре 
останется не только в Златоусте. 
Своим трагическим уходом он 
поднял проблему, о которой 
вдруг заговорили «от Москвы и 
до окраин», а ведь раньше как 
будто бы и не замечали. Люди 
сообщают о том, что недофи-
нансирование школ и детских 
садов, особенно в небольших го-
родах (а чего уж говорить о 
сельской местности? — Ред.), 
распространено повсеместно. И 
директора оказываются залож-
никами ситуации: их вынужда-
ют выбирать — или разруха, или 

нелегальные схемы привлече-
ния финансирования. «Вероят-
но, Вячеслав, выросший в этой 
системе, даже в полной мере не 
осознавал, что, действуя в инте-
ресах детей, делает что-то не-
правильно», — считают люди.

— Может, пора прекратить 
искать коррупционеров среди 
руководителей школ и детских 
садов? Скольким уже, в том чи-
сле и нашим местным, здоровья 
потрепали! — пишет из Орен-
буржья жительница города Ку-
вандык Ольга. — Безумно жаль 
человека и его семью! Может 
быть, его жертва остановит пра-
ктику поиска виноватых в об-
щих «пробелах» в сфере образо-
вания?

— Инициатива наказуема. 
Поэтому так и живем. Посадить 

под окном куст сирени нельзя, 
мост через реку — самоуправст-
во, дорогу через болото проло-
жить — преступление, — вспом-
нили историю злоключений еге-
ря, оштрафованного на 2,5 мил-
лиона рублей за восстановле-
ние дороги к охотхозяйству 
(«РГ» рассказала о ней в мате-
риале «Ихитиандр увяз в боло-
те» от 22.11.2017), челябинцы.

Историй, когда директоров 
образовательных учреждений 
обвиняли во всех тяжких из-за 
нецелевого использования 
средств, на которое они были 
вынуждены пойти, чтобы «под-
латать дыры» и просто продол-
жить работать, очень много. 
«По бумагам все сходится, а на-
чни коллектив спрашивать — не-
сколько «мертвых душ» обяза-

тельно найдется, — пишет жи-
тельница Троицка в Челябин-
ской области. — Хоть бы раз все 
учреждения скопом проверили! 
Это была бы «картина ма-
слом»… Так ведь работают толь-
ко по сигналам!» 

— Я очень хорошо понимаю 
директора златоустовской 
школы — то же самое пережила 
в феврале прошлого года, — со-
общила бывший директор дет-
сада Наталья Прохорова (фа-
милия изменена. — Ред.). — За 
премию в 10 тысяч рублей, ко-
торую я выписала по совету на-
чальника управления образо-
вания на ремонт отопления, 
меня сутки продержали в изо-
ляторе и еще полгода — под до-
машним арестом. Мою внучку, 
которая живет со мной, чуть не 
забрали в детский дом. Я тоже 
написала предсмертное пись-
мо и была на грани... Но меня 
удержала внучка, ведь только 
для нее и живу.

— Сама работала в школе. По-
стоянные проверки. Составля-
ют акты с замечаниями. А денег 
на устранение из бюджета не 
дают, — пишет еще одна чита-
тельница. — Взять хотя бы питье-
вой режим для детей. Должен 
быть кулер, вода бутилирован-

ная, одноразовые стаканчики в 
каждом классе. Денег на это, 
естественно, нет. Зато когда 
приходят с проверкой, в первую 
очередь проверяют накладные и 
счета на воду.  Обжаловать 
штрафы невозможно. В суде го-
ворят — есть нарушение, чего вы 
хотите?

— Не стоит всех собак вешать 
и на полицию, — спорят другие. 
— У нее показатели раскрывае-
мости, отчеты, премии по ито-
гам работы, как в любом другом 
учреждении, включая те же 
школы. Есть негласное правило, 
что если ущерб небольшой и 
полностью возмещен, то дирек-
тору школы или учреждения 
культуры дают уйти без сканда-
ла — по собственному желанию. 
Многие ломаются уже на пер-
вых допросах и выбирают имен-
но этот путь.

Вячеслав Бородин был не та-
ким. Он не сдался. Не хотел, что-
бы в городе трепали его честное 
имя, не хотел, чтобы какая-то 
тень легла на его семью и детей. 
Да, он был человеком системы и 
понимал, что в одиночку ее не 
победит. Однако и молчаливой 
жертвой быть не хотел. Именно 
таким его, наверное, и запомнят 
в Златоусте. 

А К Ц Е Н Т

Небольшие школы годами живут 
в условиях недофинансирования
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Комментарий

Евгений Ямбург, директор школы № 109, 
заслуженный учитель России:
« Ко мне поступает информация из разных регионов. К сожалению, 

история из Златоуста — не единичная. Просматривается очень плохая 

тенденция, когда директор школы ставится просто в невыносимые ус-

ловия. И речь не идет про столицу или другие крупные города с их ог-

ромными ресурсами: я говорю про небольшие школы, которые годами 

живут в условиях недофинансирования.

Приведу пример, но не буду называть регион, чтобы не подвести чело-

века. Сельская школа. Муж — директор, жена — его заместитель. Чтобы 

сделать ремонт, они выращивали и продавали со своего огорода мали-

ну, смородину. Школьники сдавали пустые бутылки. И так всем миром 

собрали деньги, подлатали и покрасили школьные стены. А перед 1 сен-

тября пришла проверка и стала искать нарушения: действительно ли 

все готово к учебному году. Понимаете, какой цинизм?

В тренде — борьба с коррупцией. Но почему-то с настоящей корруп-

цией воевать на местах не спешат, это опасно. А вот оттягиваться на ди-

ректорах школ — пожалуйста. Тем более что статьи в разных кодексах и 

других нормативных актах написаны очень расплывчато, трактовать их 

можно по-разному. Сделать директора виноватым — очень легко.

Я знал одного блестящего директора школы, из династии учителей. 

Знал его семью. Несколько лет назад его обвинили в коррупции, вывели 

в наручниках из школы (а она была прекрасная, он ее поднял). Посади-

ли в СИЗО. Но он и там продолжал учить: читал лекции сокамерникам, 

делал с ними зарядку. Потом простудился и умер, в том же СИЗО…

Я знаю другого директора школы: в ней выращивают грибы и много 

чего еще на продажу. Потом на эти деньги покупают новое оборудова-

ние, подключают интернет, возят детей на экскурсии в Москву и Санкт-

Петербург. Есть люди, которые умеют все это делать. Но все они ходят 

по лезвию бритвы. Невероятно рискуют в нашем наполненном минами 

правовом поле.

Я называю этот феномен «управление виноватыми», потому что дирек-

тор школы — это «человек на крючке». Он становится очень управляе-

мым и должен выполнять любые, даже самые абсурдные распоряже-

ния. Это никуда не годится, об этом нужно больше писать и говорить. С 

этим пора кончать» .

Подготовила Ксения Колесникова
Публикация в «Российской газете» от 18 марта 2021 года «Живые и мертвые души» мало кого оставила равнодушным. 
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ПЛАНЫ Квартиру можно будет арендовать, 
как автомобиль в каршеринге

Жилье с правом 
передачи
Марина Трубилина 

П
роект хаузшеринга 
начал разрабаты-
вать  Всероссий-
ский центр нацио-
нальной строитель-
н о й  п о л и т и к и 
(ВЦНСП). Собст-
в е н н и к и  с м о г у т 
сдавать квартиры 

без личных встреч с арендато-
рами, а государство получит об-
ширную базу рантье, налоги и 
развитие туризма, считают ав-
торы инициативы.

Система будет работать при-
мерно так же, как уже популяр-
ный сейчас каршеринг, поясня-
ет руководитель ВЦНСП Алек-
сандр Моор. Владельцы квартир 
смогут регистрировать в ней 
свою недвижимость, а затем 
сдавать ее на любой срок, от не-
скольких часов. Право собст-
венности нужно будет подтвер-
дить документами. Предполага-
ется, что квартиры, входящие в 
программу, будут оборудованы 
электронными замками — что-
бы войти можно было без встре-
чи с хозяином, по цифровому 
коду. После отъезда жильца бу-
дут блокироваться вода, свет и 
газ, также квартиры будут за-
страхованы. Оборудование 
квартиры замком и датчиками 
обойдется хозяину в 30—50 ты-
сяч рублей. Комиссионных в 
пользу платформы не предпола-
гается — поддерживать ее будут 
за счет компаний, предлагаю-
щих рантье различные сопутст-
вующие сервисы (от установки 
замков до уборки). 

Удобство проекта позволит 
вывести из тени арендодателей 
— предполагается, что с каждого 
платежа от арендатора налоги 
будут автоматически перечи-
сляться в бюджет, это не потре-
бует оформления дополнитель-
ных документов. Кроме того, 
сервис будет способствовать 
развитию внутреннего туриз-
ма, так как далеко не везде сей-
час есть комфортабельные го-

стиницы. Первые договоры 
аренды с помощью нового сер-
виса предполагается заключить 
к концу нынешнего года.

Систему каршеринга сложно 
соотнести с процессом сдачи 
квартир, считает управляющий 
директор сети офисов «Миэль» 
Мария Жукова, и собственники 
отнесутся к такой системе на-
стороженно. «Для владельца 
жилья важно видеть, кому он 
сдает квартиру (которая в не-
сколько раз дороже автомоби-
ля). Даже если договор будет 
подписываться электронно, как 
отследить, что заселится имен-
но тот клиент, который подпи-
сал документы?» Хотя в попу-

лярных туристических локаци-
ях — в частности в Санкт-Петер-
бурге — подобные системы, с 
электронным допуском в квар-
тиру, уже используются некото-
рыми владельцами.

Для легализации рынка 
аренды жилья стоит продол-
жить работу по упрощению 
процедур уплаты налогов, отме-
чает управляющий партнер 
компании «Метриум» Мария 
Литинецкая. В Москве, в част-
ности, уже создана достаточно 
понятная процедура оформле-
ния документов и уплаты нало-
гов при сдаче квартиры в арен-
ду. Ежегодно налоговые посту-
пления от этого вида деятель-

ности увеличиваются на 5—7%, 
растет число арендодателей, 
ставших самозанятыми и пере-
шедшими на патентную систе-
му налогообложения. «В идеале 
нужно полностью перевести это 
в цифровой формат и миними-
зировать посещение государст-
венных органов», — говорит она.

О планах запуска своей ин-
формационной системы учета 
договоров найма жилья заявлял 
в январе минстрой. Цифровая 
платформа может стать осно-
вой для необходимых сервисов 
для арендатора и арендодателя, 
обеспечит контроль за доходно-
стью, а интеграция платформы 
с системами ФНС упростит на-
числение и уплату налогов и по-
может вывести арендное жилье 
из «серой зоны», отмечал за-
мглавы минстроя Никита Ста-
сишин.  

Собственники смогут сдавать
квартиры без личных встреч
с арендаторами.

А К Ц Е Н Т

Налоги будут перечисляться в бюджет
с каждого платежа от арендатора

Извещение 
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», Положением 
об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной дея-
тельности на окружающую среду в Российской Федерации, ут-
вержденным приказом Госкомэкологии России от 16.05.2000 
№ 372, АО «Богословское рудоуправление» и администрация 
городского округа Краснотурьинск извещают об организации 
и проведении общественных обсуждений намечаемой хозяйст-
венной деятельности и иной деятельности на территории го-
родского округа Краснотурьинск по объекту экологической эк-
спертизы проектной документации «Корректировка проекта 
реконструкции шахты «Северопесчанская» с целью поддержа-
ния мощности. Изменение в части горнотранспортной схемы».

Цель намечаемой деятельности: вскрытие и отработка 
запасов руд Песчанского скарново-магнетитового месторожде-
ния. Вскрытие и отработка запасов руд на горизонте -400 м с це-
лью восполнения выбывающих мощностей гор. -320 м.

Месторасположение намечаемой деятельности: Рос-
сийская Федерация, Свердловская область, г. Краснотурьинск, 
Песчанское скарново-магнетитовое месторождение, горизонт 
-400 м в 10 км на юг от г. Краснотурьинск.

Наименование и адрес заказчика: АО «Богословское  
рудоуправление», РФ, 624449, Свердловская область,  
г. Краснотурьинск, ул. Октябрьская, 28, тел.: (34384)71555,  
e-mail: sekretar@oao-bru.ru.

Проектная организация: ОАО Институт «Уралгипрору-
да», РФ, 620219, г. Екатеринбург, ул. Мамина-Сибиряка, 85, 
тел.: (343)3509321, е-mail: mail@ugruda.ru.

Примерные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: март—апрель 2021 года.

Орган, ответственный за организацию общественно-
го обсуждения: Администрация городского округа Красно-
турьинск.

Форма проведения общественного обсуждения: обще-
ственные слушания.

Форма представления замечаний и предложений: уст-
ная, письменная.

Ознакомиться с проектной документацией на объект, вклю-
чая материалы проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду, можно в течение 30 дней с даты опубликования на-
стоящего извещения по адресу: 624440, Свердловская обл., 
г. Краснотурьинск, ул. Молодежная, д. 1 (здание администра-
ции), кабинет 222, телефон: (34384)98902, с понедельника 
по четверг с 8.00 до 17.00, в пятницу с 8.00 до 16.00, перерыв 
с 12.00 до 12.48.

Замечания и предложения принимаются по адресу: 624440, 
Свердловская обл., г. Краснотурьинск, ул. Молодежная, 
д.  1 (здание администрации), кабинет 222, телефон: 
(34384)98902, с понедельника по четверг с 8.00 до 17.00, в пят-
ницу с 8.00 до 16.00, перерыв с 12.00 до 12.48. 

Замечания и предложения принимаются в течение 30 дней 
с даты опубликования настоящего извещения.

Общественные обсуждения состоятся 4 мая 2021 г. в 17.00 
по адресу: 624440, Свердловская обл., г. Краснотурьинск, 
ул. Молодежная, д. 1 (здание Администрации), кабинет 316.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уважаемый акционер!
Публичное акционерное общество «Сбербанк России» 

(далее — Банк), место нахождения: Российская Федерация, 
город Москва, — уведомляет вас о созыве годового Общего собра-
ния акционеров Банка по итогам 2020 года (далее — Собрание). 

Форма проведения Собрания — заочное голосование (без 
проведения собрания — совместного присутствия акционеров 
для обсуждения вопросов повестки дня и принятия решений 
по вопросам, поставленным на голосование). 

Дата проведения Собрания (дата окончания приема бюлле-
теней для голосования) — 23 апреля 2021 года.

Дата определения (фиксации) лиц, имеющих право на учас-
тие в Собрании, — 30 марта 2021 года (конец операционного 
дня).

Акционер может проголосовать по вопросам повестки дня 
Собрания, направив заполненные бюллетени в Банк по следую-
щему почтовому адресу: Российская Федерация, 117997, город 
Москва, улица Вавилова, дом 19. Такие бюллетени должны по-
ступить в Банк не позднее 18:00 по московскому времени 
22 апреля 2021 года.

В соответствии с решением Наблюдательного совета Банка 
акционер также имеет возможность заполнения электронной 
формы бюллетеней для голосования на сайте в информацион-
но-телекоммуникационной сети Интернет по адресу: 
www.sberbank.com/shareholder/ (посредством электронных 
сервисов «СТАТУС онлайн. Кабинет акционера» и «E-voting» 
(далее — Сервисы электронного голосования)) — в срок 
по 22 апреля 2021 года включительно. 

Для акционеров, учитывающих свои права на акции у номи-
нального держателя, заполнение электронной формы бюллете-
ней будет доступно после раскрытия номинальным держателем 
информации о таком акционере как о лице, имеющем право 
на участие в Собрании (предоставления ее регистратору Банка 
— Акционерному обществу «Регистраторское общество 
«СТАТУС» (далее — АО «СТАТУС»)).

Ознакомиться с информацией (материалами) к Собранию 
можно начиная с 23 марта 2021 года по адресу Банка: город 
Москва, улица Вавилова, дом 19; по адресам филиалов — терри-
ториальных банков; на сайте Банка в сети Интернет по адресу: 
www.sberbank.com; в Сервисах электронного голосования, а так-
же в бесплатном мобильном приложении «Акционер Сбера», 
доступном для устройств, работающих на платформах Android 
и iOS. Кроме того, в мобильном приложении реализована 
функция направления вопросов по повестке дня Собрания. 

Повестка дня Собрания
1. Об утверждении годового отчета за 2020 год
2.  О распределении прибыли и выплате дивидендов 

за 2020 год
3. О назначении аудиторской организации
4. Об избрании членов Наблюдательного совета
5. Об утверждении Устава в новой редакции
6.  О согласии на совершение сделки, в совершении которой 

имеется заинтересованность 
7.  Об утверждении размера базового вознаграждения членам 

Наблюдательного совета
8.  О внесении изменений в Положение о вознаграждениях 

и компенсациях, выплачиваемых членам Наблюдательно-
го совета

Все вопросы в повестку дня Собрания включены по предло-
жению Наблюдательного совета Банка.

Право голоса по всем вопросам повестки дня Собрания име-
ют акционеры — владельцы обыкновенных именных акций 
Банка. 

Телефон для справок Службы корпоративного секретаря 
Банка: +7 495 505-88-85.

Контакты АО «СТАТУС»: www.rostatus.ru; телефон горячей 
линии: +7 800 500-87-43.

Государственная корпорация «Агент-
ство по страхованию вкладов» (далее 
— Агентство) сообщает о наступле-
нии 12 марта 2021 г. страхового слу-
чая, предусмотренного пунктом 1 ча-
сти 1 статьи 8 Федерального закона  
от 23 декабря 2003 г. № 177-ФЗ «О стра-
ховании вкладов в банках  Российской 
Федерации» (далее — Закон о страхова-
нии вкладов), в отношении кредитной 
организации  Акционерное общество 
коммерческий банк  «ФорБанк» (далее 
—  АО КБ «ФорБанк», банк), г. Москва, 
регистрационный номер в соответствии 
с Книгой государственной регистрации 
кредитных организаций 2063, в связи 
с отзывом у нее лицензии Банка России 
на осуществление банковских операций 
на основании приказа Банка России 
от 12 марта 2021 г. № ОД-359. 

Порядок и условия выплаты воз-
мещения по счетам и вкладам (далее 
также — возмещение) установлены  
Законом о страховании вкладов, 
текст которого размещен на официаль-
ном сайте Агентства в информацион-
но-телекоммуникационной сети «Ин-
тернет» https://www.asv.org.ru (далее 
— сайт Агентства).

В соответствии с Законом о страхо-
вании вкладов возмещение выплачи-
вается Агентством в валюте Россий-
ской Федерации за счет средств фонда 
обязательного страхования вкладов. 
Размер возмещения вкладчику опре-
деляется исходя из суммы всех его 
вкладов (счетов) в банке, подлежа-
щих страхованию (далее — вклады),  
но не более максимального размера 
(лимита) страхового возмещения, 
установленного для соответствующего 
вида вкладов. Проценты по вкладам 
на дату наступления страхового случая 
определяются исходя из условий до-
говора вклада и включаются в расчет 
возмещения. Вклады в иностранной 
валюте включаются  в расчет возмеще-
ния по курсу, установленному Банком 
России на день наступления страхового 
случая. При наличии встречных тре-
бований банка к вкладчику их сумма 
уменьшает размер обязательств по со-
ответствующему виду вкладов  при рас-
чете размера возмещения в порядке, 
установленном статьями 11, 13.1, 13.2, 
13.10 Закона о страховании вкладов.

Прием заявлений о выплате возме-
щения по вкладам (далее — заявле-
ние  о выплате возмещения) и иных 
необходимых документов, а также 
выплата возмещения будут осуществ-
ляться с 23 марта 2021 г. через  
ПАО Сбербанк, действующее от име-
ни Агентства и за его счет в качестве 
банка-агента (далее  также — банк-
агент).

Перечень подразделений ПАО Сбер-
банк и режим их работы размещены  
на сайте Агентства (раздел «Банки/
Страховые выплаты/АО КБ «Фор-
Банк»). Кроме того, информацию 
о перечне подразделений банка-агента, 
осуществляющих выплату возмеще-
ния, и режиме их работы можно по-
лучить по телефонам горячих линий: 
ПАО Сбербанк — 8 (800) 555-55-50, 
Агентство — 8 (800) 200-08-05 
(звонки на все телефоны горячих линий 
по России бесплатные).

Вкладчик, наследник или правопре-
емник (их представители) вкладчика 
вправе обратиться за выплатой возме-
щения в любое подразделение банка-
агента, указанное на сайте Агентства.

Для получения возмещения вклад-
чик — физическое лицо, а также лицо 
(лица), уполномоченное (уполномо-
ченные) действовать от имени вклад-
чика — юридического лица без до-
веренности, при личном обращении 
представляют паспорт или иной до-
кумент, удостоверяющий личность, 
а также заявление  о выплате возмеще-
ния по установленной Агентством фор-
ме. Бланки заявлений можно получить 
и заполнить в подразделениях банка-
агента или скопировать  с сайта Агент-
ства (раздел «Документы/Формы 
документов»).

Прием заявлений о выплате 
возмещения будет осуществлять  
ПАО Сбербанк на основании заклю-
ченного с Агентством агентского до-
говора в течение  не менее 1 года. 
После окончания указанного срока 
прием заявлений о выплате возмеще-
ния, иных необходимых документов, 
а также выплата возмещения будут 
продолжены через этот же или иной 
банк-агент либо будут осуществлять-
ся непосредственно Агентством, о чем 
Агентством будет сообщено дополни-
тельно.

Вкладчики — физические лица 
АО КБ «ФорБанк», которые одновре-
менно являются клиентами ПАО Сбер-
банк, могут обратиться с заявлением 
о выплате возмещения в электронной 
форме (без посещения офиса банка-
агента) через «Сбербанк Онлайн». 
Сервис доступен как в мобильном 
приложении для Android и IOS, так и в 
WEB-версии. 

ПАО Сбербанк осуществляет при-
ем заявлений о выплате возмещения,  
за исключением заявлений о выплате 
возмещения по вкладам отдельных 
видов, порядок выплаты возмеще-
ния по которым установлен статьями 
13.1, 13.2 и 13.10 Закона о страховании 
вкладов, а также заявлений о выплате 
возмещения  в повышенном размере 

в связи с наличием особых обстоя-
тельств, указанных  в статье 13.3 Зако-
на о страховании вкладов, прием кото-
рых осуществляется непосредственно 
Агентством.

Вкладчики АО КБ «ФорБанк», 
имеющие право на выплату возмеще-
ния по вкладам указанных выше от-
дельных видов и (или) в повышенном 
размере при наличии особых обсто-
ятельств, а также проживающие вне 
населенных пунктов, где расположе-
ны подразделения банка-агента, осу-
ществляющие выплату возмещения, 
вправе направить заявления о вы-
плате возмещения по почте либо 
передать через экспедицию Агент-
ства по адресу: 109240, г. Москва,  
ул. Высоцкого, д. 4. 

Подпись на заявлении о выплате 
возмещения, направляемом по по-
чте  (при размере возмещения свыше 
15 000 руб.), должна быть нотариаль-
но удостоверена. В случае отсутствия 
в населенном пункте нотариуса под-
линность подписи вкладчика на заяв-
лении может свидетельствовать глава 
местной администрации или специаль-
но уполномоченное должностное лицо 
органа местного самоуправления. К за-
явлению при его направлении по почте 
также необходимо приложить копию 
документа, удостоверяющего личность 
вкладчика.

С заявлением о выплате возмещения 
можно обращаться до дня завершения 
конкурсного производства (прину-
дительной ликвидации) в отношении 
банка.  В случае пропуска вкладчиком 
(его наследником, правопреемником) 
срока для обращения с требованием 
о выплате возмещения указанный срок 
по заявлению вкладчика (его наслед-
ника, правопреемника) может быть 
восстановлен решением Правления 
Агентства при наличии обстоятельств, 
указанных в части 2 статьи 10 Закона 
о страховании вкладов.

Дополнительную информацию 
о получении сведений о размере при-
читающегося вкладчику возмещения 
с использованием сервисов Агентства  
на Едином портале государственных 
услуг, порядке обращения за выплатой 
возмещения представителя вкладчика 
и наследника вкладчика — физическо-
го лица или правопреемника вклад-
чика — юридического лица, порядке 
урегулирования разногласий по раз-
меру возмещения и другим вопросам, 
связанным с выплатой возмещения, 
можно получить по телефону горячей 
линии Агентства:  8 (800) 200-08-05 
(звонки по России бесплатные), 
а также на сайте Агентства (раздел  
«Банки/Страховые выплаты»).
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В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации»  
Высшая квалификационная коллегия судей Российской Федерации 
объявляет об открытии вакантных должностей:

—  судьи Двенадцатого арбитражного апелляционного 
суда;

—  заместителя председателя Арбитражного суда Хаба-
ровского края;

— судьи 2-го Западного окружного военного суда;
— судьи Тихоокеанского флотского военного суда;
— судьи Северного флотского военного суда;
—  председателя Барнаульского гарнизонного военного 

суда;
— председателя Томского гарнизонного военного суда;
—  заместителя председателя Спасск-Дальнего гарнизон-

ного военного суда;
— судьи 224-го гарнизонного военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вы-

шеназванного закона, принимаются от претендентов на указанные 
вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00, 
в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 13.00 до 13.45) по адресу: 
123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. 105. 

Последний день приема документов — 23 апреля 2021 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются. 

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

ИЗВЕЩЕНИЕ  
О ПРОВЕДЕНИИ ОБЩЕСТВЕННЫХ ОБСУЖДЕНИЙ

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 г. 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», «Положе-
нием об оценке воздействия намечаемой хозяйственной 
и иной деятельности на окружающую среду в Российской 
Федерации», утвержденным Приказом Госкомэкологии 
РФ от 16.05.2000 г. № 372, в рамках подготовки мате-
риалов оценки воздействия намечаемой деятельности 
на окружающую среду (ОВОС), включая Техническое 
задание на проведение работ по ОВОС, предприятие АО 
«СНПЗ» информирует граждан и общественные органи-
зации о проведении общественных обсуждений намеча-
емой хозяйственной и иной деятельности, обоснование 
которой представлено проектной документацией «Ком-
плекс каталитического крекинга на АО «СНПЗ», с целью 
выявления общественных предпочтений и их учета в про-
цессе проведения оценки воздействия. 

Название объекта: «Комплекс каталитического кре-
кинга на АО «СНПЗ».

Цель намечаемой деятельности: обновление действу-
ющих мощностей за счет вывода из эксплуатации физи-
чески изношенных установок каталитического крекинга 
43/102 № 1, 43/102 № 2, установки газофракционирова-
ния (ГФУ), установки компрессии, адсорбции и стабили-
зации газов каталитического крекинга (КАС).

Месторасположение: проектируемый комплекс «Ката-
литического крекинга» размещается в границах основной 
производственной площадки АО «СНПЗ», г. Сызрань, 
ул. Астраханская, д. 1. Кадастровый номер земельного 
участка — 63:08:0105058:97, площадь всего земельного 
участка — 3960044,00 м². 

Заказчик и его адрес: Акционерное общество «Сызран-
ский нефтеперерабатывающий завод», адрес: Российская 
Федерация, 446029, РФ, Самарская область, г. Сызрань, 
ул. Астраханская, д. 1, тел.: 8 (8464) 98-81-10. Электрон-
ный адрес: sekr@snpz.rosneft.ru, Генеральный директор — 
Кулаков Игорь Владимирович.

Исполнитель работ по оценке воздействия на окру-
жающую среду: АО «Самаранефтехимпроект», юриди-
ческий адрес: Российская Федерация, 443110, Самар-
ская область, г. Самара, ул. Ново-Садовая, 11, телефон:  
+7 (846) 278-50-03, Электронный адрес: sekr@snhp.ru. 

Примерные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду (ОВОС): март — июль 2021 г.

Форма проведения общественных обсуждений: обще-
ственные слушания.

Сроки доступности технического задания по ОВОС: 
в течение всего времени проведения оценки воздействия 
на окружающую среду.

Желающие могут ознакомиться с документацией, 
с техническим заданием, внести свои аргументированные 
предложения в письменной форме: в период с 23 марта 
по 22 апреля 2021 г. — техническое задание, с 23 апреля 
по 24 мая 2021 г. — документация, включая материалы 
по оценке воздействия на окружающую среду: г. Сызрань, 
ул. Астраханская, д. 1 (остановка «9-й квартал»), кабинет 
111. Также принять участие в общественных обсуждени-
ях проектной документации, включая материалы ОВОС 
и техническое задание на проведение работ по ОВОС 
планируемой хозяйственной и иной деятельности, «Ком-
плекс каталитического крекинга на АО «СНПЗ», кото-
рые организуются администрацией городского округа 
Сызрань: 26 мая 2021 г. в 10.00 по адресу: г. Сызрань, 
ул. Астраханская, д. 1, здание отдела кадровой политики, 
конференц-зал.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЩЕСТВО Фонд «Круг 
добра» начал первые 
поставки лекарств

Встаньте в круг

Владимир Емельяненко 

Начались плановые поставки в регионы лекарств для 
детей с редкими или орфанными заболеваниями.

— Первые препараты для лечения СМА (спинно-мы-
шечная атрофия. — В.Е.) поступили в семь регионов, — 
заявил председатель фонда «Круг добра» протоиерей 
Александр Ткаченко. — К ним добавляются еще 187 па-
циентов, которые участвуют в программе доступа к 
препарату «Рисдиплам».

При этом Александр Ткаченко подчеркнул, что боль-
шинство субъектов сами купили препараты и ведут те-
рапию, а фонд сосредоточился на плановом лечении. 
«Мы размещаем документы на закупку препаратов 
«Нусинерсен» и изучаем потребность в лекарствах для 
детей с болезнью Помпе», — подтвердил главный внеш-
татный детский онколог-гематолог Минздрава России 
Александр Румянцев.

И хотя болезнь Помпе — повреждение мышечных и 
нервных клеток организма, редкое заболевание, несмо-
тря на название, эта и иные орфанные болезни, не так 
уж редки. В мире, по данным ВОЗ, насчитывается до 8 
тысяч названий орфанных болезней, а живут с ними бо-
лее 350 миллионов человек. По данным Европейской 
организации по редким заболеваниям (EURORDIS), 
каждый 20-й человек в какой-то момент жизни живет и 
будет жить с редким заболеванием. Чтобы снизить их 
давление на людей, в России с 2011 года оказывается  
медицинская помощь по редким болезням. Однако не 
все лекарства есть в стране.

— Орфанная медицина — затратная сфера регулирова-
ния, — говорит главный внештатный детский ревматолог 
Минздрава России Екатерина Алексеева, — поэтому ор-
фанные болезни стали ядром кристаллизации всей систе-
мы здравоохранения. А «Круг добра» как система здраво-
охранения должна реагировать на сложные ситуации, 
что  позволяет подтягивать всю систему медицины.

Для решения этой проблемы фонд «Круг добра» при 
содействии минздрава начал составлять «дорожную 
карту» федерализации проблемы обеспечения лекарст-
вами пациентов с редкими болезнями во всех возра-
стах. Проблема ведь еще в том, что взрослых с редкими 
заболеваниями больше, чем детей.

Чтобы у всех были равные права, фонд Круг добра» и 
минздрав работают над решением двух вызовов. Снача-
ла «не разрывать» больных детей между регионами, 
фондом и федеральной программой, что пока есть, и 
грозит перебоями с обеспечением лекарств. Поэтому 
фонд «Круг добра» ставит задачу создания институцио-
нальной среды — прозрачных финансирования, учета и 
контроля. Они  позволят интегрировать помощь в си-
стему ОМС и разделить ее между федеральными и реги-
ональными программами, а работу «Круга добра» оста-
вить дополнительной к ним.  
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КОНКУРС Стали известны 
лауреаты премии имени 
Андрея Дементьева

Поэзия дышит 
в Твери

Павел Зайцев

Конкурс молодых поэтов «Зеленый листок» был осно-
ван главным редактором журнала «Юность» поэтом 
Андреем Дементьевым еще в 1980-е годы. Журнальные 
страницы были предоставлены юным, еще нигде не пу-
бликовавшимся поэтам. С 2017 года в Твери проходят 
Дни поэзии, во время которых награждаются лучшие 
молодые поэты со всей страны. А с этого года в Твери 
учреждена поэтическая премия имени Андрея Демен-
тьева. 20 марта состоялась церемония вручения пре-
мии, которая учреждена правительством Тверской об-
ласти и Домом поэзии Андрея Дементьева. 
Победителей определяли среди участников, представ-
ляющих Алтайский край, Удмуртию, Башкирию, 
Санкт-Петербург, Москву, Амурскую, Ярославскую, 
Воронежскую, Орловскую, Смоленскую, Тверскую и 
другие области. Поэтические сборники, присланные 
на конкурс, оценило жюри в составе главного редакто-
ра журнала «Юность», писателя Сергея Шаргунова, 
поэта и публициста, лауреата премии А.И. Солженицы-
на Юрия Кублановского, журналиста, фотографа Ека-
терины Рождественской, поэта, писателя, переводчика 
Марины Кудимовой, публициста, ректора Литератур-
ного института 
имени А. М. Горько-
го Алексея Варла-
мова, поэта, автора 
музыкальных про-
изведений Джохан 
Поллыевой, худо-
жественного руко-
водителя «Дома по-
эзии Андрея Демен-
тьева» Анны Пугач. 
Возглавил жюри пи-
сатель, драматург 
Юрий Поляков. Не-
которых лауреатов  
рекомендовали региональные литературные объеди-
нения и писательские организации.

В номинации «За вклад в развитие и популяриза-
цию поэтического творчества» лучшим признан поэт, 
публицист Геннадий Красников. Он получит и денеж-
ное вознаграждение в размере 700 тысяч рублей. 

Победителем в номинации «Молодой поэт» стал 
Александр Лошкарев из Липецка — автор сборника «В 
туманах окраин». Он получил диплом победителя, па-
мятный знак и 300 тысяч рублей. На церемонии вруче-
ния премии в Тверской филармонии председатель 
жюри Юрий Поляков отметил, что стихи Александра 
Лошкарева удивительно органичны, и что он давно не 
читал стихотворений, в которых бы так чувствовалась 
музыкальность русской поэзии.

«Победа в премии для меня неожиданна. Мне очень 
приятно, что признали мое творчество. Я пишу стихи 
уже десять лет. А начинающим авторам желаю поболь-
ше критического отношения к себе и веры в себя. Ина-
че ничего не получится», – сказал Александр Лошка-
рев, получая награду. 

Также жюри приняло решение учредить специаль-
ные призы, которые были вручены Юлии Агейкиной из 
Твери, Варваре Заборцевой из Архангельской области, 
Яне Цыганковой из Воронежа, Елене Завизион из Фря-
зино Московской области. В качестве поощрения рабо-
ты юных поэтесс будут опубликованы в «Литератур-
ной газете» и в журнале «Юность». 

В честь Всемирного дня поэзии в Твери прошли ли-
тературные консультации, где осваивающие поэтиче-
ское мастерство авторы смогли получить профессио-
нальные советы. Все выходные в Доме поэзии работал 
открытый микрофон.  

ВЫСТАВКА В Русском музее представили 120 шедевров пейзажной живописи

Не утомленные солнцем
Евгения Цинклер,
Санкт-Петербург

К 
корпусу Бенуа на набе-
режной канала Грибоедо-
ва — очередь. Здесь откры-

лась экспозиция «Преображен-
ная природа», собравшая около 
120 шедевров пейзажной живо-
писи из экспозиции и фондов 
Русского музея. 

На первый взгляд концепция 
выставки неоднозначна. Слиш-
ком большой временной охват — 
два века — от 1819 до 2012 года. 
Слишком разные стили и авто-
ры — рядом с Куинджи и Айва-
зовским современные художни-
ки, чьи имена не известны боль-
шинству посетителей. Слишком 

простая подача — каждый зал по-
священ какому-то одному при-
родному явлению. Но стоит пе-
реступить порог выставочного 
зала, и сомнения развеиваются. 
Кажущиеся противоречия скла-
дываются в безусловную гармо-
нию. Как, собственно, и проис-
ходит в природе. 

— В самом названии выстав-
ки заключено два смысла: это 
природа, преображенная в мо-
мент драматичных явлений, и 
природа, преображенная рукой 
самого художника, — объясняет 
ведущий научный сотрудник 
Русского музея Сергей Кривон-
денченков. — Гроза, радуга, про-
бивающиеся через тучи лучи 
солнца, набегающая волна — все 

это мимолетные сюжеты приро-
ды, которые трудно писать с на-
туры. И тем не менее живопис-
цы всегда стремились реализо-
вать эти образы на своих хол-
стах. Нынешняя выставка — ред-
кая возможность сравнить, как 
с этой задачей справлялись ху-

дожники академического на-
правления, импрессионисты 
рубежа веков, советские масте-
ра живописи и наши современ-
ники.

Первый зал наполнен возду-
хом и простором. На полотнах 
облака. Безмятежные розовые — 
Константина Крыжицкого, ро-
скошные белые — Федора Васи-
льева, тревожные темные — Ни-
колая Дубовского. С каждой но-
вой картиной тучи все больше 
сгущаются, ветер гнет к земле 
деревья — и небо пронзает яркий 
зигзаг молнии. Начинается гро-
за… 

Но любая непогода когда-то 
заканчивается, тучи рассеива-
ются, в небе даже появляется 
радуга. Это тема следующего 
зала. Каждое полотно дышит 
свежестью и душевным обнов-
лением. Вячеслав Загонек, Ни-
колай Крымов, Александр Гауш 
и здесь же — керамический пету-
шок с разноцветным хвостом. 
Тоже образ радуги в бесхи-
тростном декоративно-при-
кладном воплощении.  

За радугой следует «Свет-
лый день» — много радости, те-
пла, красок, жажды жизни и 
творческих экспериментов. 
Здесь нашлось место как клас-
сике советской живописи ки-
сти Андрея Мыльникова, так и 

веселому футуризму Давида 
Бурлюка. 

Утомленное солнце клонит-
ся к горизонту, а посетители 
вступают в следующий зал — 
«Закаты и рассветы». Вершина 
горы «Казбек» светится в лучах 
на полотне Василия Верещаги-
на, полуночное солнце задевает 
верхушки холмов на пейзаже 
Константина Коровина, закат 
окрашивает болотную гладь на 
картине Алексея Саврасова…

Конечно, на выставке много 
Архипа Куинджи. Работы не-
превзойденного мастера эф-
фектного пейзажа представле-
ны практически в каждом раз-
деле экспозиции. Магнетиче-
ская «Лунная ночь на Днепре» 
— центр притяжения следую-
щего зала. 140 лет назад петер-
буржцы стояли по несколько 
часов, чтобы увидеть этот ше-
девр, впервые в истории рос-
сийского искусства демон-
стрировавшийся на выставке 
одной картины. На нынешней 
экспозиции полотно соседст-
вует с полотнами Алексея Бо-
голюбова, Леонида Соломат-
кина, Исаака Левитана, Силь-
вестра Щедрина. У каждого 
ночь своя: томная, романтич-
ная, трагичная, но неизменно 
трогающая зрителя.

Последние залы отданы сти-
хии воды. Журчат струи водопа-
да на картине Федора Матвеева 
(к слову, это самая старая рабо-
та экспозиции — 1819 год), бо-
рются с волной волжские мужи-
ки на холсте Ильи Репина, кипит 
и пенится море на маринах Ива-
на Айвазовского.  

БАЛЕТ 

«Rе:Форма 
танца» прошла 
в Воронеже

ВСЕ ЖАНРЫ, 
КРОМЕ 
СКУЧНЫХ
Лейла Гучмазова

Фестиваль «Rе:Форма танца» в 
Воронеже блеснул залпом пре-
мьер и волей к развитию.

В сравнении с собратьями 
он ведет себя скромно, но нао-
собинку. Ведь он проходит в го-
роде Платоновского фестиваля, 
где афиши удивляли Уэйном 
МакГрегором, Анжленом 
Прельжокажем и прочими не-
божителями. «Rе:Форма тан-
ца» понимает, что делает с ним 
общее дело, но задача у него 
другая: пригласить на поста-
новки в Театр оперы и балета 
российских хореографов и луч-
шие сочинения оставить в афи-
ше, дав импульс труппе. 

Ко второму фестивалю 
(прошлый год был пропущен по 
понятным причинам) обрисо-
вались его качества: он не дик-
тует правил, снабжен образо-
вательной программой и при-
нимает все жанры, кроме скуч-
ного. Подход завязан на персо-
не экс-солиста балетной труп-
пы Александра Литягина. Он — 
пример артиста, накопившего 
критическую массу «Дон Кихо-
тов» и «Лебединых озер» и ре-
шившего строить счастье свои-
ми руками. Российский совре-
менный танец, не избалован-
ный приглашениями в большие 
театры, только того и ждал. 

За четыре дня балетная 
труппа Воронежского ТОБа по-
казала пять одноактных пре-
мьер. В первый вечер предста-
вили миниатюры, большую 
часть которых уже представля-
ли публике в основном на фе-
стивале «Контекст. Диана Виш-
нева» и в трансляции балетмей-
стерских премьер пермского 
конкурса «Арабеск». Команди-
рованный из Екатеринбурга в 
дружественный Воронеж Игорь 
Булыцын повторил «Астмати-
ческий этюд», сканирующий 

стиль худрука Урал Балета Сла-
вы Самодурова. Битву мужско-
го и женского рассматривали 
солистка Большого театра Ма-
рианна Рыжкина (LAST) и Со-
фья Гайдукова («Арлекинада. 
New»). На не досягаемый пре-
жде уровень подняла хореогра-
фию Павла Глухова прима Во-
ронежского театра Диана Ку-
стурова (Women). А хореограф 
Константин Матулевский на-
шел идеального исполнителя в 
лице артиста Воронежского Ка-
мерного театра Игоря Прудско-
го («Сумерки свободы»). 

Давно оформленные связи 
танца с интеллектуальной зау-
мью, русской литературой и ан-
тичным мифом определяли вто-
рой вечер премьер. За заумь от-
вечал Константин Кейхель в 
монотонном черно-белом 
«Следе» на монотонную музы-
ку Владимира Мартынова. За 
русскую литературу — Donem 
incognitum Дениса Постоева и 
Александра Литягина на музы-
ку внезапно веселого Альфреда 
Шнитке: авторы «озирали всю 
громадную несущуюся жизнь» 
вслед за Гоголем в духе отечест-
венных литературных балетов 
от «Анюты» до «Дамы с собач-
кой». Самым любопытным ока-
зался античный миф «Лета» ар-
тистов Камерного театра Ольги 
Рыжковой и Олега Петрова, на-
вороживших в тревожных алых 
софитах и автономных квадра-
тах танца свой особый мир.   

В итоге фестиваль при 
скромных затратах обогатил 
афишу театра, показав новому 
поколению артистов и зрите-
лей не единое «Лебединое...» и 
счастье не за горами. Утвердил 
славу Воронежа как города пе-
редовых взглядов — Платонов-
ского фестиваля, Камерного те-
атра Михаила Бычкова и Театра 
оперы и балета с «Rе:Формой 
танца». Ненавязчиво показал 
коллегам из академических 
монстров необъятной родины, 
что российские хореографы 
при правильном употреблении 
способны к работе с традици-
онными труппами — всем на 
пользу.  

ТЕАТР Сватовство в образах Островского, Гоголя и Чехова

Невестино горе

Наталья Шаинян

Л
олита Милявская — 
это имя на афише га-
рантирует интерес 
публики. Юрий Гры-
мов, художествен-
ный руководитель 
театра «Модерн», 
пригласил звезду в 
свой спектакль под 

названием «Женитьба».
Драматург Елена Исаева 

сплела трагикомичную исто-
рию о нелепом русском сватов-
стве по мотивам не только Гого-
ля, но и «Женитьбы Бальзами-
нова» Островского, и «Предло-
жения» Чехова. Круговерть же-
нихов разных времен и всякого 
сорта стала рамкой для обо-
бщенного портрета женщины, 
уставшей ждать счастья и упря-
мо в него верящей. Драматиче-
ская сцена редко задействует 
Лолиту как актрису, а зря — ее 
творческая индивидуальность 
глубже, чем ее поп-имидж. Здесь 
ее звездно-эстрадный шлейф 
уведен во внесценический кон-
текст, и интерес высекается из 
противоположного ему реше-
ния образа, в котором намерен-
но убрано все яркое, броское и 
проявлено тихое, нежное, веко-
вечное женское. Она не включа-
ет всю мощь своего темперамен-
та, в ее сдержанном рисунке 
прочитывается долгий опыт ге-
роини синусоидой от отчаяния к 

надежде, ее не нужная никому 
доброта и невостребованная 
женственность.

Лолита играет будто всех не-
вест нашей литературы, перед 
которыми раз за разом позорит-
ся «русский человек на ранде-
ву»; хотя от вечных сюжетов 
только и уцелело, что имена да 
наброски сюжетов. А так — хаос 
постсоветской империи, город-
ские задворки, заржавевшие 
серп и молот, валяющиеся на 
крыше, ставшие приютом бом-
жам, в которых по репликам и 
именам можно узнать гоголев-
ских забубенных искателей сча-
стья: вечная парочка клоунов — 
суетливый круглый коротышка 
Кочкарев (Алексей Багдасаров) 
и здоровенный инфантильный 
детинушка Подколесин (Юрий 
Анпилогов), дряхлый Яичница с 
книжечкой учета приданого 
(Петр Ступин), печальный 
Анучкин с фингалом (Денис Иг-
натов) и бодрый бывший моряк 
Жевакин (Константин Конуш-

кин). Людям этим явно некуда 
деться; ничего не имея, они 
жмутся друг к другу, хвастают-
ся, врут друг другу о нынешней 
или прошлой службе, чтобы как-
то придать себе значимости. Их 
насквозь видит и ни в грош не 
ставит сваха Акулина Гаврилов-
на — Анастасия Светлова легко 
играет цыганистую, сладкоре-
чивую и хваткую бабу; скорее 
яркую комическую маску, чем 
характер. 

Характер, проявляющийся 
разными гранями в каждом эпи-
зоде, есть только у Агафьи Тихо-
новны. Вот она, замотанная в 
тряпье, невыспавшаяся немоло-
дая женщина с бледным лицом и 
всклокоченными волосами, без 
тени интереса глядит на муж-
ское собрание, сухой деловито-
стью кратких вопросов маски-
рует тоску — по ее усталой меха-
ничности видно, что это бог зна-
ет какой круг бессмысленных 
встреч. Но надо же, надо замуж 
— и вдруг Агафья оживляется и 

даже кокетничает, когда являет-
ся фанфарон с букетом напере-
вес — Ломов (Андрей Давыдов). 
Но вместо предложения начина-
ется свара за Воловьи Лужки. 
Вообще, сюжет про барский де-
леж имущества не ложится в 
канву спектакля о людях, давно 
все потерявших, но здесь важно 
очередное женское крушение — 
когда Агафья, выгнав нахала, 
молча плачет, прижав к груди 
одеяло, и под оглушительное 
«Как молоды мы были, как ис-
кренно любили» проступают ее 
потерянные годы, одиночество, 
разбитые надежды. А ведь всего-
то и хотелось «вместе ничего не 
делать», телевизор в обнимку 
смотреть — и на секунду пригре-
зилось, что это возможно с глу-
пым, заикающимся, но игручим 
и безобидным Мишенькой Баль-
заминовым (Сергей Аронин), 
что хоть этот не обидит и не 
оставит.

Но и это видение рассеивает-
ся, когда бес Кочкарев, наутю-
жив бесконечную фату Агафье, 
соединяет их с Подколесиным 
руки. «Не думала, что могу со-
ставить чье-то счастье», — тихо, 
смущенно, боясь поверить, го-
ворит Агафья, начинает было 
счастливо суетиться, обернув-
шись, видит изготовившегося в 
окно жениха и все понимает. 
Медленно подходит к нему и 
долго глядит, не говоря ни сло-
ва, прежде чем обнять на про-

щание — и кажется, что она гото-
ва выброситься в окно вместе с 
ним.

В этой ключевой сцене сыг-
раны штриховым наброском 
сразу все короткие встречи, дол-
гие проводы и прочие сюжеты, 
где мужчина оставляет женщи-
ну, где опять ему важнее быть 
где-то далеко, чем с ней, а ей сно-
ва надо простить, понять и отпу-
стить его куда-то. Русский архе-
типический сюжет: бабы оста-
ются реветь в обнимку над сво-
им одиночеством — как в войну, 
как после войны, как всегда.

Грымов заставил работать 
советские хиты, старое кино и 
кирпичики русской классики на 
историю Агафьи Тихоновны, ко-
торая любила, да не вышла за-
муж. Мрачный гротеск здесь со-
единен с юмором безнадежно-
сти и с горьким лиризмом. Ни-
чьим мечтам о счастье не сбыть-
ся, выбирать не из кого, ждать 
нечего, из негодного материала 
не выкроить губы Никанора 
Иваныча и нос Ивана Кузьмича. 
Белая фата окутывает бедный 
скарб Агафьиного дома, как пау-
тина, и одинокая женщина, за-
мерев, глядит куда-то в про-
странство, где недоступно-же-
ланный вечный Штирлиц смо-
трит на нее за столиком кафе 
«Элефант».  

Актриса играет всех невест нашей 
литературы, перед которыми пасует 
«русский человек на рандеву».

Рядом с Куинджи и Айвазовским представлены современные художники, большинству посетителей не известные.

Основателем конкурса был поэт Андрей Дементьев.

А К Ц Е Н Т

Драматическая сцена  редко задейству-
ет Лолиту Милявскую как актрису, а зря 
— ее творческая индивидуальность  зна-
чительно глубже, чем ее поп-имидж

ТЕЛЕВИДЕНИЕ Иван Ургант 
не прерывает передачи

Шоу должно 
продолжаться

Валерий Кузнецов

«Проверка скорости «Твиттера». У меня ковид. Конец 
связи» — так сообщил в своем «Твиттере» бессменный 
ведущий одной из самых рейтинговых программ Пер-
вого канала «Вечерний Ургант».

У Ивана Урганта диагностирован коронавирус, но, 
как сообщил телеведущий, он чувствует себя нормаль-
но, самоизолировался дома и готов вести передачи ди-
станционно. В пресс-службе Первого канала подтвер-
дили, что передача «Вечерний Ургант» будет выходить 
в обычном режиме по объявленному графику.

Пандемия уже не раз влияла на ход этой оптими-
стичной передачи. Сначала, еще весной прошлого года, 
пришлось отказаться от массовки в студии. Осенью 
был госпитализирован ведущий передачи Дмитрий 
Хрусталев, но диагноз, к счастью, не подтвердился. 

Иван Ургант — внук знаменитой питерской актрисы 
Нины Ургант («Белорусский вокзал», «Вступление»). 
Учился в музыкальной школе, окончил Петербургскую 
академию театрального искусства, вел на ТВ такие 
программы, как «Бодрое утро», «Народный артист», 
«Большая премьера», «Большая разница», «Прожек-
торперисхилтон», «Подмосковные вечера».  Снимался 
в телевизионных фильмах Владимира Познера «Одно-
этажная Америка», «Тур де Франс», «Англия в общем и 
в частности», «Германская головоломка» и др.  

При скромных затратах фестиваль 
существенно обогатил афишу 
Театра оперы и балета в Воронеже.

Победителем 
в номинации 
«Молодой поэт» 
стал Александр 
Лошкарев 
из Липецка

А К Ц Е Н Т

Тончайшие нюансы природных явлений 
очень трудно передать в живописи. Но 
художники всегда стремились реализо-
вать эти образы в своих полотнах
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БОКС 

Поветкин 
отправился 
на бой с Уайтом

ВСТРЕЧНЫМИ 
УДАРАМИ
Анна Козина

Российский боксер Александр 
Поветкин вылетел в Великоб-
ританию, откуда отправится в 
Гибралтар. Там 27 марта состо-
ится его матч-реванш с британ-
цем Диллианом Уайтом.

В августе прошлого года 
«Русский витязь» поднялся по-
сле двух нокдаунов в четвертом 
раунде и победил Уайта нокау-
том в пятом раунде, забрав себе 
пояс временного чемпиона 
WBC в супертяжелом весе.

Реванш должен был случить-
ся раньше. Уж очень британец 
торопился снова пустить в ход 
кулаки, хотя даже получил ме-
дицинскую дисквалификацию 
после тяжелого удара Поветки-
на. Но вмешался коронавирус. 
Саша переболел. Но наш чем-
пион полностью восстановился 
и готов к новой встрече с Уай-
том.

— Все хорошо. Я считаю, что 
нахожусь в хорошей форме. С 
радостью жду боя. Летим за по-
бедой, конечно, — приводят сло-
ва Поветкина в «Инстаграме» 
промоутерской компании 
«Мир бокса». — Хочется всех 
зрителей, болельщиков побла-
годарить за поддержку. Она 
чувствуется, и она мне очень 
нужна.

Между тем еще один подо-
печный «Мира бокса», чемпион 
мира в полутяжелом весе по 
версии WBA Дмитрий Бивол уз-
нал дату своего боя. Бивол, ко-
торый не выступал с октября 
2019 года, 1 мая в Великобрита-
нии выйдет на ринг против 
местного боксера Крэйга Ри-
чардса. Они будут драться в ан-
деркарде поединка двух извест-
ных супертяжеловесов британ-
ца Дерека Чисоры и новозелан-
дца Джозефа Паркера. 

ПЯТЬ КОЛЕЦ  

Семьи и друзья 
олимпийцев 
по всему миру 
готовы болеть 
дистанционно

ПОДДЕРЖАТ 
В ОНЛАЙНЕ
Алексей Чуриков

Решение Организационного ко-
митета Олимпиады в Токио о 
запрете на посещение Игр ино-
странными болельщиками, без-
условно, расстроило. Но есть 
особая категория болельщи-
ков, для которой запрет — не 
просто огорчение, а нечто близ-
кое к личной трагедии. Речь о 
родителях, родственниках и 
друзьях спортсменов.

Одними из первых на груст-
ную новость из Японии отреа-
гировали в Австралии. Нацио-
нальный олимпийский комитет 
Австралии пообещал наладить 
связь между атлетами и их род-
ней, чтобы они находились в 
постоянном контакте. А у род-
ственников австралийских 
пловцов существует многолет-
няя традиция собираться в ор-
ганизованные группы и следо-
вать за сборной на соревнова-
ния в разные страны. И на этот 
раз они решили не отчаиваться 
и все равно весело и, главное 
вместе, болеть за своих. Вместо 
путешествия в Японию плани-
руют коллективно снять гости-
ницу в Брисбене или Голд-Кос-
те, прибрежных городах Ав-
стралии, где собираются орга-
низовать своего рода клуб «ди-
станционных» болельщиков.

На решение токийских орга-
низаторов отреагировали и в 
других частях света. «Этого 
стоило ожидать. Но все же это 
сильно разочаровывает, пото-
му что мои мама и папа очень 
меня поддерживали все эти 
годы и готовились к поездке в 
Токио», — заявила канадская 
регбистка Кэролин Кроссли. Те-
перь они, как и австралийские 
коллеги, пытаются организо-
ваться, чтобы следить за одни-
ми из фаворитов турнира по 
женскому регби по телевизору. 
Британский спринтер Джоди 
Уильямс заявила, что ей точно 
«будет сложно без семьи». «Все 
они были со мной в 2016-м в 
Рио , и это был действительно 
особенный опыт, я рада, что им 
удалось это испытать», — заяви-
ла Уильямс. И добавила, что, 
как и многие другие олимпий-
цы, рада самому факту, что на 
трибунах все-таки будут бо-
лельщики и не важно, какую 
страну они представляют, глав-
ное — не выступать на пустых 
стадионах. 

ФУТБОЛ У одного из лидеров Премьер-лиги ЦСКА будет новый главный тренер

Дембель Гончаренко
Артур Нанян

У 
одного из флагманов рос-
сийского футбола ЦСКА 
будет новый тренер. Со 

своего поста уходит Виктор Гон-
чаренко, а на его места заступит 
бывший форвард «красно-си-
них» Ивица Олич. 

Покинуть ЦСКА Гончаренко 
мог еще прошлым летом. Сразу 

после крупного поражения от 
«Зенита» (0:4) белорусский спе-
циалист отправился на родину и 
написал заявление об увольне-
нии. Однако буквально в течение 
нескольких дней ситуация изме-
нилась: Гончаренко вылетел 
обратно в Москву и продолжил 
работу с командой. Правда, как 
показало время, пользы это ни-
кому не принесло.

Армейцы не выполнили зада-
чу на сезон, оставшись вне зоны 
Лиги чемпионов. В летнее меж-
сезонье «красно-синие» потра-
тили немало денег на усиление 
состава. В общем, были все пред-
посылки, что ЦСКА, как мини-
мум, будет бороться за чемпион-
ство. 

В декабре Гончаренко во вто-
рой раз был близок к уходу. В ку-

луарах поговаривали, что фут-
болисты были не против отстав-
ки тренера, но его спасла важная 
выездная победа над «Ростовом» 
(3:1) в последнем матче года. Ар-
мейцы были в тройке, отстава-
ние от лидера «Зенита» не было 
столь существенным.

Что происходит с ЦСКА сей-
час — загадка. В предыдущих че-
тырех встречах Премьер-лиги 

«красно-синие» потерпели три 
поражения. В результате коман-
да опустилась на пятое место и 
фактически лишилась реальных 
шансов на чемпионство. 

В последней на данной мо-
мент игре ЦСКА проиграл на 
своем поле «Зениту» (2:3). 
Именно после этого поражения 
руководство клуба окончатель-
но решилось на смену тренера. 
Хотя сам Гончаренко на пресс-
конференции по окончании 
встречи с питерцами отметил, 

что готов продолжить работу.
— Силы на остаток сезона у 

меня точно есть. Сейчас будет 
длительная пауза на игры сбор-
ных, которая позволит забыть 
последние результаты и гото-
виться к оставшимся матчам, — 
сказал Гончаренко.

В целом, подытоживая рабо-
ту Гончаренко, стоит отметить, 
что у ЦСКА за прошедшие четы-

ре года были как взлеты, так и 
падения. Виктор Михайлович 
принял «красно-синих» в тот мо-
мент, когда большая группа ли-
деров покинула клуб. Спустя не-
сколько месяцев после назначе-
ния Гончаренко карьеру завер-
шили братья Березуцкие, Сергей 
Игнашевич. Перешел в «Мона-
ко» Александр Головин, не стали 
продлевать контракты Бибрас 
Натхо и Понтус Вернблум. 

Полноценный дебютный се-
зон при Гончаренко ЦСКА про-

вел в общем-то неплохо. Без-
условно, болельщикам армей-
цев запомнятся две победы над 
мадридским «Реалом» в группо-
вой стадии Лиги чемпионов. Что 
интересно — несмотря на два 
столь впечатляющих результа-
та, «красно-синие» стали чет-
вертыми в своем квартете. Из 
отрицательных эмоций — два не-
выхода в плей-офф Лиги Европы 
из групп с не самыми грозными 
соперниками, один трофей за 
четыре года (Суперкубок Рос-
сии), небольшие конфликты с 
игроками. 

Что поменяется в ЦСКА с 
приходом Ивицы Олича — пока 
неизвестно. Хорват уже подпи-
сал контракт с «красно-синими» 
и сегодня должен провести пер-
вую тренировку.

Олич — знаковая фигура для 

армейцев. Он играл за клуб с 
2003 по 2006 год. За московский 
клуб он провел 112 встреч и за-
бил 41 мяч, трижды стал чемпи-
оном страны, по два раза завое-
вал Кубок и Суперкубок России, 
а также выиграл Кубок УЕФА. 
После армейцев Ивица выступал 
в Германии за следующие коман-
ды: «Гамбург», «Бавария», 
«Вольфсбург»  и  «Мюнхен 
1860», в котором он завершил 
карьеру в 2017 году. Сразу по 
окончании карьеры Олич стал 
работать ассистентом главного 
тренера сборной Хорватии.

В своих интервью, в том чи-
сле и «РГ», Олич неоднократно 
признавался, что хотел бы вер-
нуться в ЦСКА. Получится ли у 
него во второй раз добиться 
успеха в столичном клубе — по-
кажет время. 

АВТОРИТЕТНО Валентин Писеев считает, что высокие шансы 
наших фигуристов на чемпионате мира в шведском 
Стокгольме надо обязательно реализовать 

Не бояться «пузыря»
Николай Долгополов 

З
автра выступлением 
женщин в короткой 
программе в Сток-
гольме стартует 110-й 
чемпионат мира по 
фигурному катанию. 
Такой долгожданный: 
ведь в прошлом году 
ЧМ в Монреале был от-

менен. Столь многострадаль-
ный: из-за пандемии судьба это-
го турнира висела на волоске, а 
пройдет он, иного выхода нет, в 
так называемом пузыре. Ис-
ключительно важный: по его ре-
зультатам определится, сколько 
фигуристов от каждой страны 
сможет приехать на зимнюю 
Олимпиаду-2022 в Пекине.

На вопросы «РГ» ответил Ва-
лентин Писеев, дуайен фигур-
ного катания. И какой бы пост 
он ни занимал с 1967-го, имен-
но Писеев твердой своею рукой 
руководил с той поры видом 
спорта, ставшим нашим «золо-
тым коньком» на Олимпиадах. 
Сейчас Писеев — почетный пре-
зидент Федерации фигурного 
катания на коньках России. 
(ФФККР).

Валентин Николаевич, с чего 
начнем?

ВАЛЕНТИН ПИСЕЕВ: С того, что тако-
го чемпионата в истории миро-
вого фигурного катания еще не 
было. Лучшие фигуристы фак-
тически не встречались два 
года. В прошлом сезоне готови-
лись-готовились, а в  итоге со-
рвалось.

Но только не у наших. Они со-
ревновались, а мы с удовольст-
вием за ними следили.

ВАЛЕНТИН ПИСЕЕВ: А что касается 
наших, то при всех этих трудно-
стях и сложностях, понятно по-
чему возникшей непредсказуе-
мости, сложившаяся у нас си-
стема подготовки в принципе 
себя оправдала. Доказала, что 
тот календарный план, который 
существовал всегда, нежданные 
испытания выдержал. К приме-
ру, не было в этом сезоне напря-
женных этапов Гран-при. Но 
примерно в те же сроки  наша 
федерация всегда проводила 
свои соревнования, в которых 
показывали себя на междуна-
родные турниры ИСУ не попав-
шие. И сейчас, когда случилась 
и свершилась эта непредвиден-
ная остановка, российские фи-
гуристы высшего класса пра-
ктически шли по тому же наше-
му календарю. Да, был один 
этап Гран-при в Москве, а сколь-
ко турниров, этапов Кубков 
России приняли другие города. 
Удалось спасти календарь, со-
хранить соревновательный дух.

Жаль, не смогли наши, как по-
чти всегда, блеснуть на отме-
ненном первенстве Европы.

ВАЛЕНТИН ПИСЕЕВ: Турнир на Кубок 
Первого канала получился, на 
мой взгляд, еще более во всех от-
ношениях содержательным по 
сравнению с европейским чем-
пионатом. Ну согласитесь, в не-
которых видах программы чем-
пионат Европы превращался по 
существу в первенство России. А 

каким оказался финал Куб-
ка России, где окончательно 
определился состав сбор-
ной! Не у многих стран такое 
получилось. Потому сейчас 
все в неведении: кто в какой 
форме, в каком состоянии 
спортсмены. Та обрывочная 
информация, даже выложен-
ные в Сети прокаты, мало о 
чем говорят.

Но соперников хватает. В 
разных видах лидерами и 
конкурентами были фигу-
ристы Японии, Канады, 
США.

ВАЛЕНТИН ПИСЕЕВ: Вы забыли о 
китайцах в парном ката-
нии. Они по-прежнему 
были и есть в главных со-
перниках. Хотя, предпо-
лагаю, готовились по 
и н д и в ид уа л ь н ы м 
планам, в зависимо-
сти от ситуации, 
к от о р а я  да в а л а 
возможность тре-
нироваться. Воз-
можно, мы чего-то о 
них не знаем.

И сколько потребу-
ется времени ино-
странным конкурен-
там, чтобы восстано-
вить форму.

ВАЛЕНТИН ПИСЕЕВ: Они ее вос-
становят, скажется класс — 
высокий, годами набиравший-
ся. Никуда они не исчезли. И все 
равно наши могут биться за ме-
дали во всех дисциплинах.

Если о медалях, чего ждете от 
девушек-россиянок? Вот кто 
невиданно вознес интерес к 
фигурному катанию. По рей-
тингу телепросмотров опере-
дили даже футболистов.

ВАЛЕНТИН ПИСЕЕВ: Женское оди-
ночное — сейчас вид номер один 
в фигурном катании. Наши так 
его подняли. Какие сейчас чет-
верные прыжки! Это какой-то 
космос. Другое дело, что на 
этом чемпионате много будет 
зависеть от характера.

Разве не от мастерства?
ВАЛЕНТИН ПИСЕЕВ: Чемпионат на 
«Эрикссон Глоб» пройдет в нео-
бычнейших условиях. Пред-
ставьте себе «пузырь», некое 
одиночество, недостаток обще-
ния, замкнутость обстановки. 
Именно замкнутость — никуда 
не пойдешь. Даже гостиница 
входит в комплекс спортивной 
арены. Кто выдержит, проявит 
твердость и, повторю, харак-
тер, тот добьется. Все трое — 
Анна Щербакова, Александра 
Трусова, Елизавета Туктамы-
шева могут бороться за высшие 
места. Какие у них программы. 
Прежде всего Аня Щербакова, 
Саша Трусова — удались бы чет-
верные. Лиза Туктамышева 
здесь выигрывала чемпионат 
Европы 2015 года, и если пой-
дут у нее коронные тройные ак-
сели в короткой и произволь-
ной... Наивно думать, будто не 
будет конкуренции: японка 
Рики Кихира, американки. Не 
исключаю других неожиданно-
стей. Все-таки пролетело два 
года, и вдруг выйдет на лед ве-

ликолепная неизвестная. Уве-
рен, в женском одиночном мы 
представлены прекрасно.

А в других видах? Начнем со 
спортивных пар?
ВАЛЕНТИН ПИСЕЕВ: Все три, то 

есть Евгения Тарасова — 
Владимир Морозов, 

Александра Бойкова — 
Дмитрий Козлов-

ский и Анастасия 
Мишина — Алек-

сандр Галлямов, 
достойны пре-
тендовать на 

медали — от «золота» до «брон-
зы». Не будем выделять никого 
персонально. За последние два 
года наши внутренние соревно-
вания выигрывали то одни, то 
другие. Хотел бы я знать, что 
там с двукратными чемпиона-
ми мира китайцами Суй Вэньц-
зин — Хань Цун. Как тренирова-
лись, в какой форме? Надо 
ждать сюрпризов, они да и дру-
гая китайская пара Пэн Чэн — 
Цзинь Ян всегда их преподно-
сят.

Французские коллеги по перу  
намекали, будто в предпо-
следний момент многократ-
ные чемпионы мира в танцах 
на льду Габриэлла Пападакис 
и Гийом Сизерон передумают 
и заявятся на чемпионат.

ВАЛЕНТИН ПИСЕЕВ: В заявке на тур-
нир их нет. Зато есть россияне 
Виктория Синицина — Никита 
Кацалапов и Александра Степа-
нова — Иван Букин, за послед-
ние два сезона показавшие себя 
с наилучшей стороны. У них хо-
рошие шансы на самые высо-

кие места. Будет борьба с аме-
риканцами Мэдисон Чок — Эва-
ном Бейтсом и Мэдисон Хаб-
белл — Захари Донохью. Вполне 
могут что-то противопоставить 
всем и представители Канады. 

Во всех видах мы представле-
ны тремя спортсменами, 
лишь у мужчин двое — Михаил 
Коляда и Евгений Семененко.

ВАЛЕНТИН ПИСЕЕВ: Два бесспорных 
фаворита — Нейтан Чен из США 
и японец Юдзуру Ханю. Хорошо 
бы, чтобы наш Коляда исполнил 
все то, что в последнее время в 
него вложил Алексей Мишин. 
Все зависит от Коляды. Возмож-
ности у него большие.

Что ж, благодарю за беседу.
ВАЛЕНТИН ПИСЕЕВ: Хочу сказать еще 
об одном. Обстановка в мире 
спорта такая: иногда к нам  под-
ходят предвзято. Не исключаю, 
может проявиться и в нашем 
виде спорта. Мы не должны 
ошибаться, давать повода даже 
для мелких придирок. Класс на-
шего фигурного катания вы-
рос, мы хорошо готовы. Это все 
понимают. Никому наверняка 
не хотелось бы, чтобы мы были 
во всех видах лидерами. Да, 
спортсменам всех стран при-
дется соревноваться в непро-
стых условиях. Как будет дей-
ствовать на наших фигуристов 
этот «пузырь», как они освоят-
ся в непривычной обстановке, 
разберутся в зонах, где можно 
общаться, а где это запрещено? 
Есть там принятые законы. И 
нравятся они нам или нет — их 
надо соблюдать. Очень многое 
будет зависеть от четкости ра-
боты всех наших специалистов. 
Нельзя, чтобы кто-то что-то на-
рушил даже по незнанию. Каж-
дый спортсмен обязан знать, 
что можно в этих условиях, что 
нельзя. Наша сборная сильна 
как никогда. Она слаженная. 
Очень важно, что летели в 
Стокгольм вместе. На Кубке 
Первого канала выступали дву-
мя командами, переживали 
друг за друга, были и взаимопо-
мощь, и поддержка, и общее по-
нимание. Все это должно быть 
проявлено  в Стокгольме. Да, не 
будет гимна и флага. Но мы 
должны проявить русский ха-
рактер, который поможет в 
сложных условиях еще раз до-
казать: мы сильны духом и пре-
данностью стране.  

Фаворит в женском катании — 
Анна Щербакова. Но на взро-
слых мировых первенствах 
трехкратная чемпионка 
России еще не выступала.

Виктору Гончаренко так и не удалось найти общий язык с лидерами ЦСКА.

А К Ц Е Н Т

Валентин Писеев: Мы не должны оши-
баться. Не должны давать повода даже 
для мелких придирок

ГАНДБОЛ 

Россиянки отобрались 
на Олимпиаду в Токио

Поедут титул 
защищать

Илья Соболев

Женская сборная по гандболу, победитель Олимпиа-
ды-2016 в Рио, завоевала право защищать титул на 
ближайших Играх, которые пройдут в Токио этим ле-
том. В квалификационном турнире, состоявшемся в 
венгерском Дьёре, команда под руководством Алексея 
Алексеева выиграла все три своих матча: у Сербии — 
29:24, Казахстана — 33:26 и Венгрии — 29:23.

Отбираться на главный форум четырехлетия через 
сито квалификации для наших девчонок не впервой: на 
предыдущие две Олимпиады наши попадали именно 
таким образом. Но в этот раз задача выглядела менее 
тривиальной, ведь на ответственный турнир россиян-
ки приехали с новым тренером. Напомним, прежний 
наставник Мартин Амброс де-факто перестал испол-
нять свои обязанности прямо по ходу чемпионата Ев-
ропы в декабре прошлого года. В матче за пятое место 
нашей командой руководил уже Алексей Алексеев. Он 
же и привез сборную в Дьёр.

Чтобы квалифицироваться в Токио, сборной России 
требовалось оказаться в числе двух лучших команд в 
квартете. Поэтому уже стартовый матч против Сербии 
был во многом определяющим. Алексеев человек для 
сборной не чужой, но одно дело — быть на подхвате, а 
другое — главным. Нервозность специалиста, видимо, 
передалась и подопечным. До середины второго тайма 
наши никак не могли оторваться от назойливых сопер-
ниц (на 45-й минуте счет был 21:20), но удалось все же 
не довести дело до непредсказуемой концовки. 

— Любая победа приятна, тем более дебютная. Спа-
сибо девочкам большое. Они не подвели, помогли и 
поддержали. Все сложилось здорово, и результат дали 
хороший, — не сдерживал эмоций после игры Алексеев.

Ну а гарантировали себе путевку наши после побе-
ды над Казахстаном, которая вышла совсем не такой 
легкой, как ожидалось. Уже в Дьёре казахстанские ган-
дболистки умудрились уступить Венгрии с разницей в 
27 мячей (19:46). Однако в матче с нашими не было ни-
чего подобного. Отчасти дело в том, что добыть путев-
ку в Токио Алексеев попытался малой кровью, предо-
ставив отдых лидерам. Но резервистки заставили свое-
го тренера понервничать и даже покричать. «Мы с кем 
играем?!» — пытался Алексеев достучаться до девушек 
в одной из пауз. К счастью, получилось.

Матч против венгерок уже не имел серьезного тур-
нирного значения: соперницы, как и наши, квалифи-
цировались в Токио заранее. Это была игра за первое 
место, дающее более высокий посев при жеребьевке. И 
вот в этом матче сборная России против очень несла-
бой команды продемонстрировала всю свою мощь. 
Особенно хороша была Анна Вяхирева, забившая семь 
мячей. Матч с Венгрией показал: отобрать чемпион-
ский титул у сборной России в Токио соперницам бу-
дет очень непросто.

В олимпийском турнире помимо наших и венгерок 
примут участие Япония (как хозяйка Игр), Франция 
(чемпион Европы-2018), Нидерланды (чемпион мира-
2019), Бразилия (победитель Панамериканских игр-
2019), а также Южная Корея, Ангола, Норвегия, Шве-
ция, Испания и Черногория. 

А К Ц Е Н Т

Виктор Гончаренко дважды был близок 
к уходу из ЦСКА. На этот раз чашу терпе-
ния руководства армейцев переполнило 
домашнее поражение от «Зенита»
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Российским гандболисткам (в темном) пришлось попотеть, 
чтобы заполучить олимпийскую путевку в Токио.
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Все новости спорта на сайте 
rg.ru/tema/sport

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

24 марта, среда
Первый 
16.05 — 18.00. Женщины. Корот-

кая программа. Прямая трансля-

ция.

00.40 — 02.00. Спортивные пары. 

Короткая программа. Трансляция 

в записи.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ 

Сборная России продолжает подготовку к первому матчу отборочного 

цикла чемпионата мира-2022 против Мальты. 

Из последних новостей — как сообщил накануне врач национальной ко-

манды Эдуард Безуглов, из-за травмы поединок в среду пропустит полу-

защитник «Зенита» Магомед Оздоев.

— Оздоев продолжает заниматься по индивидуальной программе. Сегод-

ня часть тренировки он провел на поле, часть — в тренажерном зале. По 

решению тренерского и медицинского штаба сборной Оздоев не поле-

тит на Мальту и будет работать несколько дней с физиотерапевтом в 

Сочи, — заявил Безуглов. 

Напомним, что после Мальты россияне проведут домашний матч против 

Словении (27 марта), а 30 числа отправятся на выезд в Словакию. 
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